
Из невесомости на фронт: 
как готовивший 
космические экипажи 
подполковник 
ушел на СВО

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Машков: 
Театры вне политики — это просто обман

Zеркало для героя 

Наталья Козлова

О
чень острую проблему 
изучил Верховный суд 
РФ, когда до него дошел 

спор гражданки, которая имела 
неосторожность положить свои 
наличные деньги в ячейку бан-
ковского сейфа. Деньги оттуда 
кто-то украл, а банк заявил, что 
это не его проблема. 

Тогда женщина пошла в суд с 
претензиями к финансовому 
учреждению, которое отказа-
лось компенсировать своей 
клиентке потерю денег. Мест-
ные суды встали на сторону 
банкиров. А вот Верховный суд 
РФ объяснил коллегам, почему 
они неправы.

По мнению высокой судеб-
ной инстанции,  договор о 
предоставлении индивидуаль-
ного банковского сейфа означа-
ет, что именно банк несет ответ-

ственность за содержимое 
ячейки. А в случае ЧП банк обя-
зан доказать, что посторонним 
доступ к сейфу был невозмо-
жен. 

Подобное разъяснение этих 
норм права Верховным судом 
можно смело назвать револю-
ционным, так как сегодня 
банки объясняют своим клиен-
там, попавшим в аналогичную 
с и т уа ц и ю ,  ч т о  о н и  в с е г о
-навсего предоставили им сейф, 

а об охране того, что внутри, 
речи не идет. И суды с банками 
всегда соглашаются. Но после 
разъяснения ВС судебная прак-
тика должна измениться.

А теперь приведем важные 
детали спора. Он начался с того, 
что в суд пришла гражданка с 
иском к банку. Она потребовала 
взыскать с финансового учре-
ждения убытки, штраф и ком-
пенсировать ей моральный 
ущерб. 

В суде женщина рассказала, 
что она подписала с банком дого-
вор о предоставлении индивиду-
альной ячейки для хранения де-
нег. 

По условиям этого договора 
банк обязался контролировать 
доступ в помещение, где распо-
лагалась ячейка, и обеспечить ее 
«сохранность и целостность». 
Деньги в ячейку гражданка поло-
жила, а через несколько месяцев 
они оттуда исчезли. 

Полиция возбудила уголов-
ное дело по факту кражи. Осмот-
рев ячейку, экспертиза заявила, 
что замок, похоже, был открыт 
«преступным путем». Возмущен-
ная клиентка отправила банку 
претензию с требованием вер-
нуть украденное. Банк отказался, 
и она пошла в суд. Суд запросил 
полицию, которая вела 
дело, и получил заклю-
чение экспертизы. 

Инга Бугулова

С
уществует ли театр 
вне пространства и 
времени? Все самое 
острое, что проис-
ходит в мире и стра-
не, имеет ли к нему 
отношение? Вопрос 
совсем не праздный. 
В с е  да в н о  з н а л и 

Владимира Машкова, как попу-
лярного и многими любимого 
артиста. Позже узнали как ру-
ководителя театра, режиссера. 
Но с недавних пор на нем со-
шлось многое — он и глава Сою-
за театральных деятелей РФ, и 
президент национальной теат-
ральной премии «Золотая мас-
ка», и сопредседатель избира-
тельного штаба кандидата в 
президенты Владимира Пути-
на на предстоящих выборах. 
Зачем ему столько всего? 
Откуда силы берутся? Разго-
вор с Владимиром Машковым 
вышел о самом важном, набо-
левшем.

Вы сейчас очень много ездите 
по России. Что меняется в 
стране и в нас? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Страна — это 
люди. Чтобы понять, что меня-
ется, надо увидеть, в какую сто-
рону люди начинают двигаться. 
Как река. Знаете, я часто вспо-
минаю слова Льва Толстого о 
том, что человек текуч. Ругаешь 
злого, а он уже добрый. От этого 
и велик человек. Поэтому и не-
льзя его осуждать. 

В какой-то момент я поду-
мал: а не течет ли иногда чело-
век в другую сторону? Обраща-
ешься к доброму, а он уже зол. 
Мы сейчас в моменте разворота 
человеческих рек. А кто-то оста-

навливает течение и погружает-
ся в болото. Но те, что текут в 
сторону добра, веры, силы, 
воли, те и победят, бесспорно. У 
остальных нет шанса.

На вас теперь и «Табакерка» со 
своей театральной школой, и 
СТД с «Золотой маской», и 
предвыборный штаб. Зачем 
вам столько всего? Закрылись 
бы в гримерной — я актер, я ре-
жиссер, прочее меня не касает-
ся. Так ведь сегодня многие жи-
вут — в театре, вне театра… 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Это вопрос, ко-
торый мы должны задавать себе 
все время, — и ставя спектакль, и 
делая фестиваль, и пытаясь 

объединить театральное сооб-
щество. Ради чего? Мой ответ та-
ков: это моя жизнь, я уверен в 
том, что делаю. По-другому не 
могу — иначе выпадаю из потока 
времени. А я должен быть в пото-
ке этого бурного времени, плыть 
по житейскому морю вместе с 
теми, кому тяжело, я не могу не 
смотреть в их сторону. Не могу не 
помогать талантам, которым 
требуется помощь. Не имею пра-
ва не поддерживать свою страну. 

Знаете, для того чтобы чело-
век жил в гармонии, нужны три 
составляющие — хочу, могу, дол-
жен. Так вот, это мой долг. И если 
я говорю: я творец, дайте денег и 
отойдите — мне кажется, тогда я 
просто лицемер.

С началом СВО театраль-
ный мир стал расходиться во 
взглядах на происходящее  
в стране и в мире. Вы, хорошо 
понимая возможную реакцию, 
в первые же дни вывесили бук-
ву Z на фасаде «Табакерки». 
Почему это было для вас важ-

ным? И, если вспомнить,чего 
в те дни было все-таки больше 
— поддержки или осуждения?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Наш театр — 
единство индивидуальностей. И 
каждая индивидуальность под-
держала это мое решение. С 
этой буквы начинается одно 
простое слово: зеркало. В теат-
ре есть понятие «зеркало сце-
ны», а эта буква — зеркало, отра-
жение нашей жизни. Поэтому — 
либо мы отражаем и живем со 
своей страной, ее победами и 
переживаниями, либо мы вне 
этой страны. Не отражаемся. 
Как привидения. 

Я вспоминаю, с чего нача-
лись все эти санкции —  первый 
удар был по культуре. А что та-
кое отменить нашу культуру? 
Это значит отменить нас. Кон-
кретно каждого. С нашим язы-
ком, мыслями, любо-
вью. Отменить мир, в 
котором мы живем. 

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, когда финансовое 
учреждение отвечает за пропавшие из его ячейки деньги клиента
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ИНИЦИАТИВА   Профсоюзы 
предлагают изменить 
порядок выплат 
по больничному листу

Точный расчет 

Ольга Игнатова

Профсоюзы предлагают вернуться к расчету размера 
пособий по временной нетрудоспособности на основа-
нии данных за один год и менее. Письмо с такой иници-
ативой председатель Федерации независимых профсо-
юзов России (ФНПР) Михаил Шмаков направил в ад-
рес заместителя председателя правительства РФ Та-
тьяны Голиковой. Сейчас пособия считают за два года, 
это ведет к уменьшению выплаты, указывают авторы 
письма (есть в распоряжении «Российской газеты»). 

Как отмечает лидер российских профсоюзов, пери-
од расчета пособия по временной нетрудоспособности 
за истекшие 33 года пересматривался неоднократно и 
с 2011 года до настоящего времени составляет два года 
(730 дней). Расчет возмещения утраченного дохода в 
рабочих днях был заменен на исчисление в календар-
ных днях. «Вводимая мера позиционировалась как 
временная в целях обеспечения сбалансированности 
бюджета и оптимизации расходов Фонда социального 
страхования России», — отмечает Шмаков. Но все вре-
менное зачастую становится постоянным. 

Сейчас применение двухлетнего периода приводит 
к снижению страховых выплат наемным работникам, 
особенно женщинам, которые получают пособие по 
временной нетрудоспособности в связи с мате-
ринством. Поэтому ФНПР считает необходи-
мым возвращение к более справедливым нор-
мам расчета пособий. 

РЫНКИ В шоколаде 
меняют рецептуру на фоне 
роста цен на какао-бобы 

Выключить 
плитку

Татьяна Карабут

Из-за рекордного роста цен на какао-бобы мировые 
производители шоколада стали сокращать долю какао-
масла в своей продукции или вовсе заменять его други-
ми ингредиентами. Ситуация на мировых рынках мо-
жет повлиять и на рынок в России, но изменение цен 
будет не настолько критичным, считают эксперты. В 
крайнем случае сладкоежкам можно перейти с шоко-
ладных плиток на конфеты, где глазурь можно легко 
сделать из других недорогих масел.

В конце февраля 2024 года мировые цены на кака-
о-бобы установили исторический рекорд, превысив 6 
тыс. долларов за тонну. Фьючерсы не просто выросли 
за месяц с 4,4 до 6 тыс. долларов за тонну, но на 35% 
превзошли прежний исторический максимум 1977 
года, указывают в Центре экономического прогнози-
рования (ЦЭП) Газпромбанка. Из-за этого производи-
тели кондитерских изделий по всему миру вынуждены 
идти на различные ухищрения.

Например, теперь шоколадный пончик с глазурью, 
последнее дополнение в линейке Kit Kat от Hershey, по-
крыт шоколадом не полностью, а частично. А Nestlе 
представила новый продукт — шоколадные батончики 
с ароматом лесного ореха и весом на две трети ниже, 
чем у конкурентов, пишет Bloomberg. Другие произво-
дители стали использовать в своей продукции 
вместо шоколада арахисовое или пальмовое 
масло, а также карамель. 
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Австралийский доллар  59,5624
Азербайджанский манат  53,7373
Армянский драм**  22,6044
Белорусский рубль  28,2828
Болгарский лев  50,5055

Бразильский реал  18,4206
Венгерский форинт**  25,1448
Вон Республики Корея***  68,6197
Вьетнамский донг****  38,0576
Гонконгский доллар  11,6970

Грузинский лари  34,3485
Датская крона  13,2515
Дирхам ОАЭ  24,8750
Доллар США  91,3534
Евро  99,1061

Египетский фунт*  29,5645
Индийская рупия*  11,0216
Индонезийская рупия****  58,2017
Казахстанский тенге**  20,2544
Канадский доллар  67,3499

Катарский риал  25,0971
Киргизский сом* 10,2151
Китайский юань  12,6478
Молдавский лей*  51,4482
Новозеландский доллар  55,7850

Новый туркменский манат  26,1010
Норвежская крона*  86,3242
Польский злотый  22,9416
Румынский лей  19,9514
СДР  121,1940

Сербский динар**  84,5628
Сингапурский доллар  67,9612
Таджикский сомони*  83,3524
Таиландский бат*  25,5117
Турецкая лира*  29,2169

Узбекский сум****  72,9983
Украинская гривна*  23,9411
Фунт стерлингов  115,5803
Чешская крона*  38,9933
Шведская крона* 88,2377

Швейцарский франк  103,5049
Южноафриканский рэнд*  48,0130
Японская иена** 60,8941
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ЖИЛЬЕ Семейную ипотеку 
продлят до 2030 года

Квартирный 
запрос

Роман Маркелов

Действующая льготная программа «Семейная ипо-
тека» будет продлена до 2030 года по поручению пре-
зидента Владимира Путина, сообщили в минфине. 
Для семей с детьми до шести лет будут действовать 
текущие условия и ставка 6%. При этом базовые па-
раметры программы будут сохранены, отметили в 
министерстве.

«Ипотека является одним из основных инстру-
ментов для улучшения жилищных условий граждан. 
В условиях существенного роста цен наша задача — 
поддержать граждан, которые нуждаются в улучше-
нии жилищных условий, обеспечить доступность 
жилья в первую очередь для многодетных семей и се-
мей с маленькими детьми. При этом важно не допу-
стить дальнейших перекосов на рынке ипотеки. Для 
этого мы сконцентрируем наши усилия именно на 
адресной и социальной направленности мер под-
держки», — рассказал министр финансов Антон Силу-
анов.

Таким образом, продление программы на-
целено на развитие демографии и помощь тем 
семьям, кто действительно в этом нуждается.
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Верховный суд США 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Точный расчет 

Сейчас оплата больничного считается следу-
ющим образом. Расчетный период для посо-
бия по временной нетрудоспособности — по-

следние два календарных года. Эти два года предше-
ствуют текущему, в котором наступила временная не-
трудоспособность. Для больничных в 2024 году — это 
2023 и 2022 годы. Если в одном из расчетных годов 
сотрудник был в отпуске по беременности и родам 
либо в отпуске по уходу за ребенком, можно заменить 
эти годы на другие предшествующие календарные 
годы или год по заявлению сотрудника. Такое пра-
во на выбор должно помочь сотруднику увеличить 
выплаты.  

Для расчета 
средней зарпла-
ты берутся все 
выплаты, на кото-
рые начислялись 
страховые взносы. 
Пособие выплачи-
вают за календар-
ные дни, то есть 
за весь период не-
трудоспособно-
сти, на который 
был выдан боль-
ничный лист. Раз-
мер пособия зави-
сит от страхового 
стажа сотрудника. 
Так, если стаж у 
работника меньше шести месяцев, то размер посо-
бия за полный календарный месяц приравнивается 
к размеру МРОТ с учетом коэффициентов, установ-
ленных в регионе или местности. Если стаж меньше 
пяти лет — размер пособия составляет 60% от средне-
го заработка; если стаж работника от пяти до восьми 
лет — размер больничного составляет 80% от средне-
го заработка; если стаж превышает восемь лет — раз-
мер больничного составляет 100% от среднего зара-
ботка.

Если не вникать в детали, то может показаться, 
что двухлетние расчеты выгодны. На самом же деле 
это не так. «При расчете пособия по средней зарпла-
те за два года оно оказывается меньше, чем при рас-
чете за месяц, как было раньше. Потому что средняя 
зарплата за два года обычно меньше, чем за послед-
ний месяц. Мера принималась как временная. «Вре-
мя прошло», и людям нужно возвращать достойное 
пособие по временной нетрудоспособности и в свя-
зи с материнством. Особенно сегодня, когда дела-
ется упор на демографическую политику», — сказал 
«Российской газете» заместитель председателя Фе-
дерации независимых профсоюзов России Александр 
Шершуков.

Зачастую, как добавляет профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Александр Сафо-
нов, зарплата у сотрудника уже выросла, а больничные 
ему считают по зарплате, которая была несколько ме-
сяцев назад. Именно поэтому многие заболевшие со-
трудники предпочитают или ходить на работу во вре-
мя болезни (если состояние позволяет это делать), или 
договариваться с работодателем и трудиться дистан-
ционно, но не оформлять официально больничный 
и не терять в заработке.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин провел в Москве переговоры 
с новым премьер-министром Казахстана

Партнеры и союзники
Владимир Кузьмин

П
равительственные де-
легации России и Казах-
стана встретились вчера 

в Москве, чтобы обсудить со-
трудничество стран, которое с 
каждым годом ставит новые ре-
корды.

На должность главы кабине-
та министров Казахстана Ол-
жас Бектенов был назначен в 
начале февраля, и с первым за-
рубежным визитом он отпра-
вился в российскую столицу. 
Михаил Мишустин считает, что 
это в полной мере отражает ха-
рактер особых, братских отно-
шений между Москвой и Аста-
ной. Он подтвердил готовность 
к конструктивной совместной 
работе по всей содержатель-
ной повестке сотрудничества 
между странами, а главной за-
дачей назвал принятие всех ре-
шений и договоренностей, ко-
торые были ранее достигнуты 
президентами. «Мы уделяем 

приоритетное внимание укреп-
лению добрососедских и союз-
нических отношений с Казах-
станом, — заверил глава россий-
ского правительства. — Опира-
ются они на принципы взаим-
ного уважения, доверия, стра-
тегического партнерства и на 
историческую дружбу наших 
народов».

Несмотря на турбулентность 
в глобальной экономике, взаи-
модействие двух стран разви-
вается. Россия занимает первое 

место среди внешнеторговых 
партнеров Казахстана. В про-
шлом году взаимный товароо-
борот составил более 2,5 трлн 
рублей, превысив рекордный 
показатель 2022 года.

Страны реализуют масштаб-
ные проекты в разных отраслях, 
но огромный потенциал Ми-
хаил Мишустин видит в транс-
портной и логистической ин-
фраструктуре. Через террито-
рии государств проходят важ-
нейшие транзитные маршру-

ты Евразии, и особое внимание 
сегодня, напомнил председа-
тель правительства РФ, уделе-
но развитию международного 
коридора «Север — Юг». «Убе-
жден, что он в будущем станет 
глобальной транспортной ар-
терией в интересах всех госу-
дарств Евразийского региона», 
— ожидает он.

Укрепляют Москва и Аста-
на межрегиональные связи, 
культурное и гуманитарное со-
трудничество. В Казахстане, 
оценил Мишустин, успешно ра-
ботают филиалы российских 
высших учебных заведений, а 
в нашей стране обучаются свы-
ше 60 тыс. казахстанских сту-
дентов. В текущем учебном году 
правительство выделило допол-
нительно 200 мест. «И хотел бы 
поблагодарить руководство Ка-
захстана за внимательное отно-
шение к русскому языку, — под-
черкнул премьер-министр Рос-
сии. — Он является языком меж-
национального общения, помо-
гает налаживать контакты меж-
ду людьми».

Если Михаил Мишустин по-
здравлял коллегу с назначени-
ем на должность, то Олжас Бек-
тенов в ответ — с прошедшим 
днем рождения. В воскресенье 
председателю правительства 
РФ исполнилось 58 лет. «Наши 
страны — стратегические парт-
неры и союзники. Так было, 
есть и останется», — заверил ка-
захстанский премьер. Он тоже 
считает плодотворными отно-
шения государств и уверен, что 
правительства приложат все 
усилия для выполнения дого-
воренностей. «В целом торгово-
экономическое сотрудничество 
развивается по восходящей. Вы 
отметили большие цифры вза-
имного товарооборота между 
нашими странами. Есть целый 
ряд крупных промышленных, 
энергетических проектов, ко-
торые в ближайшее время бу-
дут реализованы или уже реа-
лизованы. Поэтому, я думаю, 
нам есть что обсудить, есть над 
чем поработать», — сказал Бек-
тенов. 

ИНИЦИАТИВА 

Внесен 
законопроект 
о двойной 
пенсии 
для детей-
инвалидов 
участников 
СВО

ФОРМАТ 
ПОДДЕРЖКИ
Виктория Ильина

Потерявшие родителей — участ-
ников специальной военной 
операции дети-инвалиды смо-
гут получать двойную пенсию. 
Законопроект с такой нормой 
внесли в Госдуму в понедельник 
сенаторы и депутаты — участ-
ники рабочей группы по СВО.

Сейчас гражданин может 
получать только одну пенсию, 
даже если у него есть основа-
ния на несколько ее видов. При 
этом по действующему зако-
нодательству право сразу на 
несколько пенсий есть у ве-
теранов Великой Отечествен-
ной войны, жителей блокадно-
го Ленинграда, космонавтов, 
родителей и вдов погибших во-
еннослужащих, некоторых дру-
гих категорий.

Инициаторы поправок по-
лагают, что дети-инвалиды или 
неработающие граждане, кото-
рые уже с детства были инвали-
дами, порой с достаточно тяже-
лыми заболеваниями, и оста-
лись без родителя-кормильца, 
имеют такие же права, как и ро-
дители умерших военнослужа-
щих и граждан, пребывавших 
в добровольческих формиро-
ваниях. 

«Наш законопроект допол-
нит этот список детьми-инва-
лидами и инвалидами с дет-
ства, один из родителей кото-
рых погиб при выполнении 
воинского долга. Они смогут 

получать сразу две пенсии — и 
по инвалидности, и по потере 
кормильца», — написал в сво-
ем Telegram-канале один из ав-
торов инициативы первый ви-
це-спикер Совета Федерации и 
глава рабочей группы по СВО 
Андрей Турчак.

Изменения предлагается 
внести в статью 7 Закона «О 
пенсионном обеспечении лиц, 
проходивших военную службу 
(…), и их семей», а также ста-
тью 3 Закона «О государствен-
ном пенсионном обеспечении 
в РФ». Сенатор отметил, что на 
проект необходимых поправок 
уже есть положительное заклю-
чение правительства.

Напомним, что в конце 
февраля рабочая группа напра-
вила доклад президенту Вла-
димиру Путину, в котором 
предложила новые меры под-
держки участников спецопе-
рации и их семей. Среди них 
— право на дополнительный 
отпуск за свой счет для чле-
нов семьи раненого участника 
СВО и беззаявительный поря-
док назначения единовремен-
ных выплат ветеранам боевых 
действий из числа участников 
СВО. 

Кроме того, предлагается не 
учитывать место регистрации 
участника СВО при назначении 
региональных мер поддерж-
ки его родителям: сейчас воз-
никают трудности, если боец и 
члены его семьи зарегистриро-
ваны в разных регионах. Также 
в рабочей группе хотят сохра-
нять права участников спецо-
перации на «дальневосточные» 
и «арктические» гектары, ко-
торые оформлены по догово-
рам безвозмездного пользова-
ния, снизить страховые взносы 
для работодателей при трудо-
устройстве инвалидов боевых 
действий, освободить от после-
дующего прохождения сроч-
ной службы добровольцев со 
стажем от полугода в спецопе-
рации. 

По словам Турчака, все но-
вые меры поддержки участни-
ков спецоперации и волонте-
ров вырабатывались с учетом 
обратной связи от бойцов и их 
близких, командиров подразде-
лений, участвующих в боевых 
действиях. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Сергеем Собяниным 
развитие Москвы

Столица в динамике

Айсель Герейханова 

Н
есмотря на санк-
ц и и ,  в  М о с к в е 
устойчивый рост 
экономики почти 
по всем показате-
лям. Об этом мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин рассказал 
президенту Вла-

димиру Путину на встрече в 
Кремле. 

«Несмотря на происки вра-
гов, всевозможные санкции… 
у нас все складывается очень 
даже неплохо», — отметил гра-
доначальник. Путин в ответ 
заявил, что друзей РФ больше. 
«Еще одно известное выраже-
ние: быть нашим другом и вра-
гом одинаково почетно», — до-
бавил он. 

В Москве между тем хоро-
ший рост в основных отраслях 
промышленности — это фарма-
цевтика, автомобилестроение, 
микроэлектроника. Рост от 25 
до 40%», — сообщил Собянин. 
Кроме того, продолжается рост 
инвестиций в недвижимость, в 
коммерческую недвижимость, 
жилищное строительство, идет 
программа реновации. Мэр 

Москвы также добавил, что эф-
фективно работают Большая 
кольцевая линия метро, ско-
ростной диаметр. «Сегодня уже 
на БКЛ перевозим в сутки один 
миллион 300 тысяч человек. По 
скоростному диаметру — 400 
тысяч машин ежедневно. Если 
даже посмотреть экономиче-
скую отдачу, то, например, фе-
деральный бюджет и внебюд-

жетные фонды уже получили 
за счет БКЛ больше триллиона 
рублей экономического эффек-
та, бюджетного эффекта», — ска-
зал Собянин. 

Мэр Москвы также проде-
монстрировал Путину презен-
тацию по динамике инвести-
ций. «В разные годы по-разно-
му, но если взять более крупные 
периоды, трехлетние, напри-
мер, с 2009 по 2011 год, то у нас 
объем инвестиций вырос с двух 
триллионов до 17, даже в сопо-
ставимых ценах это в 3,7 раза: 
это и жилье, и здания, и маши-
ны, и оборудование, которое за-
купается, и объекты интеллек-
туальной собственности», — по-
яснил Собянин. Он подчеркнул, 
что город демонстрирует очень 
высокую динамику благодаря 
поддержке президента, прави-

тельства и москвичей, которые 
активно работают и не теряют 
оптимизма.

Путин в свою очередь преду-
предил, что угрозы, которые 
пытаются создать России — 
не пустые. «И мы должны это 
иметь в виду. Конечно, и на пра-
вительственном, на федераль-
ном уровне, на региональном», 
— сказал президент. Он также от-
метил, что Москва — центр нау-
ки, образования и промышлен-
ности, поэтому все это очень 
взаимосвязано со всей эко-
номикой России. «Мы, конеч-
но, должны всегда об этом по-
мнить», — добавил президент. 

Большая часть беседы про-
шла в закрытом режиме. 

На встрече с Сергеем Собяниным 
президент заявил, что у России 
друзей больше, чем врагов. 

Олжас Бектенов сообщил Михаилу Мишустину о готовности к плодотворному сотрудничеству с Россией. 

А К Ц Е Н Т

В Москве хороший рост в основных 
отраслях промышленности — 
это фармацевтика, автомобилестроение, 
микроэлектроника — от 25 до 40%

Сейчас 
гражданин 
может получать 
только одну 
пенсию, 
даже если 
у него есть 
основания 
на несколько 
ее видов

— Узнайте на сайте: Правила предоставления и оплаты 
больничного в 2024 году
rg.ru/art/2727417

При расчете 
пособия по сред-
ней зарплате 
за два года 
оно оказывается 
меньше, 
чем при расчете 
за месяц

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В
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Россия занимает первое место 
среди внешнеторговых партнеров 
Казахстана. В прошлом году взаимный 
товарооборот составил более 
2,5 трлн рублей

1

Квартирный 
запрос

Одновременно необходимо снижать об-
щее влияние льготных программ на ипотеч-
ный рынок. По итогам 2023 года, объем ипо-

течных займов на первичном рынке за счет льгот-
ных программ достигал порядка 90%, указывают 
в минфине.

«Наша задача как регулятора — снизить этот пока-
затель до 20—25%, конкретные целевые ориентиры и 
конкретные параметры еще будут обсуждаться с за-
интересованными участниками рынка. Но нам важно 
обеспечить поддержку именно граждан, а не застрой-
щиков и банков», — добавил Силуанов.

По предварительным расчетам министерства фи-
нансов, в 2024 году дополнительные расходы феде-
рального бюджета 
на программу, свя-
занные с ее про-
длением и с ростом 
ключевой ставки, 
составят примерно 
260 млрд руб. Об-
щий прогнозный 
показатель расхо-
дов с учетом про-
дления программы 
до 2030 года — 1,5 
трлн руб. Указан-
ные расходы по 
программе «Се-
мейная ипотека» 
будут зависеть от 
траектории ключе-
вой ставки Банка 
России, уточняют в 
минфине.

Кроме того, по 
поручению прези-
дента России продолжится реализация программы 
поддержки многодетных семей, позволяющей пол-
ностью или частично погасить ипотеку, добавили в 
минфине. «Выплаты в размере 450 тыс. руб. можно 
использовать для покрытия кредита на покупку жи-
лья или его строительство, а также на приобретение 
земельного участка для индивидуального строитель-
ства. Напомним, что программа распространяется 
на семьи, где третий ребенок родился после 1 янва-
ря 2019 года. На 2024 год, по предварительным рас-
четам, на эти цели потребуется дополнительно око-
ло 50 млрд руб.», — говорится в сообщении мини-
стерства.

Продлить программу семейной ипотеки до 2030 
года президент Владимир Путин предложил на про-
шлой неделе в Послании Федеральному Собранию. 
Программа работает с 2018 года, изначально для се-
мей с двумя и более детьми, а позднее — и для семей с 
одним ребенком. 

На данный момент жилищный кредит по льгот-
ной программе могут оформить семьи с ребенком или 
детьми (включая усыновленных) в возрасте до шести 
лет по льготной ставке 6% (а в Дальневосточном феде-
ральном округе — 5%) и семьи, где воспитывается ре-
бенок с инвалидностью. Первоначальный взнос дол-
жен составлять минимум 20% стоимости жилья. Мак-
симальная сумма жилищного кредита в рамках про-
граммы «Семейная ипотека» составляет 12 млн руб. 
в Москве и Московской области, а также в Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской области. В других регионах 
ценовая планка по программе — 6 млн руб.  

1

Примерно 
9 из 10 ипотечных 
кредитов 
на жилье 
в новостройках 
сейчас берется
в рамках 
различных 
льготных 
программ 

БИЗНЕС 

Правительство 
утвердило 
перечень 
экономически 
значимых 
организаций

ПРИДАЛИ 
ЗНАЧИМОСТЬ
Алексей Любовецкий

Кабмин утвердил перечень эко-
номически значимых организа-
ций. Соответствующее распо-
ряжение подписал премьер Ми-
хаил Мишустин. 

В него вошли шесть крупных 
холдинговых компаний:  «АБ 
Холдинг»,  «ЮНС-Холдинг», 
«Корпоративный центр ИКС 
5»,  «Акрон Групп», «Городской 
супермаркет» и «Разрез Арша-
новский».

Как объяснили в пресс-
службе правительства, статус 
экономически значимой ор-
ганизации обеспечит контро-
лирующим акционерам права, 
которые они не могут реализо-
вать из-за западных санкций. 
Речь идет о переводе в россий-
скую юрисдикцию акций и до-
лей компаний, принадлежащих 
иностранным инвесторам из 
недружественных государств, 
а также о получении от них ди-
видендов. 

Для этого уполномоченный 
орган исполнительной власти 
должен подать обращение в 
арбитражный суд с заявлени-
ем о приостановлении осуще-
ствления иностранной холдин-
говой компанией корпоратив-
ных прав в отношении эконо-
мически значимой организа-
ции. В зависимости от направ-
ления деятельности компании 
подать такие обращения смо-
гут минфин, минпромторг или 
минэнерго.

Кроме того, экономически 
значимые компании смогут не 
раскрывать данные о своей де-
ятельности. 

Ранее в минэкономразвития 
объяснили, что перечень не бу-
дет закрытым и сможет допол-
няться.  
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В КИЕВЕ НЕ ЗНАЮТ, КАК ВЫБРАТЬСЯ 
ИЗ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ТУПИКА
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
Прошлой осенью после катастро-

фически неудачного наступления 

ВСУ тогдашний их главком Валерий 

Залужный опубликовал огромную 

статью и дал несколько интервью, в 

которых попытался оправдаться за 

провал наступа. 

При этом генерал решил подвести 

под военную неудачу украинской 

армии теоретическую базу, назвав 

главной ее причиной позиционный 

кризис или «проклятие Первой 

мировой войны» — превосходство 

стратегической обороны над на-

ступлением. 

Таковой кризис, по словам Залуж-

ного, возник в силу того, что совре-

менные средства разведки (спут-

никовые, авиационные, радиотех-

нические и прочие) фактически 

уничтожили важнейшие условия 

любого успешного наступления: 

скрытность подготовки и сосредо-

точения войск, а также внезап-

ность места и времени удара — то, 

что на военном сленге называется 

«туман войны». 

Отсутствие оного и определило, по 

словам Залужного, успех русских в 

обороне.

Таким же фактором, по его мне-

нию, стало массированное при-

менение новых видов оружия — 

тактических беспилотных летатель-

ных аппаратов, большой номенкла-

туры высокоточного вооружения, 

а также превосходство русских в 

численности войск и вооружения. 

Последний тезис вызвал у любого, 

знакомого с реальной ситуацией, 

мягко говоря, недоумение. До кон-

ца сентября ВСУ сохраняли как ми-

нимум паритет в общей численно-

сти участвующих в боевых дей-

ствиях войск. На основных направ-

лениях наступления украинские 

вооруженные формирования име-

ли трехкратное и даже пятикрат-

ное (Орехово — Работино) превос-

ходство.

«Точно так же, как в Первую миро-

вую, мы достигли уровня развития 

технологий, который ставит нас в 

тупик», — с пафосом сделал вывод 

Залужный.

Почти сразу в экспертной среде 

возникла дискуссия, в какой степе-

ни «проклятие Первой мировой» 

довлеет над российскими войска-

ми. 

Многие военные аналитики на 

Западе поспешили сделать вывод: 

если ничего не получилось у ВСУ, 

то и русские не смогут преодолеть 

это проклятие. 

В конце ноября с большой помпой 

в западной прессе было объявлено 

о переходе вооруженных сил Укра-

ины к стратегической обороне и 

стратегии «войны на истощение 

России».

При реализации этой стратегии, 

как задумывалось, уже войска РФ 

должны были «сточиться» о мощ-

ную украинскую оборону, понести 

тяжелые потери, к концу весны ис-

тратить резервы и выдохнуться 

окончательно. 

Но всего через месяц — 25 декабря 

2023 года — российские войска 

взяли одну из ключевых крепостей 

стратегического оборонительного 

пояса ВСУ — Марьинку. Это стало 

для наших противников чрезвы-

чайно болезненной новостью. 

Западные эксперты тут же поспе-

шили объяснить сей факт неблаго-

приятным стечением обстоя-

тельств. Мол, русские давно 

(больше года) зацепились за Ма-

рьинку и вели бои в ее черте. 

Однако всего через полтора меся-

ца после падения Марьинки была 

взята штурмом и к 19 февраля пол-

ностью зачищена главная «форте-

ция» донбасского пояса обороны 

ВСУ — Авдеевка. 

Напомним, что это не просто не-

большой город, а целая «агломера-

ция» крепостей. Каждая из них 

строилась и укреплялась восемь 

лет и могла держаться не один ме-

сяц. 

А взяли наши войска Авдеевку 

стремительно, с огромными трофе-

ями и беспорядочным бегством 

украинских частей, имевших при-

каз сражаться до последнего. Па-

дение Авдеевки окончательно по-

ставило крест на теории Залужно-

го о «проклятии Первой мировой» 

и его ставке на стратегическую 

оборону. 

Оказалось, что никакого проклятия 

на самом деле нет и что русские 

вполне успешно штурмуют самые 

мощные укрепрайоны ВСУ. 

Причем даже не вводя в сражения 

свои стратегические резервы.

Что же произошло? Почему не вы-

шло у ВСУ, но получается у россий-

ских войск? 

Попробуем в этом разобраться и 

для начала выясним, чем штурмы 

Марьинки и Авдеевки отличались 

от штурмов Работино, Клещеевки 

или Вербового.

Из самых очевидных факторов — на 

фронте полноценно проявила себя 

наша авиация. Больше года плот-

ность украинской противовоздуш-

ной обороны не позволяла ей до-

статочно эффективно поддержи-

вать действия сухопутных войск 

бомбовыми ударами. 

Работа летчиков неуправляемыми 

и управляемыми ракетами, к сожа-

лению, не стала универсальным 

инструментом размягчения и 

расшатывания хорошо укреплен-

ной украинской обороны.

Только появление на фронте авиа-

ционных бомб с управляемыми мо-

дулями планирования и коррекции 

(УМПК) вернуло нашим сухопут-

ным войскам надежный молот для 

разборки украинских укрепрайо-

нов. 

Именно авиация дала нашим штур-

мовым частям определяющую 

мощь. 

Достаточно сказать, что на финаль-

ном этапе штурма Авдеевки по 

укрепам ВСУ в сутки наносили до 

ста ударов корректируемыми авиа-

бомбами мощностью 500 и 1500 

кг.

Вторым очевидным преимуще-

ством нашей армии стало создание 

в составе сухопутных частей штур-

мовых отрядов и выстраивание 

под них всей вертикали боевого 

управления и поражения. 

В итоге сложилась уникальная вер-

тикально интегрированная систе-

ма, объединяющая разведыватель-

но-ударные контуры и штурмовые 

группы. 

Это стало возможным только на 

основе получивших отличную под-

готовку закаленных в боях бойцов, 

чей процент в составе сухопутных 

войск постоянно растет.

Третьим ноу-хау (а по важности, 

возможно, главным фактором на-

ших успехов), на мой взгляд, стали 

опыт и оперативное мастерство 

российского командования. 

За два года специальной военной 

операции в Вооруженных силах 

РФ выросло целое поколение ко-

мандиров всех уровней, не только 

получивших боевой опыт, но и 

успевших закрепить его в академи-

ях. Да еще передавших этот опыт 

другим. 

Четвертым стратегическим пре-

имуществом явилась непрерывно 

растущая военно-техническая 

мощь России. 

Отечественный ВПК все послед-

ние два года непрерывно наращи-

вает масштабы производства тех-

ники, вооружения, боеприпасов и 

снаряжения. Причем, используя 

опыт применения таких средств в 

зоне специальной военной опера-

ции, их постоянно совершенству-

ют, запускают новые модели и 

даже целые типы вооружения. 

Все это, на мой взгляд, позволило 

на системном уровне реализовать 

наше превосходство над ВСУ и в 

конечном итоге переломить ситуа-

цию на фронте. 

Сегодня мы прочно удерживаем 

инициативу, на всех направлениях 

специальной военной операции 

тесним противника, вынуждая его 

тратить стратегические резервы, 

вернее то, что от них осталось, и 

постепенно отступать с подготов-

ленных рубежей, что, впрочем, со-

вершенно не означает отсутствие 

проблем на фронте. 

Нужно признать, что наши войска 

только начали реализовывать свои 

преимущества и далеко не все при 

этом получается. 

Но очевидно главное — для россий-

ской армии не существует никако-

го «проклятия Первой мировой». 

Мы доказали, что умеем побеждать 

в любых условиях. Причем побе-

ждать не числом, а умением.

Здесь очень важно пояснить, поче-

му вооруженные силы Украины 

оказались в тупике, о котором пи-

сал Залужный, и почему Киев ни-

как из этого тупика не может вы-

браться.

Ответ очевиден: «тупик и прокля-

тие» ВСУ — это следствие стратеги-

ческой утраты киевским режимом 

своей идентичности, в том числе в 

военном деле.

Оказавшись с 2014 года, по сути, 

колониальной армией, управление 

которой осуществлялось из амери-

канских и натовских штабов, ВСУ 

остались без собственной военной 

школы, без национальной страте-

гической мысли. Десять лет, слепо 

копируя и торопливо осваивая 

западную военную школу, перехо-

дя на западные боевые уставы, 

западную организацию, западные 

стандарты и стратегические кон-

цепции, украинское командование 

практически полностью демонти-

ровало военную школу, доставшу-

юся им в наследство от ВС СССР. 

Следствием всего этого стали стра-

тегические, оперативные и такти-

ческие западные шаблоны, в кото-

рые вмяли мозги украинского ко-

мандования и офицерского корпу-

са ВСУ. Как теперь понятно, эти 

шаблоны оказались ошибочными. 

Дело в том, что современные 

западные военные стратегии бази-

ровались на опыте войн с заведо-

мо слабыми противниками, не 

способными оказывать адекватное 

сопротивление. 

И вот теперь в американских шта-

бах идет анализ и мучительный по-

иск ответа на русский вызов. Если 

у США есть для этого и собствен-

ная военно-научная школа, и необ-

ходимые ресурсы, то у вооружен-

ных сил Украины ничего подобно-

го нет. 

У Киева есть только сотни тысяч 

украинцев, которых безжалостно 

бросают в бой, надеясь выиграть 

время и дождаться спасительной 

помощи господ из-за океана.

На мой взгляд, «тупик и проклятие» 

Залужного состоят не в том, что у 

ВСУ сегодня не хватает снарядов, 

танков или самолетов, а в том, что 

украинская военная система не 

имеет собственных ресурсов для 

адаптации к быстро меняющейся 

обстановке на фронте. Эта система 

не способна генерировать соб-

ственную стратегическую мысль, 

не имеет собственной военной ис-

тории, своей национальной воен-

ной школы. 

Киев вот уже два года воюет коло-

ниальной армией. Такие армии 

войны не выигрывают. Именно в 

этом и состоит «проклятие и ту-

пик» ВСУ. 

Подготовил Юрий Гаврилов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж этого истребителя-бомбардировщика Су-34 ВКС России нанес удар по противнику фугасными авиабомбами ФАБ-500 с универсальными модулями планирования и коррекции. 

Для борьбы с дронами наши войска 
используют отечественные 
комплексы РЭБ. Собственных 
разработок такого уровня у ВСУ нет. 

А К Ц Е Н Т

С 2014 года ВСУ оказались, по сути, 
колониальной армией, управление 
которой осуществлялось 
из американских и натовских штабов

МИНОБОРОНЫ

ПОД АВДЕЕВКОЙ УНИЧТОЖИЛИ ЕЩЕ ОДИН АМЕРИКАНСКИЙ ТАНК «АБРАМС»

Юрий Гаврилов

В
чера пресс-секретарь 
президента РФ Дмит-
рий Песков в очеред-
ной раз подтвердил: 
Верховный главноко-
мандующий прекрас-
но осведомлен о том, 
что происходит в зоне 
спецоперации. Это в 

том числе касается уничтоже-
ния на линии боевого соприкос-
новения переданных США Кие-
ву танков «Абрамс».

«Президент в режиме онлайн 
получает информацию о том, 
что происходит на фронте и, ко-
нечно, о таких примечательных 
успехах ему докладывается по 
линии военных. Это делается 
регулярно, и президент облада-
ет всей полнотой информации», 
— сказал журналистам предста-
витель Кремля.

О том, что на Авдеевском 
направлении бойцы группи-
ровки войск «Центр» вывели 
из строя очередную 60-тонную 
американскую бронемашину, в 
понедельник сообщили в Мино-
бороны России. По некоторым 
данным, наши штурмовики сна-
чала ее обездвижили, повредив 
на танке гусеницу. 

Затем к делу приступили 

беспилотники. Есть сведения, 
что «Абрамс» был сожжен опе-
ратором БПЛА с позывным Бык. 
В качестве средства поражения 
он использовал ударный дрон 
«Упырь».

Первый американский танк 
тоже подбили на Авдеевском 
направлении. 26 февраля в ата-
ке на «Абрамс» также задей-
ствовали беспилотник, прав-
да, другой модели. Это был 
FPV-дрон «Пиранья», которым 
управлял командир расчета 
БПЛА с позывным Рассвет.

Во вчерашней сводке Ми-
нобороны России с Авдеевско-
го направления сказано, что 
за минувшие сутки подраз-
деления группировки войск 
«Центр» в результате слажен-
ных действий продолжили за-
нимать более выгодные рубе-
жи и позиции. 

В боях с нашими частями 
противник потерял не только 
«Абрамс», но и другой танк. А 
еще ВСУ не досчитались более 
490 боевиков, четырех БМП, 
в том числе трех Bradley, трех 
бронемашин и 12 автомобилей.

«В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены самоходная 
артустановка «Акация», гауби-
ца «Мста-Б», САУ «Гвоздика», а 
также три орудия Д-30», — доба-
вили в ведомстве.

Горячо было и на соседних 
направлениях СВО — Донецком 
и Южно-Донецком. 

Под Клещеевкой, Курдю-
мовкой, Георгиевкой и Мак-
симильяновкой в ДНР бойцы 
«Южной» группировки войск 
хорошо потрепали 28-ю меха-
низированную, 46-ю аэромо-
бильную, 79-ю десантно-штур-
мовую бригады ВСУ и 214-ю 

бригаду теробороны Украины. 
Противник потерял до 360 че-
ловек, два бронетранспортера, 
два автомобиля, боевую маши-
ну РСЗО «Град», гаубицу FH-70 
производства Великобритании, 
а также орудие «Мста-Б».

Около Урожайного, Влади-
мировки и Водяного (Южно-До-
нецкое направление) подраз-
делениям группировки войск 
«Восток» противостояли 72-я 
механизированная бригада ВСУ 
и 128-я бригада теробороны. 

Это противостояние тоже 
обернулось для противника не-
малыми потерями. На поле боя 
он оставил свыше 320 военно-
служащих, две боевые машины 
пехоты и семь автомобилей. 

На Купянском направлении 
подразделения группировки 
«Запад» в минувшие сутки так-
же улучшили тактическое поло-
жение. Под Макеевкой в ЛНР, у 
Ивановки, Чугуновки и Синь-
ковки в Харьковской области 
были нанесены удары по скоп-
лениям живой силы и техники 
43-й, 66-й механизированных, 
57-й мотопехотной бригад ВСУ 
и 115-й бригады теробороны.

Суточные потери противни-
ка на этом направлении — до 160 
человек, три автомобиля и ору-
дие «Мста-Б».

На Херсонском направлении 
основные события вновь разво-
рачивались в Запорожье у Рабо-
тино, Вербового и Пятихатки. 
Там подразделения группиров-
ки войск «Днепр» били по скоп-
лениям живой силы и техники 
65-й и 118-й механизирован-
ных, 128-й горно-штурмовой 
бригад ВСУ и 14-й бригады нац-
гвардии Украины.

В результате командиры ВСУ 
не досчитались 85 человек, трех 
автомобилей, двух пусковых 
установок РСЗО HIMARS, ар-
тиллерийской системы М777 
производства США, а также 
самоходки «Гвоздика».

Наши летчики, операторы 
дронов, ракетчики и артиллери-
сты поразили два пункта управ-
ления беспилотниками ВСУ у 
Новокалинова в ДНР и под Ан-
тоновкой на Херсонщине. 

Расчеты российских зе-
нитных ракетных комплек-
сов в течение суток сбили еще 
81 вражеский дрон. Таким об-
разом, общее количество уни-
чтоженных с начала спецопера-
ции украинских беспилотников 
приблизилось к 15 тысячам.  

А К Ц Е Н Т

Есть сведения, что американский танк 
«Абрамс» был сожжен оператором БПЛА 
с позывным Бык. Он использовал дрон 
«Упырь»

АРСЕНАЛ

ПИКИРУЕТ НА БРОНЕТЕХНИКУ, РАЗНОСЯ ЕЕ НА КУСКИ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о неод-
нократном успешном при-

менении барражирующих бое-
припасов «Ланцет» для уничто-
жения бронетехники, постав-
ленной западными странами 
украинским военным. 

«Расчеты боевого примене-
ния высокоточных дронов 
«Ланцет» подразделений бес-
пилотной авиации мотострел-
ков группировки войск «Вос-
ток» успешно поражают бро-
нированную технику ВСУ, в 
том числе производства стран 
НАТО, в ходе ведения боевых 
действий на Южно-Донецком 

направлении СВО. Барражиру-
ющий боеприпас «Ланцет» ра-
ботает в тандеме с беспилотни-
ком-разведчиком. Пока разве-
дывательный дрон ищет цели, 
на катапульту устанавливают 
«Ланцет», на борту которого 
около трех килограммов взрыв-
чатых веществ. Крейсерская 
скорость «Ланцета» — около ста 
километров в час, но, прибли-
жаясь к цели и пикируя на нее, 
он ускоряется примерно в пол-
тора раза. Шансов увернуть-
ся от поражения барражирую-
щим боеприпасом у противника 
практически нет», — рассказали 
в военном ведомстве.

Преимущество «Ланцета» 
еще и в том, что он менее под-

вержен воздействию средств 
радиоэлектронной борьбы про-
тивника. Что же касается го-
раздо более дешевых аналогов 
в виде FPV-дронов (first person 
view — вид от первого лица), то 
«Ланцет» превосходит их по вы-
соте, ударной мощи и дальности 
эффективного действия.

Так, «Ланцет» способен по-
ражать цели противника на рас-
стоянии до 30 километров. Не-
маловажно, что «птички», как 
бойцы ласково называют такие 
беспилотники, абсолютно не-
прихотливы — работают и в ту-
ман, и в дождь, и в снег.

«За время работы нашим 
расчетом было уничтожено бо-
лее десяти образцов вооруже-

ния и военной техники ВСУ, в 
том числе натовского образца», 
— рассказал начальник расче-
та БПЛА с позывным «Ирбис». 
«Поражали самоходную ар-
тиллерийскую установку Krab 
польского производства, зе-
нитные ракетные комплексы 
Stormer и самоходные артилле-
рийские установки АS-90 бри-
танского производства», — по-
яснил военнослужащий.

По словам оператора беспи-
лотника с позывным Ворон, ку-
мулятивный снаряд пробивает 
струей бронированную часть 
толщиной до 30 сантиметров 
любой техники, на которую 
направлен барражирующий 
боеприпас.

При этом «Ланцет» запус-
кается откуда угодно: хоть из 
кузова грузовика, хоть из зда-
ния, хоть просто с земли. По 
сути, это гибрид мощного и раз-
рушительного снаряда с беспи-
лотником. Дрон пикирует точно 
на цель, после чего взрывается 
вместе с ней.

У техники, ставшей целью 
таких боеприпасов, просто нет 
шансов на выживание, причем 
даже во время движения. «Лан-
цет» разрывает железные ма-
шины на куски прямо на ходу.

«Сетки-козырьки и ветки, 
которые обычно используют 
ВСУ для прикрытия техники, 
малоэффективны», — отметил 
боец с позывным Ирбис.

При этом «Ланцет» зачастую 
выступает и сам как разведчик. 
Ведь его практически невоз-
можно услышать, бесшумный 
электродвигатель выступает  
как элемент акустический мас-
кировки. Это делает беспилот-

ник недосягаемым для враже-
ских ПЗРК (переносных зенит-
ных ракетных комплексов), ко-
торые тщетно охотятся за ним. 
Каждая пораженная «Ланце-
том» цель, по словам военных, 
это тяжелый удар по оставшим-
ся боеспособным подразделе-
ниям ВСУ. И таких потерь у вра-
га на фронте с каждым днем ста-
новится все больше.

Буквально на днях началь-
ник пресс-центра группиров-
ки «Запад» рассказал о том, как 
операторы барражирующих 
боеприпасов «Ланцет» уничто-
жили шведскую БМП и амери-
канский Hummer.

Чуть ранее наши бойцы из 
группировки войск «Днепр», 
запустив такой дрон, уничтожи-
ли самоходную гаубицу Zuzana 
словацкого производства.

«155-мм натовская гауби-
ца, из которой ВСУ обстрелива-
ли позиции российских войск, 
была поражена при помощи 
беспилотника «Ланцет». После 
попадания в самоходке воспла-
менились пороховые заряды, 
что привело к детонации сна-
рядов и полному уничтожению 
орудия», — рассказали в воен-
ном ведомстве.

«Ланцеты» производят-
ся в Ижевске компанией ZALA 
AERO, входящей в концерн 
«Калашников» (структура гос-
корпорации «Ростех»). Это ве-
дущий российский разработ-
чик и производитель беспи-
лотных воздушных систем, ко-
торые используются не толь-
ко для боевых действий, но и, 
к примеру, для охраны госгра-
ниц и проведения спасатель-
ных операций. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Скорость «Ланцета» — около ста километров в час, но, пикируя на цель, он ускоряется еще примерно в полтора раза.
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ПРОБЛЕМА 

Грузовики 
остались 
без рулевых  

НЕВЕЗУЧИЕ

Владимир Баршев

В сфере грузоперевозок столк-
нулись с жесткой проблемой: 
нехваткой водителей. Транс-
портные компании испыты-
вают огромный дефицит кад-
ров, который невозможно раз-
решить. В том числе и путем 
усиленного привлечения ми-
грантов. 

Об этом рассказали в Инсти-
туте социально-политических 
исследований Российской ака-
демии наук. Там провели опрос 
владельцев транспортных 
компаний и водителей больше-
грузов. Результат — обескура-
живающий. 

Нехватка водителей, соглас-
но данным опроса, составила 
более 53 процентов. Возраст 
водителей тоже имеет важ-
ную роль. Более 11 процентов 
— старше 55 лет. Абсолютное 
большинство — от 30 до 55 лет. 
Молодежи в этом секторе нет.

При этом 80 процентов гру-
зоперевозок осуществляется 
именно автомобильным транс-
портом. Просто деваться неку-
да. Закон «Последней мили». 
Поезд пришел, состав разгру-
зили, товар надо доставить до 
точки его продажи. И тут на-
ступает черед грузовиков. Если 
они есть. 

Согласно исследованию, 80 
процентов грузов перевозит-
ся автотранспортом. Причем 
с каждым годом тоннаж груза 
сокращается. Пусть не сильно, 
но заметно. Так, например, в 
2005 году было перевезено 6,8 
миллиона тонн, а в 2023-м уже 
5,5 миллиона. Более миллиона 
тонн груза было потеряно. 

Конечно, кроме автомоби-
лей последней мили есть и даль-
нобойщики. Однако их количе-
ство также критически сокра-
щается. Здесь важную роль иг-
рают не только зарплата, но и 
социальные гарантии, условия 
труда и качество машин. 

Как сообщил глава Нацио-
нального автомобильного со-
юза Антон Шапарин, проблема 
дефицита водителей существу-
ет не только в России. Она суще-
ствует и в западных странах, и в 
Азии. Но решить ее одним лишь 
путем привлечения мигрантов 
не получается нигде. Очевид-
но, что нужно стимулировать 
граждан на работу водителями. 
Надо делать эту профессию при-
влекательной. Необходимо фи-
нансировать подготовку таких 
водителей. Это задача государ-
ственных органов. 

Как считает президент Меж-
регионального союза автошкол 
Татьяна Шутылева, у нас самый 
лояльный вход в профессию 
«водитель». Достаточно прой-
ти обучение в автошколе, сдать 
экзамен в ГИБДД и можно рабо-
тать. В других странах водители 
разделяются на профессиона-
лов и на любителей. И пробле-
ма дефицита профессионалов 
там объясняется иными факто-
рами. В том числе социального 
характера. Но очевидно одно. 
Профессия «водитель» пере-
стала пользоваться популяр-
ностью. 

Кроме того, никто не гото-
вит водителей профессиональ-
но, кроме автошкол. Раньше 
были ПТУ, иные учебные заве-
дения, где люди получали соот-
ветствующую подготовку. Сей-
час их нет. А за свои деньги кру-
тить баранку резон невелик. 

В общем, профессия «води-
тель» становится даже не про-
фессией, а хобби, подработкой 
по возможности. 

И именно эту тенденцию 
надо ломать. Другое дело, что 
никто из экспертов так и не 
предложил конкретных мер, 
как это сделать. 

Согласно данным институ-
та, у нас большинство води-
телей — это граждане Азербай-
джана, Беларуси, Таджикиста-
на. А вот как поднять интерес у 
граждан России к работе на гру-
зовых машинах, до сих пор не-
понятно даже специалистам. 

Дефицит води-
телей грузовиков 
у нас составляет, 
согласно опросу, 
более 53 процен-
тов. Более 11 про-
центов тех, кто 
сегодня за рулем, 
— старше 55 лет. 
Абсолютное 
большинство — 
от 30 до 55 лет

РЕСУРСЫ Что стоит за досрочным отказом Болгарии от российской нефти

Бочка невозврата
Сергей Тихонов

С 
1 марта Болгария офи-
циально прекратила по-
лучать нефть из России. 

Страна имела право до конца 
2024 года импортировать мо-
рем наше сырье для своего неф-
теперерабатывающего заво-
да (НПЗ) в Бургасе, но досроч-
но отказалась от этого права. 
По факту поставок из России в 
2024 году уже не было, а с мар-
та  вступил в силу их официаль-
ный запрет. 

О ф и ц и а л ь н а я  п р и ч и н а 
отказа от поставок — полити-
ка. Масла в огонь добавляет, 
что принадлежит НПЗ россий-
скому ЛУКОЙЛу. А загвоздка 
в том, что для Южной Европы 
это предприятие достаточно 
большое (крупнейший НПЗ на 
Балканах), мощностью первич-
ной переработки — 9,5 млн тонн. 
Желать его приобрести или за-
крыть могли как страны-экс-
портеры нефти, так и произво-
дители топлива.

Проблема даже не в импорте 
сырья для завода с определен-
ными характеристиками. Как 

поясняет доцент Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Валерий Андрианов, 
по сообщениям болгарской та-
можни, до 2021 года НПЗ в Бур-
гасе только на 50% работал на 
российском сорте нефти Urals, 
остальные 50% приходились на 
другие сорта.

А как отмечает руководитель 
экономического департамен-
та Института энергетики и фи-
нансов Сергей Кондратьев, сей-
час НПЗ перерабатывает нефть 
из Казахстана (КТК, KEBCO) и 
стран Ближнего Востока.

Но завод с начала года поте-
рял право экспортировать зна-
чительную часть производимых 
нефтепродуктов. Одной Бол-
гарии весь возможный объем 
выпуска товаров с НПЗ не по-
требить, значит нужно снижать 
производство. И проблемы с 
экспортом начались еще в про-
шлом году. Также в 2023 году 
на владельцев НПЗ иницииро-
вались дела по неуплате нало-
гов. Фактически, российскую 
компанию всеми силами пыта-
ются выдавить с завода, раз его 
невозможно просто прибрать к 

рукам, как сделали в Германии с 
НПЗ «Роснефти» в Шведте. ЛУ-
КОЙЛ уже сделал заявление, 
что меняет свою стратегию по 
отношению к активам Болгарии 
и рассматривает возможность 
продажи завода.

Как отмечает Кондратьев, 
свободные объемы нефти, под-
ходящие для переработки на за-
воде в Бургасе, на рынке есть. 
Главный здесь — вопрос цены, 
ранее Болгария покупала Urals 
со скидкой 14—15 долл. за бар-
рель к Brent. Цены на другие 
сорта выше. А это означает, что 
маржа завода снизится, а цены 
для потребителей в Болгарии 
вырастут, уточняет эксперт.

То есть самой Болгарии та-
кой размен едва ли выгоден. Но 
рядом есть Турция, которая по-

сле введения ЕС эмбарго на за-
купку нефтепродуктов в Рос-
сии неожиданно стала одним 
из крупнейших поставщиков 
топлива в Европу. Для турец-
ких компаний НПЗ в Бургасе — 
прямой конкурент. А турецкое 
лобби в Болгарии достаточно 
сильное, в том числе и в прави-
тельстве.

По словам Андрианова, не-
льзя сбрасывать также со сче-
тов и покупку завода западны-
ми мейджорами. Подтвержде-
нием этому может послужить 
новость, что глава минфина 
Болгарии Асен Василев в рам-
ках поездки в США обсуждал 
тему покупки-продажи НПЗ в 
Бургасе.

Но есть нефтяные компании 
Центральной и Восточной Евро-

пы, например польская Orlen, 
которая уверенно движется на 
запад  Европы и пока не осо-
бо страдает от экоактивистов. 
Совершить рывок на юг Orlen 
вполне может.

С точки зрения Кондратьева, 
среди возможных кандидатов 
на приобретение НПЗ в Бурга-
се — азербайджанская SOCAR и 
казахстанский «КазМунайГаз».

Схожего мнения придержи-
вается Андрианов, который от-
мечает, что «КазМунайГаз» ак-
тивно наращивает присутствие 
в черноморском регионе, рас-
считывая на увеличение мощ-
ности нефтепровода КТК с 67 до 
83 млн тонн. .

Как видим, желающих при-
обрести НПЗ в Бургасе может 
набраться довольно много. А 
если учитывать, что продавать 
из-за возникших проблем его 
будут, скорее всего, не за рыноч-
ную цену, то интерес покупа-
телей хорошо объясним. И здесь 
могут подтянуться не только ту-
рецкие, азербайджанские или 
казахстанские компании, но 
и игроки из США, Польши или 
других стран Европы. 

АВТО Почему китайские автомобили в мороз стали самыми 
проблемными

При минусе плюсов нет
Владимир Баршев, 
Юрий Зубко 

Э
той зимой автовла-
дельцы столкнулись 
с аномальными мо-
розами. В результа-
те  их машины не 
только не смогли за-
вестись. Возникли 
сложности с работой 
электроники. Реани-

мировать машину можно было 
только в сервисе, если повезет. 
Но обо всем по порядку.

Итак, на рынок хлынули ма-
шины из Поднебесной. Однако 
прошедшая зима показала, что у 
этих автомобилей возникают се-
рьезные проблемы при эксплу-
атации в нашем климате. И речь 
идет не только об «электричках» 
— так называют электромобили, 
но и о машинах с двигателем вну-
треннего сгорания.

С какими проблемами стал-
кивались пользователи ки-
тайских машин в морозы? В 
первую очередь с тем, что ма-
шина не заводится. Однако по-
сле того, как ее завели, возни-
кали другие проблемы. Напри-
мер, электронное табло вдруг 
меняло ориентацию. В прямом 
смысле этого слова. Вместо 
того, чтобы писать слова справа 
налево, оно писало их в обрат-
ном порядке. В некоторых, осо-
бенно электрических машинах, 
это вызывало более глубокие 
проблемы. Машину просто не-
льзя было завести. 

Как сообщил «РГ» генераль-
ный директор испытательной 
лаборатории Юрий Пархо-
менко, причин таких проблем 
несколько. Основной рынок 
сбыта китайских машин — вну-
тренний. Здесь не нужны холо-
довые испытания. В холодном 
климате все сенсорные панели 
зависают, кем бы они ни были 
произведены. В дорогом сегмен-
те машин проблем нет. Там всю 
технику не только испытают, 
но и настроят, как положено. А 
средний сегмент глючит. Впро-
чем, это проблема не долговеч-
ная. Китайцы очень гибкие и 
быстро решают такие вопросы. 

МНЕНИЯ

Егор Васильев, автоэксперт:
— Начнем с попытки попасть 

внутрь автомобиля. Сенсорная 
панель на ручке двери работает 
далеко не всегда. Да, пальцы хо-

лодные, но это не должно приво-
дить к тому, что мне надо лезть 
за ключом и открывать машину 
с функцией бесключевого до-
ступа ключом.

Отдельная тема — это кли-
мат-контроль. У большого ко-
личества автомобилей он жи-
вет абсолютно своей жизнью. 
Внезапно может стать нестер-
пимо жарко или невыносимо 
холодно. При этом еще и замер-
зают стекла. Причем не только 
боковые, но и лобовое, и зад-
ние. Экран мультимедийной си-
стемы может самопроизвольно 
выключаться или переходить в 
другой режим. Несколько раз 
наблюдал зависание коробки на 
какой-то конкретной передаче. 

Через определенное время все 
приходило в норму. 

Максим Давиденко, 
руководитель отдела 
по развитию продуктов и 
услуг ГК «Альфа-Лизинг»:

— Есть мнение, что испыта-
ния китайских электромоби-
лей не учитывают сильные рос-
сийские морозы. Но это не так. 
Крупные концерны из Китая ис-
пытывают свои модели в усло-
виях значительных температур-
ных минимумов. Тем более что 
есть области в северных рай-
онах самого Китая, где зимой 
температура может опускаться 
ниже минус 20—25 градусов. Од-
нако до сих пор не все электро-

мобили китайских и европей-
ских брендов устойчивы к силь-
ным морозам, причем не только 
в России. 

Так, в штате Иллинойс (США) 
в январе текущего года была за-
фиксирована нехарактерная для 
региона температура — минус 23 
градуса по Цельсию. Электро-
кары, в том числе популярного 
бренда Tesla, стали дольше заря-
жаться и быстрее разряжаться. В 
среднем зарядка зимой занимает 
около трех часов вместо привыч-
ных 40 минут. Основная причина 
в том, что при минусовых темпе-
ратурах емкость аккумуляторов 
в электрокарах критически сни-
жается, как и способность элек-
тролита принимать и отдавать 
заряд.

Однако не единственная 
проблема владельцев электро-
мобилей зимой. 

Неполадки в работе мульти-
медийных систем и электри-
ки, программного обеспечения 
— основные причины обраще-
ний в сервисные центры. В 2023 
году их общий объем увеличил-
ся на 28%. Кроме того, потре-
бители отмечают ограничения 

функционала дверных ручек 
и функций автоматического 
открывания дверей. Еще один 
минус — сниженная эффектив-
ность обогрева салона маши-
ны климатической системой, 
особенно при старте автомоби-
ля после длительной стоянки в 
сильные морозы. 

Если говорить о китайских 
электрокарах, то в них установ-
лены электронные комплекту-
ющие, более чувствительные 
к низким температурам. Этот 
факт становится частой при-
чиной их поломок. Однако это 
не относится к представите-
лям брендов премиум-сегмен-
та — Zeekr и Voyah с батареями 
большего объема.

Нередки случаи, когда ки-
тайские автоконцерны при 
производстве электрокаров ис-
пользуют более доступные по 
стоимости аналоги промыш-
ленных и автомобильных зап-
частей, чтобы конкурировать 
на мировых рынках при помо-
щи ценообразования. 

Прошедшая зима стала серьезным 
испытанием для новичков россий-
ского авторынка.

А К Ц Е Н Т

Климат-контроль у большого количе-
ства автомобилей живет своей жизнью. 
Внезапно может стать нестерпимо 
жарко или невыносимо холодно

А К Ц Е Н Т

Дело не в отказе от российской нефти, 
а в желании конкурентов прибрать 
к рукам крупное и выгодное предприятие

СОБЫТИЕ Россиянин  
отправился на МКС 
на корабле Crew Dragon

На работу 
в космос

Наталия Ячменникова

Вчера с космодрома на мысе Канаверал к Международ-
ной космической станции стартовала ракета-носитель 
Falcon-9 с кораблем Crew Dragon. На  борту —  экипаж 
миссии Crew-8, в состав которого входит российский 
космонавт  Александр Гребенкин.  Стыковка с МКС — 
сегодня. На орбите пополнение встречает большая ин-
тернациональная команда — трое россиян, двое амери-
канцев, датчанин и японец. 

Гребенкин полетел вместе с астронавтами NASA 
Мэттью Домиником, Майклом Барраттом и Джанетт 
Эппс. Самый опытный в этом экипаже  Баррат: у него 
за плечами два полета на МКС и двести с лишним  су-
ток, проведенных в невесомости. Причем первый раз 
он летал на российском корабле «Союз».  

Все остальные — новички, включая нашего кос-
монавта. Александру сорок один год. Родился в не-
большом шахтерском городе Мыски Кемеровской об-
ласти, выпускник Иркутского военного авиационного 
инженерного института и Московского техническо-
го университета связи и информатики. Был отобран 
в отряд космонавтов «Роскосмоса» в рамках второ-
го открытого конкурса. С января 2021 года — космо-
навт-испытатель отряда «Роскосмоса». 

Он  стал 24-м россиянином, летавшим на амери-
канском космическом корабле, в том числе четвертым 
— на Crew Dragon. На МКС Александр Гребенкин сме-
нит Константина Борисова и будет работать вместе с 
Олегом Кононенко и Николаем Чубом, которые сейчас 
выполняют годовой полет. 

Напомним: в июле 2022 года было подписано со-
глашение о перекрестных полетах российских космо-
навтов на американских Crew Dragon и американских 
астронавтов на российских «Союзах МС». Перекрест-
ные полеты отвечают интересам и России, и США: до-
бавляют больше уверенности в безопасности на орби-
те. При отмене или существенной задержке запуска 
любого из кораблей, они обеспечивают присутствие 
на борту МКС как минимум одного космонавта «Рос-
космоса» и одного астронавта NASA для обслужива-
ния, соответственно, российского и американского 
сегментов станции.

Осенью 2022 года на станцию на Crew Dragon при-
летела Анна Кикина. В марте и августе 2023-го — Ан-
дрей Федяев и Константин Борисов. Ранее сообщалось, 
что отправка на Международную космическую стан-
цию миссии NASA Crew-9, в состав которой вошел кос-
монавт «Роскосмоса» Александр Горбунов, планирует-
ся не раньше августа нынешнего года. 

Выключить 
плитку

Среди причин скачка цен — засуха в Западной 
Африке и снижение урожая, а также пробле-
мы с транспортировкой через Красное море. 

Стоимость какао-бобов, по всей вероятности, оста-
нется высокой до второй половины 2025 года, прогно-
зируют эксперты. На этом фоне потребление шокола-
да может снизиться до многолетних минимумов. По 
оценке NielsenIQ, потребители экономят на таких то-
варах в первую очередь, если цены на них растут.

В России тоже может произойти повышение цен на 
шоколад и изделия из него. Но этот рост будет сильно 
разниться по товарным сегментам: горький шоколад, 
где какао-масла больше, такие тенденции затронут 
больше. А вот остальной шоколад и шоколадные изде-
лия вряд ли подорожают больше чем на 10—15% — цены 
упрутся в спрос, прогнозирует профессор базовой ка-
федры торговой политики РЭУ им. Г.В. Плеханова Вяче-
слав Чеглов. Возможно также «похудение» продукта и 
уменьшение доли шоколада в продукте.

По международному законодательству и законода-
тельству ЕАЭС шоколад не может не содержать мас-
ла-какао. Разрешается замена не более 5% масла какао 
на эквиваленты, которые производят из таких расти-
тельных масел, как эллипе, борнео, пальмового, сал, 
ши, кокум, из ядер манго, рассказала «РГ» заведующая 
технологическим отделом ВНИИ кондитерской про-
мышленности (филиал ФНЦ пищевых систем им. В.М. 
Горбатова РАН) Лариса Зайцева. Но вот в шоколадной 
глазури можно обойтись вообще без какао-масла, за-
менив его полностью на эквиваленты.

Если не удастся решить проблемы с урожаем ка-
као-бобов, шоколад, возможно, станет дорогим лаком-
ством, как это и было изначально, говорит Зайцева. При 
самом пессимистическом прогнозе потребителю придет-
ся довольствоваться конфетами в шоколадной глазури 
и привыкать к  кондитерским плиткам, производимым 
на основе эквивалентов или заменителей масла какао. 
Современные технологии позволяют получать изделия, 
близкие по вкусовым качествам к традиционному шоко-
ладу, обнадеживает  Зайцева.  

1

— Как выбрать качественный шоколад
rg.ru/art/2750340

Александр Гребенкин стал четвертым россиянином, летавшим 
на американском корабле Crew Dragon.
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Между тем

На 21 марта с Байконура намечен старт пилотируемого ко-

рабля «Союз МС-25». Основной экипаж возглавляет Герой 

России, командир экспедиции посещения (ЭП-21) Олег Но-

вицкий. В его команде — участница космического полета из 

Беларуси Марина Василевская и астронавт НАСА Трейси 

Дайсон. Их дублеры — Герой России Иван Вагнер, Анаста-

сия Ленкова и Дональд Петтит.
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СИТУАЦИЯ Заслуженный строитель может стать заложником своего труда

До кого проще дотянуться?
Нина Ветрова

В 
П е т р о г р а д с к о м  с у д е 
Санкт-Петербурга не так 
давно было рассмотрено 

интересное гражданское дело 
(№ 2-5159/2023), о котором по-
чему-то громко не объявляли. 
Возможно, причина в том, что 
иск был подан заместителем Ге-
нерального прокурора РФ. По 
делу к ответственности от име-
ни государства надзорное ве-
домство просило привлечь са-
мых разных и совсем не рядо-
вых граждан — от чиновников 
до крупных предпринимателей. 
Чем объяснить отсутствие ши-
рокой огласки? Может быть, 
тем, что не все граждане, кото-
рые фигурируют в деле, удобно 
ложатся в формулировки выне-
сенного решения? Среди тех, 
кто «не укладывается», мож-
но, например, назвать бывшего 
гендиректора ООО СУ-11 «Ли-
пецкстрой-М» Виктора Алек-
сандровича Григорьева.

Кроме чиновников суд при-
влек к ответственности их 
родственников и учредителей 
четырех компаний-застройщи-
ков. Судя по материалам дела, 
20 лет назад государство лиши-
лось права на недостроенный 
корпус НИИ детской гемато-
логии в Москве. На этом месте 
возвели жилищный комплекс. 
Как уверяет прокуратура, 
часть его площадей нелегально 
перешла в пользу учредителей 
компаний-застройщиков и чи-
новников. Стоимость растра-
ченного имущества суд и по-
становил обратить в доход госу-
дарства вместе со 132 объекта-
ми недвижимости. Это решение 
уже обжаловано, и его рассмот-
рит апелляция в ближайшее 
время. В списке прокуратуры 
двадцать ответчиков. Это 16 
физических и четверо юриди-
ческих лиц.

К участию в строительстве 
многоквартирного ЖК летом 

2000 года были привлечены 
четыре компании, с которыми 
были подписаны инвестици-
онные договоры. По их усло-
виям, в комплексе площадью 
80 тысяч квадратных метров 
государство должно было по-
лучить 30% квартир и 20% не-
жилых помещений. Но не вы-
шло. Еще до начала стройки 
47 объектов недвижимости 
общей стоимостью 971,6 млн 

рублей оказались проданы и 
заселены новыми покупате-
лями. А часть площадей неле-
гально перешла учредителям 
компаний-застройщиков и чи-
новникам. Прокуратура посчи-
тала, что спустя столько лет 
нет возможности возместить 
ущерб, поэтому она попроси-
ла суд изъять и обратить в до-
ход государства «эквивалент 
стоимости растраченного иму-
щества» в размере 1 млрд 304 
млн 919 тыс. 303 рубля 63 ко-
пейки, взыскав эту сумму с 20 
ответчиков, а также конфиско-
вав 132 объекта недвижимости 
— квартиры, нежилые помеще-
ния, парковочные места, часть 
которых оказалась записана на 
их родственников. В суде ни-
кто вины не признал. Ответ-
чики говорили, что пропущен 
срок давности и не доказаны 
коррупционные связи с чинов-
никами. Чиновники утвержда-
ли, что действовали законно. В 
итоге судья полностью удовле-
творила иск. Ответчики уже 
подали апелляцию, в которой 

просят Санкт-Петербургский 
городской суд решение от-
менить.

В числе тех, кто категориче-
ски не согласился с судебным 
решением, был и 85 летний за-
служенный строитель России, 
бывший гендиректор ООО СУ-
11 «Липецкстрой-М» Виктор 
Григорьев. Почему-то ни ис-
тец, ни судья не обратили вни-
мания, что Григорьева труд-

но признать соответствующим 
критериям, по которым он мог 
быть привлечен к ответствен-
ности по антикоррупционно-
му законодательству. Его защи-
та уверена, что он угодил в это 
дело случайно.

Вот что сказал адвокат Вик-
тора Григорьева Андрей Безря-
дов: «Мы просто хотим донести 
мысль, что «попали под общую 
гребенку». Мы не проходим по 
критериям привлечения к от-
ветственности по антикорруп-
ционному законодательству». 
Так, по словам адвоката, довод 
прокуратуры о том, что компа-
нии-застройщики не имели до-
статочного опыта для возведе-
ния объекта, абсолютно непри-
меним к ООО СУ-11 «Липецкс-
трой-М» и его бывшему руково-
дителю.

Ведь Григорьев не одно деся-
тилетие занимается строитель-
ством и еще в советские годы 
возглавил СУ №11 треста «Ли-
пецкстрой», которое возводи-
ло объекты на Новолипецком 
металлургическом комбинате 

(НЛМК), а также газопроводе 
Уренгой — Помары — Ужгород. 
Это одна из немногих регио-
нальных компаний, которая 
строила не только в Липецке, но 
и в Москве. Кроме того, Григо-
рьев не госслужащий, поэтому 
отдельный вопрос — как к нему 
мог быть применен Федераль-
ный закон №273-ФЗ «О проти-
водействии коррупции»?

Вызывает вопросы также 
вывод суда о том, что подписан-
ный от лица Григорьева в 2000 
году инвестиционный договор 
был заключен без проведения 
конкурсных процедур. Поче-
му-то ни прокуратура, ни суд 
не обратили внимания, что Фе-
деральный закон «О контракт-
ной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обес-
печения государственных и му-
ниципальных нужд», регули-
рующий вопросы конкурсных 
процедур, был принят только в 
2013 году. 

«В материалах дела отсут-
ствуют данные о том, что Григо-
рьев приобрел какое-либо иму-
щество для себя, — подчеркива-
ет адвокат Андрей Безрядов. — 
Заключение инвестиционного 
договора состоялось без содей-
ствия должностных лиц, а полу-
чение права на строительство 
являлось правомерным». Так-
же представители ответчика 
настаивают, что доказательств 
аффилированности СУ-11 «Ли-
пецкстрой-М» с чиновниками 
нет, а также нет конкретных об-
стоятельств неформальных от-
ношений или коррупционного 
поведения между ними».

По словам Безрядова, на мо-
мент заключения сделок недо-
строенный корпус представлял 
собой недострой с грудой ме-
таллолома. Поэтому его защит-
ники ходатайствовали о назна-
чении экспертизы, чтобы вы-
яснить стоимость объекта. Суд 
просьбу отклонил. Также суд 
отказался привлечь к спору чи-

новников, давших разрешение 
на строительство и перепрофи-
лирование земли.

Интересно, что, по словам 
представителя Григорьева, не 
будучи госслужащим, заслу-
женный строитель пострадал 
фактически больше всех. Суд 
арестовал его имущество, пред-
полагаем, включая и принад-
лежащие ему активы одного из 
крупнейших агропромышлен-
ных предприятий Липецкой 
области — сельхозпредприятия 
«Мокрое» (СХП «Мокрое»). А 
это, в том числе, земли, на ко-
торых выращиваются корма 
для самого большого в регионе 
стада молочных коров порядка 
9 тысяч голов. Работники пред-
приятия опасаются, если не за-
сеять вовремя землю под кор-
ма, то стадо пойдет под нож. 

По словам адвоката Безря-
дова, одним из предвестников 
такого развития событий ста-
ла ситуация с арестом счетов 
гостиницы, принадлежащей 
«Липецкстрою». Арест привел 
к задержке зарплаты сотрудни-
кам, которые уже обратились в 
прокуратуру. По мнению пред-
ставителей Григорьева, реше-
ние суда требует пересмотра. 
Ведь если оно устоит, заслужен-
ному строителю фактически 
придется расплачиваться за 
всех, так как солидарная ответ-
ственность подразумевает, что 
сумма в 1,3 млрд рублей может 
быть взыскана с кого-то одного, 
в данном случае с ответчика с 
наибольшим количеством иму-
щества.

«Парадокс заключается в 
том, что Григорьев, который 
всю жизнь занимался строи-
тельством важных объектов, 
создавал социально значимые 
предприятия, сам стал залож-
ником своего труда», — конста-
тировал Безрядов.

«Российская газета» будет 
внимательно следить за разви-
тием этого дела.  

А К Ц Е Н Т

По словам представителя Григорьева, 
заслуженный строитель  пострадал  
фактически больше всех. Суд  арестовал 
его имущество

СУД  МВД 
закончило дело 
подпольных 
банкиров

НА СКАМЬЮ 
ПОДСУДИМЫХ 
Наталья Козлова

Полицейское следствие объ-
явило, что поставлена точка в 
громком расследовании. Его 
проводили в Челябинской об-
ласти.

По его итогам пятерых те-
невых банкиров будут судить 
по трем статьям Уголовного ко-
декса. Речь в них идет о неза-
конной банковской деятельно-
сти, создании фиктивных юри-
дических лиц и особо крупном 
мошенничестве.

Граждане создали восемь 
подконтрольных организаций. 
Все эти липовые фирмы были 
зарегистрированы на подстав-
ных граждан. Работала схема 
так. Фигуранты дела, зная об осо-
бенностях банковского взаимо-
действия, перечисляли со счета 
одной кредитной организации 
деньги в другой банк, затем пере-
водили их на третьи счета или об-
наличивали. 

После чего эти граждане 
приходили с фиктивным до-
говором займа в финансовую 
компанию, со счета которой 
было совершено перечисление, 
и требовали перевести сумму 
задолженности на другой счет.

— Поскольку исполнитель-
ные документы о взыскании 
долга имеют приоритет, банк 
перечислял деньги по требова-
нию. Когда банк-получатель, с 
чьего счета «ушли» деньги на 
третьи счета, направлял требо-
вание возместить потраченные 
им суммы, вскрывалась правда 
о том, что средства переведе-
ны дважды, — объяснили следо-
ватели. 

Таким образом эти нехоро-
шие граждане похитили у фи-
нансовой организации порядка 
9 миллионов рублей. 

Банк сдал — банк вернет
В заключении экспер-
та было сказано, что 
на накладном сейфо-

вом замке следов того, что его 
открывали посторонним пред-
метом, нет. Зато в самом коробе 
замка есть пластилин, что «ука-
зывает на изготовление дубли-
ката мастер-ключа». 
А еще в коробе замка, куда дол-
жен был вставляться «хозяй-
ский» ключ, найден фрагмент 
картона. Вывод эксперта был 
однозначен — все свидетель-
ствует о «криминальном отпи-
рании замка». 
Но суд первой инстанции встал 
на сторону банка и гражданке 
отказал. Апелляция с отказом 
согласилась. А кассация заяви-
ла, что женщина не права в 
своих претензиях к банку.

В решении первого суда было 
сказано, что по условиям дого-
вора банк не отвечает за сохран-
ность того, что лежит в ячейке. 

Вторая инстанция добави-
ла, что возбуждение уголовно-
го дела «не может служить без-
условным доказательством про-
никновения посторонних лиц к 
сейфу». Заключение же экспер-
та — лишь предположение. 

И в таком виде дело попало в 
Верховный суд. Тот изучил его и 
заявил, что решения приняты с 
«существенными нарушениями 
норм права». 

Вот основные аргументы ВС. 
По договору хранения кли-

енту дается право самому поло-
жить ценности в сейф и забрать 
их оттуда. Для этого ему выда-
ется ключ от сейфа и карточка, 
позволяющая его идентифици-
ровать. Вместо карточки может 
быть другой знак или документ, 
удостоверяющий право челове-
ка на доступ к сейфу. 

Все это сказано в статье 992 
Гражданского кодекса. В этой 
же статье говорится, что банк 
обеспечивает клиенту возмож-
ность положить и забирать из 
ячейки ценности «вне чьего-ли-
бо контроля, в том числе и со 
стороны банка». 

А банк, в свою очередь, обя-
зан контролировать доступ в 
помещение, где располагается 
ячейка. И банк освобождается 
от ответственности за несохра-
нение содержимого сейфа. 

Но освобождается только 
в том случае, если сможет до-
казать, что доступ к ячейке ко-
го-либо кроме клиента был не-
возможен. 

Из всех перечисленных 
норм закона ВС делает вывод: 
банк несет ответственность за 
сохранность содержимого сей-
фа и освобождается от нее, если 
докажет, что доступ чужих к 
сейфу без ведома клиента был 
невозможен. 

А в договоре гражданки с бан-
ком так и сказано, что банк несет 
ответственность за сохранность 

и целостность ячейки «в соответ-
ствии с законодательством».

 Это означает, что договор 
не содержит «самостоятель-
ных условий, ограничиваю-
щих ответственность банка за 
несохранность содержимого 
ячейки». 

Из этого следует, что к нашей 
ситуации применяются прави-
ла о договоре, прописанные в 
Гражданском кодексе. То есть 
банк обязан доказывать, что чу-
жие в депозитарий залезть на 
могли. 

Этот важный момент пропу-
стили все суды, подчеркнул ВС.

Еще Верховный суд добавил, 

что к материалам дела не при-
ложены результаты служеб-
ной проверки работы хранили-
ща после кражи, проведенной 
банком. 

Нет в деле никаких докумен-
тов от банка, доказывающих, 
что доступ к сейфу невозможен. 

Кроме того, Верховный суд 
РФ возмутило то, что мест-
ные суды отказали гражданке 
в просьбе предоставить записи 
журнала посещения депозита-
рия, видеозаписи и документы 
о том, менялись ли клиентские 
ключи при смене собственника 
ячейки. 

Все эти отказы нарушают 

статью 57 ГПК РФ, заявил высо-
кий суд. И добавил, что банк не 
представил доказательств, что 
криминально вскрыть сейф не-
возможно. 

Есть и еще важный момент. 
ВС заявил, что ссылка мест-
ных судов на то, что в иске отка-
зано, так как нет точного уче-
та, сколько было в сейфе денег, 
противоречит разъяснениям 
Пленума ВС (№25 от 23 июня 
2015 года), по которым размер 
возмещения должен быть уста-
новлен судом «с разумной сте-
пенью достоверности».

В итоге, Судебная колле-
гия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ, отменив все 
прежние отказы, велела колле-
гам пересмотреть этот спор за-
ново, но  с учетом его разъясне-
ний. 

Определение Верховного суда 
РФ №5—КГ22—105—К2.

По мнению ВС, банк должен доказать свою непричастность к пропаже денег из сейфа.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд РФ сделал вывод, 
что банк не представил доказательств, 
что криминально вскрыть его сейф 
невозможно 
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— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

КОШЕЛЕК Банки начали 
повышать ставки 
по вкладам в юанях

Китайское 
привлечение

Кирилл Каштанов

В феврале сразу несколько крупных банков улучшили 
условия по своим вкладам в юанях. Связано это, как от-
мечают опрошенные «Российской газетой» эксперты, 
с потребностью банков в китайской валюте.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе Россельхозбанка, 
с 26 февраля максимальная ставка по вкладу в юанях до-
стигла 4,5%. В ВТБ максимальная доходность по юанево-
му вкладу составляет 4,52%. В ПСБ ставки варьируются 
от 3 до 4%, в банке «Санкт-Петербург» диапазон 2—4,3%. 
Экспобанк предлагает доходность до 4,1%, Газпромбанк 
— до 4%. По данным «Финуслуг», средние ставки по годо-
вым вкладам в юанях в топ-50 банках составляют 3,14%.

Повышение ставок, по словам руководителя груп-
пы депозитов банка «Санкт-Петербург» Эльвира Мак-
симова, говорит о нарастающем спросе на эту валюту 
внутри страны. Как отметил Марат Муллагалиев, ви-
це-президент ПСБ, вкладчики все активнее использу-
ют юани для диверсификации сбережений. «По итогам 
2023 года объем средств физлиц в китайской валюте 
вырос почти в полтора раза в российской банковской 
системе, и сегодня юань занимает уже около четверти 
в валютных накоплениях», — указывает старший вице-
президент ВТБ Дмитрий Брейтенбихер. 

Российский бизнес из-за санкций все активнее 
перестраивается на азиатские страны, в частности 
на Китай. Это требует кредитных средств в юанях, 
говорит младший директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Анатолий Перфильев. Как пояснил 
управляющий директор, руководитель группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА Валерий Пивень, 
движение ставок по юаневым вкладам может быть обу-
словлено потребностью банков использования этой 
валюты в отдельных операциях. По данным ВТБ, на 
вкладах в среднем размещается 12 тыс. юаней. Клиен-
ты пока предпочитают сроки три и шесть месяцев: на 
них пришлось более 65% от открытых вкладов. Доцент 
кафедры мировых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Татьяна Белянчикова отмечает, что 
зачастую по таким вкладам доходность выше, чем офи-
циальная ставка Народного банка Китая (3,45%). Она 
соглашается, что происходит это из-за роста спроса 
в России на кредиты в юанях. 

К концу года юань может занять около трети в валютных сбе-
режениях россиян, сместив пока еще лидирующий доллар.

— Читайте также: Как поведет себя рубль в марте
rg.ru/art/2752798
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Волкоедова, зампред правления — директор 
департамента клиентского обслуживания СДМ-Банка:
— В случае с простой арендой ячейки ответственность банка наступит, 

если в совокупности будут соблюдены следующие условия: клиент дока-

жет наличие в ячейке определенной вещи и что вещь выбыла из ячейки 

по вине банка, в том числе его сотрудников. Банки, как правило, ведут 

круглосуточную видеозапись хранилища.

В случае с ответственным хранением ответственность банка наступит 

автоматически в случае, если он не сможет предъявить оговоренное со-

держимое ячейки клиенту по его требованию. Как это работает? Банк и 

клиент фиксируют содержимое ячейки, оценивают его стоимость, вме-

сте закладывают в ячейку и вместе изымают из ячейки. 

Из-за сложности доказывания каждая история будет уникальной. Дока-

зать кражу — самое простое. Доказать наличие конкретной вещи в ячей-

ке — очень сложно. Суд сможет признать кражу, но взыскать с банка ни-

чего не сможет из-за отсутствия доказательств.

Татьяна Белянчикова, доцент кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова:
— Полностью исключить случаи, когда с ценностями, помещенными в 

ячейку, происходит неприятность вроде порчи или кражи, нельзя. Но 

случается это в десятки раз реже, чем с ценностями, хранящимися дома. 

Главным правилом для клиента является то же, что при пользовании дру-

гими банковскими продуктами и услугами: внимательно читайте договор 

перед подписанием. Именно там указаны существенные моменты взаи-

моотношений с банком. Некоторые из них устанавливаются банком 

самостоятельно, другие обязательны по закону.

Подготовил Роман Маркелов

ФИНАНСЫ В АСВ назвали 
механизм возврата денег 
из киви-кошельков

Заявительные 
порядки

Роман Маркелов

В Агентстве по страхованию вкладов (АСВ) рассказа-
ли, каким способом можно будет вернуть из недавно 
лишенного лицензии КИВИ Банка деньги, которые по 
закону страхованию не подлежат. Речь в том числе о 
средствах на киви-кошельках. Для их возврата нужно 
будет заполнить специальную форму и отправить ее 
почтой, либо передать лично. 

Накопления физ-
лиц в КИВИ Банке 
на счетах и вкладах 
свыше лимита — 1,4 
млн руб. — возвра-
щаются в составе 
первой очереди кре-
диторов. Не подле-
жат страхованию и 
возвращаются в со-
ставе третьей оче-
реди кредиторов 
(то есть уже в про-
цессе ликвидации 
банка) деньги инди-
видуальных предпринимателей и юрлиц свыше 1,4 млн 
руб., деньги на киви-кошельках, а также неисполнен-
ные платежи в системе CONTACT (КИВИ Банк был ее 
оператором), отмечают в АСВ. Что касается последней, 
то, по сведениям банка, остались неисполненными бо-
лее 17 тыс. переводов на сумму свыше 700 млн руб.

Таким образом, заявителям третьей очереди нуж-
но подать требование для включения в реестр требова-
ний кредиторов. Для этого можно воспользоваться об-
разцами на сайте АСВ или составить документ в произ-
вольной форме. Однако в любом случае в нем нужно 
будет указывать СНИЛС, ИНН, ряд паспортных и кон-
тактных данных, объем претензий к банку и т.п., а так-
же приложить документы, подтверждающие обосно-
ванность претензий. 

В АСВ указали, что передать требование с прило-
женными документами можно почтой по адресам: 
127994, г. Москва, ГСП-4, ГК АСВ, временная админи-
страция КИВИ Банк (АО) или 117648, г. Москва, мкр. 
Чертаново Северное, д. 1А, корп. 1. По последнему ад-
ресу требование можно передать и лично. 

«Срок рассмотрения требования — до 30 рабочих 
дней с даты его получения. О результатах рассмотре-
ния каждый кредитор будет уведомлен письмом по 
указанному в требовании почтовому адресу», — отме-
чается в сообщении АСВ. 

В системе 
CONTACT «зависли» 
переводы 
на сумму свыше 
700 миллионов 
рублей
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ДИПЛОМАТИЯ Посла Германии в России вызвали в министерство иностранных дел

За словами полетят ракеты?

ГЕОПОЛИТИКА Так ли велики 
противоречия по Украине 
Макрона и Шольца

Матч-реванш

Евгений Шестаков

Министерство обороны Франции сделало «ход конем» — 
в ответ на обвинения соседей по НАТО, что власти Пятой 
республики много говорят, но мало делают для Украины, 
ведомство опубликовало список уже осуществленных 
поставок. На первый взгляд, выглядит солидно — 30 гау-
биц, 250 БТР, 38 колесных танков и 160 разведыватель-
ных беспилотников Париж передал Киеву с момента на-
чала cпециальной военной операции до 31 декабря 2023 
года. А еще снаряды, патроны — всего 50 позиций. В евро-
пейский фонд помощи незалежной Елисейский дворец 
перечислил 1,2 миллиарда евро. Словом, сделал все, что-
бы, как выразился 
министр иностран-
ных дел Стефан Се-
журне, добиться по-
ражения России, не 
вступая в прямой 
конфликт с ней.

Парадоксально, 
но ровно такими же 
соображениями в 
отношении Моск-
вы французы руко-
водствовались во 
время Второй миро-
вой войны. Как пи-
сал в те годы помощник главы германской военной раз-
ведки Отто Райле «французы без всякого принуждения 
производили в больших объемах и без рекламаций про-
дукцию для нашей военной промышленности (нацист-
ской Германии. —  «РГ»).

Как-то с годами забылось, что немцы активно исполь-
зовали французские огнеметные танки для взятия Се-
вастополя. Из выпущенных в Пятой республике гаубиц 
фашисты обстреливали Ленинград, французские авиа-
двигатели стояли на ряде модификаций немецких само-
летов. Французский автопром обеспечивал техникой пя-
тую часть автопарка нацистской Германии — 92 дивизии 
вермахта передвигались на французских грузовиках. И 
еще несколько цифр: в немецкой армии служили более 
100 тысяч французов, по разным источникам от семи до 
20 тысяч вступили добровольцами в дивизию СС «Шар-
лемань». Тогда как в Сопротивлении, сражавшемся за 
независимость Франции, в первые годы после оккупа-
ции было, по разным оценкам, всего 25 тысяч человек.

Так что, не уходя в глубь веков, несложно заметить: 
как и во время Второй мировой войны, официальный 
Париж сегодня снабжает неонацистский режим на Укра-
ине оружием и своими  добровольцами, чтобы тот и 
дальше сражался против российской армии.

Французские офицеры, якобы отставники, инструк-
торы точно так же, как другие иностранные наемники, 
гибнут на Украине. После чего их тела доставляют на ро-
дину, прикрываясь различными легендами. Например, 
якобы разбившегося в горах высокопоставленного от-
ставного военного Пятой республики везли девять дней 
в родное французское  село, находившееся всего в 50 ки-
лометрах от мнимого места катастрофы. Или вдруг вы-
яснилось, что специалист ВДВ по преодолению водных 
преград после того, как его БМП подорвалась на мине, 
скончался в… Ираке. Хотя здравомыслящим людям оче-
видно, что в Ираке его знания были никому не нужны.

 Но попытка узаконить пребывание военнослужа-
щих из стран НАТО на территории незалежной, кото-
рую французский президент предпринял в ходе недав-
ней конференции по Украине, потерпела неудачу. Его 
публично раскритиковали участники форума, заявив, 
что не рассматривают отправку живой силы для помо-
щи Киеву. В том же духе высказался канцлер Германии 
Олаф Шольц, на что Макрон, предположительно, серьез-
но обиделся. Немедленно нашлась концептуальная при-
чина возникших разногласий. По мнению экспертов, 
Берлин готов действовать на Украине только в тандеме с 
США и НАТО, тогда как Макрон выступает за стратеги-
ческую автономию Европы и видит себя в качестве ее бу-
дущего военно-политического вождя. То есть мы наблю-
даем своего рода матч-реванш между Парижем и Берли-
ном: ведь во время Второй мировой войны локомотивом 
борьбы с Россией выступала Германия, а французы с 
продажным правительством Виши были «на подхвате».

Не стоит преувеличивать как разногласия между Ма-
кроном и Шольцем по Украине, так и степень отрицания 
Западом предложений французского лидера отправить 
военнослужащих альянса для помощи незалежной. Чем 
заметней станет поражение Киева и безвыходней его по-
ложение, тем выше вероятность, что ползучая экспан-
сия натовцев на Украину все же состоится. Ее истинные 
причины цинично обрисовал глава МИД Франции Сте-
фан Сежурне. По его словам, победа Москвы обернется 
крупными финансовыми потерями для Европы, когда 
с экономической точки зрения ситуация станет ката-
строфичной. В случае успеха Россия сможет взять под 
контроль 30 процентов мирового рынка пшеницы, и не 
только пшеницы. Так что нельзя исключать, что уже к се-
редине апреля во Франции объявят о втором акте евро-
спектакля, в ходе которого предпримут новую попытку 
узаконить участие военнослужащих НАТО в боевых дей-
ствиях против российской армии. Все как происходило 
82 года назад во время Второй мировой.

Некоторые французские эксперты не преминули на-
помнить Макрону еще об одной памятной дате в исто-
рии республики. 30 марта 1814 года русские казаки во-
шли в Париж через ворота Сен-Мартен. После чего рас-
положились лагерем на Елисейских полях. •

Юрий Когалов

В 
Министерство иностран-
ных дел РФ вызвали в по-
недельник для разгово-

ра посла Германии Александра 
Ламбсдорффа в связи с публи-
кацией расшифровок перего-
воров офицеров бундесвера о 
возможной атаке на Крымский 
мост. На Смоленской площади 
дипломат провел более часа, од-
нако комментировать журнали-
стам ситуацию, по которой его 

пригласили на беседу, он отка-
зался не только по прибытии, 
но и после разговора. Немецкий 
дипломат проигнорировал все 
вопросы, которые ему пытались 
задать представители СМИ.

Министерство обороны Гер-
мании признало факт перехва-
та разговора высокопоставлен-
ных военных и даже подтверди-
ло подлинность записи. Однако 
глава ведомства Борис Писто-
риус попытался оправдаться 
тем, что офицеры не обсуждали 

конкретные планы, а лишь отра-
батывали возможные сценарии. 
Речь шла, в частности, об от-
правке на Украину ракет Taurus, 
именно с их помощью планиро-
валось атаковать Крымский 
мост в том самом сценарии, 
но при этом не перейти «крас-
ные линии» и не стать явными 
участниками конфликта. Более 
того, Писториус заявил, что по-
явление в СМИ записи являет-
ся попыткой посеять раздор. И 
вообще Берлин, судя по всему, 

больше волнует сам факт пере-
хвата, недостаточная надеж-
ность средств связи, чем содер-
жание разговора. Канцлер ФРГ 
Олаф Шольц обещал быстро 
расследовать ситуацию вокруг 
публикации записи разговора, 
сделать это «оперативно и тща-
тельно». Но итоги расследова-
ния до сих пор неизвестны.

На реакцию властей ФРГ 
обратил внимание глава МИД 
России Сергей Лавров. По его 
словам, она «интересная». 
«Озабочены тем, что произо-
шла утечка в сетях, обеспечи-
вающих безопасность перего-
воров. То есть сам факт подго-
товки немецких вооружений, 
немецких специалистов, кото-
рые эти вооружения обслужи-
вают, нападения на Российскую 
Федерацию, включая Крым-
ский мост, склады с боеприпа-
сами, как они там между собой 
обсуждают, не вызывает удив-
ления», — указал министр. «Это 
о многом говорит», — заявил 
Лавров.

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова со своей стороны указала, 
что Москва ждет от Берлина «не 
столько реакции, сколько объ-
яснений». «Мы же видим эту 
ситуацию, когда они разводят 
руками, говорят что-то несу-
разное, что-то мямлят, говорят: 
«Надо разбираться». Надо не 
столько им разбираться, сколь-
ко отвечать за содеянное», — от-
метила дипломат. Причем отве-
чать перед немецким народом. 
И если это не будет сделано, 

это приведет к жутким послед-
ствиям для самой Германии, вы-
разила уверенность Захарова. 
Пока же официальные лица, по 
ее словам, лишь пытаются уйти 
и от вопросов, от дискуссии, а 
германская пресса занимается 
«перепевом» неких утечек, из-
бегая имен официальных лиц.

Впрочем, у этого скандала 
есть как минимум один положи-
тельный момент. Шольц вновь 
выступил против поставок кры-
латых ракет Taurus Украине. 
«Не может быть так, чтобы по-
ставлялась система вооруже-
ния с большим радиусом пора-
жения без обдумывания, каким 
может быть контроль над этим 
оружием   . А если хочется иметь 
контроль и это возможно толь-
ко при участии немецких воен-
нослужащих, то это полностью 
исключено», — заявил канцлер.

Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков со своей 
стороны выразил надежду, что 
российская сторона, хотя бы че-
рез СМИ, узнает результаты той 
проверки, которую обещал про-
вести Шольц. «Здесь предстоит 
узнать, делают ли это в бундес-
вере по своей инициативе. Тогда 
вопрос, насколько управляем 
бундесвер и насколько госпо-
дин Шольц контролирует это 
все, или это является частью го-
сударственной политики ФРГ. И 
то, и другое очень плохо, и то и 
другое лишний раз подчеркива-
ет прямую вовлеченность стран 
так называемого коллективного 
Запада в конфликт вокруг Укра-
ины», — отметил Песков. •

ОНИ ПОЙДУТ 
НА СЕВЕР
Игорь Дунаевский

Военные Финляндии и Шве-
ции принимают участие в на-
товских учениях «Северный 
ответ» (Nordic Response), кото-
рые стартовали накануне. Ма-
невры на северных территори-
ях скандинавских стран (Нор-
вегии, Финляндии, Швеции) 
продлятся по 15 марта.

По данным западных СМИ, 
в них задействуют около 20 ты-
сяч военных из 13 стран НАТО, 
около 50 кораблей и 100 само-
летов, включая истребители, 
самолеты для наблюдения и до-
заправки, а также транспорт-
но-боевую воздушную техни-
ку. В частности, вооруженные 
силы Норвегии и Соединенных 
Штатов выделят для меропри-
ятий истребители пятого поко-
ления F-35A и F-35B.

Замминистра иностранных 
дел России Александр Грушко 
рассказал, что в Москве сле-
дят за маневрами, «для это-
го имеются все необходимые 
средства». «Эти учения носят 
демонстративно-провокаци-
онный характер, — подчеркнул 
он, пояснив: — Любые учения, 
особенно близкие к линии со-
прикосновения, увеличивают 
опасность военных инциден-
тов. Поэтому с точки зрения 
обеспечения обороноспособ-
ности России все необходимые 
меры предпринимаются». «Вся 
эта активность еще больше 
ослабляет европейскую без-
опасность и создает дополни-
тельные риски на севере Евро-
пы», — резюмировал россий-
ский дипломат.

НАТО спешно расширяет 
свое присутствие на терри-
ториях Финляндии, вступив-
шей в альянс в прошлом году, и 
Швеции, готовящейся сделать 
это в ближайшее время. Поми-
мо наращивания взаимодей-
ствия с НАТО обе страны, по-
кончившие с многолетней по-
литикой нейтралитета, недав-
но заключили с США отдель-
ные соглашения о сотрудни-
честве, которые открыли аме-
риканским военным доступ на 
три десятка финских и швед-
ских военных баз. •

КОНФЛИКТ Кого польские фермеры считают своим главным 
врагом на Украине 

Зерно с клеймом

Павел Дульман

П
олугодовой эмо-
ц и о н а л ь н ы й  н а-
кал в украинско-
польских отноше-
ниях вышел на но-
вый виток: прези-
дент Украины на-
чал стыдить Вар-
шаву из-за неже-

лания подавлять крестьянское 
недовольство. С другого бере-
га Западного Буга отвечают хо-
лодным недоумением, совету-
ют украинцам искать бревно в 
своем глазу. «Нужно найти на-
конец решение и по ситуации, 
в частности, на польской гра-
нице, которая уже давно вы-
шла за пределы и экономики, и 
морали», — прокомментировал 
наконец Зеленский блокиров-
ку польскими фермерами пунк-
тов пропуска и сцены на грани-
це — драки водителей и побитие 
украинских фур. Также его пло-
хо скрываемую истерику мож-
но считать реакцией на недав-
ние гипотетические рассужде-
ния польского премьера Туска о 

временном закрытии границы 
для украинского экспорта ради 
вразумления Киева.

Следующий раунд двусто-
ронних переговоров по пробле-
ме украинского зерна должен 
состояться 28 марта, и за пред-
стоящие три недели Польша на-
деется добиться от Еврокомис-
сии персонально для себя от-
клонения от жесткого «зеле-
ного курса», делающего мест-
ных сельхозпроизводителей 
уязвимыми перед украинским 
продуктовым демпингом. Раз 
уж сам этот демпинг, выража-
ющийся в беспошлинном экс-
порте, в Брюсселе по полити-
ческим причинам не хотят пре-

кращать. А он за два года обва-
лил внутренние польские цены 
на зерно с 1800 до 900 злотых за 
тонну. Заметно, что проблема 
украинского агроэкспорта име-
ет много граней и измерений, 
где помимо высокой политики 
есть банальная украинская и 
польская коррупция, наплыв не 
всегда добросовестных бежен-
цев и исторические обиды. Тем 
интересней разобраться в укра-
инской составляющей, о кото-
рой мало говорят. Кто получает 
выгоду и чьи интересы на пере-
говорах с поляками отстаивает 
замминистра экономики Укра-
ины Тарас Качка, с откровен-
ного хамства которого, если ве-

рить польским СМИ, в сентябре 
прошлого года и начался кон-
фликт.

Ответ «украинские фер-
меры» будет неправильным: 
обобщенный и безымянный 
украинский крестьянин-еди-
ноличник, до которого еще не 
добрались военкомы, работа-
ет на пределе себестоимости, 
а то и себе в убыток. Доход по-
лучают крупные агробароны, 
хозяева инфраструктуры суш-
ки, хранения и транспортиров-
ки, которые скупают фермер-
ское зерно за копейки под ви-
дом «программы партнерства» 
и везут на премиальный евро-
пейский рынок. Первый среди 
равных в этой схеме — зареги-
стрированный в Люксембурге 
холдинг «Кернел», с сентября 
прошлого года полностью при-
надлежащий бывшему депута-
ту Верховной рады Андрею Ве-
ревскому. Сегодня «Кернел» — 
один из главных поставщиков 
продуктов в ВСУ и одновремен-
но крупнейший благотвори-
тель на нацистские нужды. По-
мимо этого он же — главный по-

лучатель возмещения по НДС 
и льгот на электричество и газ, 
откуда и получается сверхдо-
ход. Еще Веревского называют 
доверенным агентом компании 
BlackRock и оператором скупки 
украинской земли в ее интере-
сах, а также спонсором Зелен-
ского вместе с президентским 
офисом. Ведь лоббисты в США, 
заказные статьи и интервью 
и прочая украинская полити-
ка стоят денег, которые Верев-
ский прилежно выделяет. Сего-
дня этот человек из-за поль-
ских фермеров несет убытки, 
что и стало причиной истерик, 
которые Зеленский закатывает 
полякам. Но, как ранее заявил 
на встрече с протестующими 
польскими фермерами пре-
мьер Дональд Туск, «интересы 
украинских агрохолдингов не 
могут преобладать над интере-
сами Европы и наших ферме-
ров. И это не имеет ничего об-
щего с безопасностью Украи-
ны».  •

Польские фермеры готовы на все, 
лишь бы не допустить в страну 
разоряющее их украинское зерно.

30 марта 1814 года русские казаки вошли в Париж 
через ворота Сен-Мартен. После чего расположились лагерем 
на Елисейских полях.

Посол Германии Александр Ламбсдорфф (слева) провел в МИД РФ больше часа, но комментировать ничего не стал.

А К Ц Е Н Т

Польша надеется добиться 
от Еврокомиссии персонально 
для себя отклонения 
от жесткого «зеленого курса» 

 Немцы активно 
использовали 
французские 
огнеметные танки 
для взятия 
Севастополя
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СУД ВЕРНУЛ 
ТРАМПА 
НА ВЫБОРЫ
Игорь Дунаевский

Верховный суд США единоглас-
но признал право экс-прези-
дента Дональда Трампа участ-
вовать в праймериз в штате 
Колорадо, которые состоятся 
5 марта. Судьи, таким образом, 
удовлетворили апелляцию 
Трампа и признали недействи-
тельным решение Верховного 
суда штата Колорадо, который 
ранее запретил экс-президен-
ту выдвигать свою кандидатуру 
на голосованиях в этом регионе 
под предлогом 14-й поправки к 
конституции США.

«Поскольку по конституции 
США ответственность за испол-
нение 3-го раздела 14-й поправ-
ки по отношению к лицам на 
государственных должностях 
и кандидатам лежит на конгрес-
се, а не на штатах, мы отменяем 
(это решение)», — говорится в 
опубликованном вердикте.

Более того, как указывают 
американские СМИ, поскольку 
Верховный суд является судом 
высшей инстанции, то его ре-
шение, вероятно, распростра-
няется и на подобные попыт-
ки снять Трампа с голосований 
в других штатах. В частности, 
аналогичное решение прини-
мали в штате Мэн, а власти еще 
двух десятков штатов изучали 
такую возможность.

Вердикт суда — большая по-
беда для Трампа. Его противни-
ки из Демократической партии 
возлагали большую надежду на 
инициативы, связанные с 14-й 
поправкой, которая запрещает 
занимать некоторые государ-
ственные и военные должности 
тем лицам, которые, находясь 
под присягой, «были вовлече-
ны в восстание» против властей 
США. Демократы пытались до-
казать, что Трамп именно это 
и делал, когда, будучи прези-
дентом, 6 января 2021 года убе-
ждал своих сторонников в не-
справедливости своего пора-
жения на выборах, а те в знак 
протеста устроили беспоряд-
ки у Капитолия и на несколько 
часов задержали утверждение 
итогов выборов. •

В МИРЕ
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Почему готовивший космические экипажи подполковник ушел на СВО

Печора
Сергей Бобров, 
Елена Яковлева, 
Александр Степанов 

Н
ичем не примет-
ная придорожная 
л е с о п ол о са ,  ч е -
рез дорогу пере-
бегает стайка ры-
жих фазанов. Хо-
шиминовской тро-
пой пробираемся 
с проводником к 

траншее. Пару метров в глубь 
земли — блиндаж. Внутри, как 
в деревенском доме: елка, бур-
жуйка, телевизор. Стенд с тро-
феями: ВОГи, натовские патро-
ны. Дежурный офицер садится 
в автомобильное кресло с та-
бличкой «Место БПЛА». Вызы-
вает по рации: «Печора! Печо-
ра! К тебе гости, прием!» Заме-
ститель командира 2 батальона 
московского 1430 гвардейско-
го полка с позывным Печора тут 
знаменитость. До мобилизации 
учил космонавтов выживать в 
любых условиях и знакомил с 
невесомостью актеров фильма 
«Вызов».

Небо, самолет, парашют
Он человек золотого пара-

шюта, не того, что выдают при 
увольнении в акционерном об-
ществе, а буквального. Парашют 
его сделал человеком.

 Отец у него был ученым, 
а Алексей плохо учился в шко-
ле, и не собираясь продолжать 
научную династию, все сидел 
в московском дворе с друзьями. 
Поэтому мать с отцом так об-
радовались, когда вдруг возник 
аэроклуб с планерами и пара-
шютами.

Что такое есть в небе и пара-
шюте, что заражает навсегда? 
Высота? Чувство риска? Абсо-
лютная выверенность действия? 
Свободное падение?

Парашют мирил его даже 
с нежеланными поворотами 
судьбы. Поступил после армии 
в единственное в мире, но тогда 
не очень желанное для него Ря-
занское десантное училище, но 
увидел, как хорошо поставле-
на там парашютная подготовка, 
и загорелся — выполнил в учи-
лище больше тысячи прыжков. 
И потом, до самой пенсии по вы-
слуге лет в 2009 году, крепко свя-
зал свою жизнь с парашютно-де-
сантной службой и авиацией. 

А жизнь его «на пенсии» ока-
залась еще интереснее и ярче. 
Устроился в поисково-спа-
сательную службу во Внуко-
во, потом предложили возгла-
вить поисково-спасательную 
и воздушно-десантную служ-
бу в Федеральном космическом 
агентстве.

Переместили в Центр подго-
товки космонавтов и… пригла-
сили полетать на невесомость.

Ощущение невесомости сво-
ей незабываемостью заслонило 
4000 прыжков и опыт свободно-
го падения — когда ты в воздухе 
лежишь просто, как на перине…

И он, старший бортинже-
нер, испытательный инспектор, 
инструктор практического обу-
чения космонавтов по выжива-
нию и специальной парашют-
но-десантной подготовке, воз-
главил обучение по полетам в не-
весомости на специальных само-
летах-лабораториях, а также 
по выживанию на воде, в горах, 
в пустыне, в лесисто-болотистой 
местности, в зимних условиях.

Готовил в космос Константи-
на Борисова, Анну Кикину, а до 
этого  Сергея Кудь-Сверчкова, 
Ваню Вагнера. Приступил к тре-
тьему набору. Но началась спецо-
перация.

Подполковник всегда 
может заменить рядового 
бойца  

Он решил, что будет участ-
вовать в СВО, 24 февраля 2022 
года, когда в кабинете летной 

службы никто не мог оторвать-
ся от телевизора и уже было 
ясно, что все серьезно. Его по-
чти сразу начали отговаривать: 
послушай, где от тебя больше 
пользы, в окопе или в центре 
подготовки космонавтов?! 
Здесь ты штучный специалист, 
а там — один из бойцов.

  Он отвечал: если мы там 
проиграем, потеряем все — 
и космос тоже.

А еще он думал, что прослу-
жить всю жизнь, получить от 
армии квартиру, нормальную 
пенсию — и в кусты спрятаться, 
это не этично.

Попросился добровольцем 
— отказали: воюют действую-
щие войска, их пока хватает. Ну 
и вообще ты не артиллерист, не 
танкист, не штурмовик и воз-
раст у тебя…  А когда началась 
мобилизация, вызвали: не про-
пало еще желание?

Записали в полк комбатом. 
Он сразу восстал: какой из меня 
комбат, я авиатор и даже взво-
дом никогда не командовал… 
Готов идти  бойцом. Но вы же 
подполковник! Ну и что? Это 
рядовой не может заменить 
подполковника, а подполков-
ник-то бойца может…

Прокомандовал три недели 
батальоном и стал уговаривать 
уже комполка: не владею такти-
ческими навыками сухопутных 
войск, за мою недоученность 
бойцы расплатятся жизнью.

Ведь чтобы стать комбатом, 
люди заканчивают специальное 
профильное училище, служат 
три-четыре года командиром 
взвода, потом замкомроты, по-
том замкомбата и через двена-
дцать-тринадцать лет становят-
ся комбатами. А я командовал 
только службами и преподавал.

Отправьте в замы к реально-
му комбату, который заканчи-
вал МосВОКУ, служил, владеет 
тактикой.

И его отправили в 1430 мото-
стрелковый полк на вакантное 
место зама комбата с боевым 
опытом, не раз бывавшего в го-
рячих точках.

На фронте он потом не раз 
видел, как нытики и хлюпики 
крепли, мужали и неожиданно 
показывали себя на передовой 
способными выполнять любые 
задачи. Война быстро закаляет 
людей.

Я, как и Алексей, тоже был 
в «Патриоте» (центр подготов-
ки мобилизованных в Подмо-
сковье. — Прим. ред.). До сих 
пор помню, как в портативных 
колонках все — туц-туц — игра-
ла музыка. А как объявили, что 
скоро эшелон, песни смени-
лись на военные, и вдруг ста-
ло понятно, что обратной доро-
ги нет.

Но у Алексея были другие 
чувства. Ему хотелось скорее 
попасть на фронт.

За ленточкой. Два страха
На позиции они заехали но-

чью. Лесополоса, дождь идет, 
водители какие-то зашуганные 
и паникуют: «Сейчас птички 
прилетят, нам надо срочно уез-
жать». Надо было быстро раз-
гружаться.

«Фонарики не включаем, 
бегаем, ветки в глаза стебают, 
скользко, падаем, все в грязи. 
На горизонте выходы «Града» 
— чувствуется боевая обста-
новка».

Потом освоились, оборудо-
вали опорный пункт. И поняли, 
что не так все страшно…

Он учился у намного уверен-
нее его чувствующих себя бой-
цов. С боевым опытом, прошед-
ших уже огонь и воду…

Хотя, конечно, в начале было 
страшновато.

Он уже не очень помнил 
страх в прыжке с парашютом, 
чтобы сравнить его с фронто-
вым.  Все-таки с 1979 года пры-
гал более 5 тысяч раз, большую 

половину жизни в небе провел. 
И страшно было лишь на пер-
вых порах…

Но из парашютного  опыта 
он знал, что страха два — управ-
ляемый и неуправляемый, пани-
ческий. В управляемом человек 
адекватен и способен достойно 
выполнять любую задачу. При 
панике теряет самоконтроль 
и все обрекает на катастрофу.

А вообще боязнь в случае 
опасности — полезный инстинкт. 
Иначе человек пойдет напропа-
лую, покалечится и погибнет. 
А страх спасает от опрометчи-
вости и  подталкивает к макси-
мальным мерам безопасности.

Война назойливых дронов 
Спецоперация оказалась от-

личной от всех последних войн 
— сирийской, кавказских, аф-
ганской, уж не говоря о Вели-

кой Отечественной, знакомой 
нам лишь по книгам и фильмам, 
и все реже по воспоминаниям 
родных. СВО оказалась из ранее 
невиданных и нежданных.

Знакомые Алексея, прошед-
шие Афганистан и последую-
щие войны, сравнивая их с СВО, 
однозначно говорят — «небо 
и земля, все по-другому». Бое-
вые  действия отнюдь не очаго-
вого характера, огромная ли-
ния  фронта. И встают пробле-
мы, о которых раньше никто 
не думал, например, мощное 
многоэшелонное тыловое обес-
печение.

Ну и, конечно, большая но-
вость и самая назойливая проб-
лема — дроны.

«Насколько помню, до спецо-
перации никогда не стоял вопрос 
по дронам, полагаясь на авиа-
цию, ракеты,  их считали детской 

игрушкой. А на СВО они играют 
решающую роль. Более дешевые, 
точнее бьют. Подвел его, видишь 
цель, ба-бац — и всё».

Уже прошли времена круп-
ных украинских байрактаров, 
отчаянно сбиваемых нами в на-
чале СВО. Пришло время ма-
леньких квадрокоптеров, прак-
тически неуязвимых. Сред-
ства ПВО их толком не обнару-
живают, тратить на них ракету 
С-300, во много раз более доро-
гую? Если сбиваешь объект бое-
припасом дороже него, считай, 
несешь поражение.

Алексей считает единствен-
ным актуальным оружием про-
тив дронов — совершенствова-
ние системы РЭБ.

«Думаю, наши ученые и ин-
женеры работают над этим. 
И разработке дронов надо боль-
ше внимания уделять».

Все дроны — разведыватель-
ный, ударный, камикадзе — на-

водят хороший шорох и больше 
всего мешают продвигаться.

Долетают 4—5 км от перед-
ка, а по путям отвоза-подвоза 
и 7—8. «Фурии» и «Валькирии» 
и за Токмак долетают — 25—30 
км. Хотя в последнее время их не 
видно, зима, холодно, может, ба-
тареи не хватает.

Но ощущения, что ты посто-
янно под наблюдением и прице-
лом, у бойцов  нет. Только когда 
летают и жужжат «вж-ж-ж», надо 
в укрытие, а когда не жужжат — 
то и ничего.

Блиндаж за 5 дней 
У нас кого из начальства 

о Печоре ни спроси, каждый 
вспомнит его личный антидро-
новый и антиракетный  подвиг:  
он в одиночку — за неделю! — вы-
копал блиндаж.

«Быстрее, за пять дней»,  — 
уточняет Печора. Копать начи-
нал едва светало, иногда не де-
лал перерыв и на обед.

«Я этот блиндаж хотел сде-
лать убежищем для поваров, 
нас же постоянно обстрелива-
ли, и в район кухни прилетало. 
Ну и жить рядом с ними для под-
держки — «замкомбата с вами».

Собирался сделать его в три 
наката и поглубже, 2,5 метра. 
Ширина — метр восемьдесят, 
трем человекам  спать, а длина 
где-то три с половиной метра.

«Первые полтора метра зем-
лю выбрасывал лопатой, потом 
тачечку подогнали на одном ко-
лесике. Когда глубина стала по 
шею, ведром выбрасывал…»

При этом шли огневые нале-
ты, в один день насчитали 27. И 
тыловые работники, и кухня то 
и дело спускались к нему в еще 
и неперекрытый блиндаж. Сиде-
ли, пережидали.

Сам он всего неделю в нем по-
жил. Потом пришлось переехать 
на передок — командира роты 
ранило.

Когда дождь 
страшнее прилетов 

Комбат их сразу с зампо-
литом отправил от себя пожить 
в коллективе, в разных ротах. 
Народ  разношерстный, со свои-
ми амбициями и характерами. 
Поначалу эмоции кипели, при-
тирались люди. А чем жестче об-
становка, тем все сплоченнее. 
На передке вообще человек че-
ловеку брат.

Поменялись ли его бойцы 
за фронтовой год? Нет, он счи-
тает, что характер, как прави-
ло, не меняется.  Человек в дет-
стве пластилин, а созревшего 
не перелепить даже на войне. 
Только если чуть-чуть сгладить.  
Но смотреть на жизнь они на-
чинают по-другому. Становят-
ся сплоченнее, серьезнее, зака-
леннее.

Самым трудным  для него 
было, когда их с обжитых по-
зиций срочно перебазировали 
на новые. Опять дождь, все на-
сквозь мокрые…

«И вот не просыхаешь день 
и ночь, думаешь: елки-палки, 
сейчас бы домой, переодеться 
в сухое, а дождь все идет». Неде-
ли две спали сидя, прижавшись 
друг к другу. Горит газовая го-
релка, окопные свечи не помо-
гают, ты насквозь мокрый. Было 
тяжело.

В один из дней Алексей вдруг 
поймал себя на мысли, что сидя 
спать удобнее, чем лежа. Поду-
мал даже, приеду к жене и стану 
спать укладываться … сидя. Но 
когда сделали блиндаж и пере-
селились в него, через три дня 
опять привыкли спать в блинда-
же лежа.

На фронте быт иногда важ-
нее прилетов.

В Н-ной роте так они всех 
тревожили! Выход пошел — 
ждешь, сюда или не сюда. Бац! 
Тиииу! Ба-бах! Но когда нечем 
согреться, негде укрыться и ты 
постоянно мокрый, в холоде, 

то человек просто измочали-
вается. А если есть, где укрыть-
ся, просушиться, — пусть даже 
и прилетает...

Пройдет 5 лет, 
и будет очень легко

Постепенно приходит чув-
ство смирения с боевыми буд-
нями. Алексей вспоминает, как 
в прошлом году с танкистом из 
соседней лесополосы говорил об 
отпусках.

«Бойцы спрашивали: когда 
домой? Я не знал, что им отве-
тить».

А танкист рассказал, что 
когда они сюда входили в первые 
дни СВО, думали, все быстро за-
кончится, будет крымский вари-
ант: раз — и мы в Киеве… Если же 
все произойдет не так быстро, 
им обещали смену через два ме-
сяца. Прошло три, и они спроси-
ли: когда? Им ответили: те, кто 
вас должен был менять, уже вою-
ют, подождите до полугода.

Он подтверждает, да, при-
выкли, втянулись, стало проще. 
Но есть и те, кто ворчит: мы что 
— крайние, на  гражданке жи-
руют, а мы здесь за всех отду-
ваться должны? Алексей им 

объясняет, что на призыв, под-
готовку, одежду, вооружение, 
перебазировку, завоз нужны 
большие средства. Ну и новень-
кие будут ныть, паниковать, 
убегать после первых приле-
тов... Кто-то его понимает, кто-
то не очень. Но те, которые 
втянулись, говорят, что гото-
вы воевать еще пять-шесть лет. 
Ему лично тоже хочется домой. 
«Внук растет не по дням, а по 
часам. Три кошки мои скуча-
ют. Жена скучает, рвется ко мне 
сюда. Дети». Но на фронте он 
окончательно понял: если мы 
врага не победим, то он победит 
нас. И мы не отстоим свои пра-
ва, землю, государство, родных, 
близких, свой народ. Нет у нас 
выхода кроме победы.

Наука воевать 
с самими собою

Что нужно постоянно дер-
жать в голове на фронте? Как 
выжить и победить врага. Если 
ты погиб, даже смертью хра-
брых, враг через тебя пересту-
пит и пойдет дальше. Поэтому 
на позиции ты должен думать 
прежде всего о неуязвимости 
— как укрыться, поглубже око-
паться, и чтобы не один, а два 
наката. На боевом дежурстве 
— не спать, смотреть в оба. Он 
всем напоминает, что военные 
инструкции писаны кровью. 
Хотя замечает, когда застав-
ляешь человека из-под палки, 
то едва отвернешься — он  сде-
лает все по-своему. Позиция 
силы приводит к обману и хит-
рости за твоей спиной. Луч-
ше убедить, чтобы все созна-
тельно.

Он согласен с тем, что Россия 
не с Украиной воюет, но НАТО 
воюет руками Украины. «На 
СВО и мы, и НАТО многое для 
себя приобретаем. Враг новые 
технологии отрабатывает, ищет, 
как нас  победить. И мы — тоже». 
Считает главной на СВО  работу 
инженеров-конструкторов. Что-
бы всем обеспечить одного сол-
дата на фронте для нормального 
боя, в тылу должны самоотвер-
женно трудиться минимум 10 
—15 человек.

«А непосредственный враг 
наш — это все наши люди. Нас 

в свое время разделили, мозги 
им переначинили, но они такие 
же и так же упорно, как и мы, во-
юют. Если бы с нами воевали ан-
глосаксы, они давно бы заднюю 
включили. А с этими мы вместе 
выиграли Великую Отечествен-
ную. И получается, отчасти вою-
ем сами с собой.  

Два отпуска 
Глядя на фронте в телевизор, 

он догадывался, что в Москве 
идет совсем мирная, без огляд-
ки на СВО, жизнь. Но в первом 
отпуске — через год, в  сентябре, 
— не очень ощутил  перепада.  
Семейные вопросы, командир 
роты с тяжелым ранением в Пи-
тере лежал, руку ему спасали, 
Алексей с женой и новым ко-
мандиром роты ездили к нему 
на четыре дня. И отпуск проле-
тел незаметно, на линии боево-
го соприкосновения бы так вре-
мя шло...

Во втором отпуске — через 
два месяца — походил по Моск-
ве, поразмышлял и поймал себя 
на мысли, что это все — Москва, 
мирная жизнь — «вроде уже как 
не мое. Мое место — здесь. Пока 
здесь все идет, оно мне ближе».

В отпуске ему, конечно, все 
говорили: молодец, завидуем, 
ты наша надежда, опора, как 
тебе повезло, вот я бы тоже… 
И не выдерживая, отвечал: «Ну 
давайте! У нас, знаете, всегда 
люди пригодятся!». И слышал: 
да-да, но мы лучше здесь. Ему 
кажется, люди психологически 
закрываются от СВО…

Я тоже встречался в отпус-
ке с коллегами, и отвечая на их 
настойчивое «ну где ты, где?», 
— «между Работино и Токма-
ком!», слышал: «А где это, Ра-
ботино?». 

А еще Алексею дочка зво-
нила и рассказывала, что ее  
«друзья» убежали кто в Гру-
зию, кто в туры на полгода, чтоб 
только не на фронт. Сейчас вер-
нулись, пируют по ночным клу-
бам, говорят, мы умные, про-
двинутые, с привилегиями, а 
воюют лохи, им туда и дорога…
Он утешает дочь, когда все за-
кончится, будет у них бледный 
вид. И хорошо, если не последу-
ют народные наказания укло-
нистов…

Сам он видел в Москве мно-
го и неравнодушных. Сестра и 
знакомые жены масксети пле-
тут, волонтеры собирают гума-
нитарную помощь. Но, как пра-
вило, это знакомые и родные 
тех, кто воюет…

Попасть в артисты
После отпуска, уже на СВО, 

с интересом  посмотрел по ТВ 
фильм «Вызов», поскольку го-
товил к полету в космос его ак-
теров. «Надо отдать им долж-
ное, схватывали все настолько 
быстро, что им даже сократи-
ли общую программу, вместо 9 
полетов все осилили за 5 или 6. 
Видать, сработала способность 
вживаться в образ». Клим Ши-
пенко, Юлия Пересильд и их ду-
блеры Алена и Сергей прояви-
ли настоящую выдержку и все 
перенесли.

«Вызов» его впечатлил. 
Себя, правда, он в нем не уви-
дел. Потому что доснимали без 
него. А вот коллега, начальник 
отдела Толя Забрусков, гово-
рящий в кадре: «Присмотрись 
к ней, она сильная», в артисты 
попал.  

Замкомбата 2-го батальона 
московского 1430-го гвардейского 
полка с позывным Печора — 
на фронте настоящая знаменитость. 
Тренировал для полета в космос 
будущих космонавтов и актеров 
фильма «Вызов». И может вырыть 
блиндаж за 5 дней. 

А К Ц Е Н Т

Это рядовой не может заменить 
подполковника, а подполковник 
бойца может

Печора учил выживать на воде, в горах, в пустыне самых разных космонавтов, включая Анну Кикину. А это тренировка будущих космонавтов на невесомость. Ощущения незабываемые, сильнее, чем при прыжке с парашютом.

А К Ц Е Н Т

В Москве много неравнодушных. 
Сестра и знакомые жены масксети 
плетут, волонтеры собирают 
гуманитарную помощь
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Кондрева,
«Российская газета», Казань

Д
ля туриндустрии пробил 
звездный час: россия-
не начали много путеше-

ствовать по стране. Но готов ли 
бизнес удовлетворить спрос? 
Дело не только в нехватке отелей 
и зачастую невысоком каче-
стве сервиса. Нужны подготов-
ленные кадры. И это не только 
горничные, администраторы 
и повара. Не хватает специали-
стов, способных разрабатывать 
и претворять новые проекты, ко-
торые бы привлекали туристов 
в регионы.

В немалой степени решить 
проблему поможет новый на-
циональный проект «Кадры», 
который предложил запустить 
Владимир Путин. При этом уже 
сегодня в регионах пытают-
ся переломить ситуацию с де-
фицитом профессионалов. Так 

в открывшемся в Казани Центре 
развития кадрового потенциа-
ла туристской отрасли на базе 
Поволжского государственно-
го университета физкультуры, 
спорта и туризма начали гото-
вить топ-менеджеров для турин-
дустрии. В этом году пройти про-
фессиональную переподготовку 
только по одной из программ 
смогут команды из 21 региона 
России.

Чему и как учат в центре, 
рассказал ректор Поволжского 
государственного университе-
та физической культуры, спор-
та и туризма доктор экономиче-
ских наук Рафис Бурганов.

Рафис Тимерханович, центр 
открылся в феврале, но уже 
есть регионы, которые попа-
ли в лист ожидания. Чем вы-
зван такой спрос? Специали-
стов-то в сфере туризма сей-
час готовят по всей стране.

РАФИС БУРГАНОВ: Дефицит кадров 
в туротрасли не один десяток ты-
сяч человек. При этом наш центр 
был создан для подготовки имен-
но региональных команд. В каж-
дую из них входят и представи-
тели органов власти, и руково-
дители туроператоров, и отелей, 
и предприниматели, готовые 
выступить в роли инвесторов. 
Такой подход позволяет сфор-
мировать группу профессиона-
лов, способных разрабатывать 
и реализовывать проекты раз-
вития туристских территорий 
в регионах.

В последнее время в России 
туристический сегмент полу-
чил серьезную господдержку. 
По всей стране появляются но-
вые, очень крупные инфраструк-
турные проекты — Новая Анапа, 
например. Но даже если мы раз-
виваем какой-то небольшой ту-
ристический проект, подход дол-
жен быть комплексным. Каким 
бы замечательным ни был новый 
объект, но если к нему нет доро-
ги, а вокруг разруха, то приток 
туристов будет разве что толь-
ко вначале и, как только где-то 
появится что-то лучше, насту-
пит отток. В туризме нет мело-
чей. Мы это прекрасно поняли на 
примере Казани, когда готови-
ли город к тысячелетию, а затем 
к Универсиаде.

Общение с региональны-
ми командами показывает, что 
у бизнеса большое желание 

удовлетворить спрос на вну-
тренние туристические продук-
ты, но знаний, системного подхо-
да пока не хватает. 

Команды каких регионов пер-
выми отучились в центре?

РАФИС БУРГАНОВ: Три команды из 
Самарской области, Татарстана 
и Башкортостана. Эти соседние 
регионы исторически все вре-
мя соревнуются друг с другом, 
и мы, откровенно говоря, пере-
живали, как выстроятся отноше-
ния между командами. А в итоге 
получилось как в культовом со-
ветском фильме — «кто нам ме-
шает, тот нам и поможет». В кон-
це программы команды не толь-
ко защитили свои проекты, но 
и пришли к выводу, что надо раз-
работать общий туристический 
продукт.

В этом году обучение пройдут 
команды из 21 региона страны, 
из них 12 уже приступили к заня-
тиям. В их числе группы из Даге-
стана, Удмуртии, Свердловской, 
Тульской, и других областей. 

Кто и чему их учит?
РАФИС БУРГАНОВ: Обучение прово-
дится по специально разработан-
ной программе. Она включает 
и экономические дисциплины, 
в том числе маркетинг, и цифро-
визацию. Мы стремимся, чтобы 
каждая команда уехала с гото-
вым к реализации туристиче-
ским проектом. Преподаватели 

входят в ТОП-20 специалистов. 
Причем они адаптируют свои 
выступления к особенностям 
регионов. Ведь то, что, к приме-
ру, хорошо для Волгограда, не 
подходит Курску или Республи-
ке Коми.

Для меня хороший результат 
работы — успешно реализован-
ные туристические проекты, 
а главное — увеличение доходов 
туротрасли. По объему средств, 
привлекаемых из других сфер, 
а это и транспорт, и общепит, 
и здравоохранение, туризм мо-
жет поспорить даже со строи-
тельной отраслью, которая счи-
тается локомотивом экономи-
ки. Важно правильно направить 
эти потоки. Если инвестор про-
сто вложит средства, а при этом 
ни бизнес-проекта, ни плана 
развития территории у него нет, 
регион не помогает — эффекта 
не будет. Вот, к примеру, Казан-
ский Кремль. Помните, что во-
круг него было — ветхие дома, 
дорога вдоль стены. Если бы не 
воля первого лица республики, 
не слаженные действия власти, 
ни о какой туристической при-
влекательности не могло быть 
и речи. 

Когда в Татарстане только на-
чинали развивать туризм, Ка-
зань посещали 400 тысяч ту-
ристов в год, сегодня — четыре 
миллиона. И потенциал гораз-
до выше. Португальский город 
Фатима с населением 50 тысяч 
человек, где хранится один из 
списков Казанской иконы Божи-
ей Матери, ежегодно посещает 
до семи миллионов туристов-па-
ломников. Мы на своем примере 
хотим показать региональным 
командам, каких результатов 
можно добиться.  

ФЕСТИВАЛЬ Эмир Кустурица на празднике в Сириусе: 
Я вырос на русской культуре

На сцене будущего

Максим Васюнов, 
Глеб Сотников

В
семирный фестиваль 
молодежи в разгаре — 
событий столько, что 
участники перемеща-
ются по Городу моло-
дежи мира бегом. Са-
мый большой ажио-
таж вызывают лекции 
российских полити-

ков, а также выставки и встре-
чи с режиссерами — и те и другие 
пытаются формулировать ак-
туальные смыслы, а именно за 
ними приехали ребята из более 
180 стран. 

Очередь выстроилась к кам-
пусу «Ямал», где ждали Эмира 
Кустурицу. Сербский режиссер 
не подвел, заявив, что вообще-то 
он режиссер русский — вырос на 
русской классике и советских 
фильмах, да и критики находят 
в его творчестве ноты Пушкина 
и Достоевского. 

«Я сейчас работаю над тремя 
экранизациями русской литера-
туры, — рассказал Кустурица, — 
это «Мертвые души», «Преступ-
ление и наказание» и «Лавр» по 
Евгению Водолазкину». «А мо-
жет, снимете хотя бы одному из 
этих романов сериал?» — спроси-

ли его, задев за живое. «Для меня 
кино — это чудо, социальный акт, 
настоящее искусство, а сериалы 
далеки от всего этого хотя бы по-
тому, что их не смотрят в залах, 
а только с экранов телефонов». 

Кустурица говорил о России, 
о том, как режиссеры Михалков, 
Кончаловский, Шукшин научи-
ли его искусству кино. О том, что 
отменить русскую культуру не-
возможно — она всеобъемлюща.

В благодарность молодые 
люди задарили его подарками — 
сувениры, книги, картины…

В университете «Сириус» 
проходит выставка «Арт. Моло-
дость». Это одна из самых посе-
щаемых площадок ВФМ-2024. 
И истории здесь такие, что ки-
нематограф плачет. Пожар-
ный из Нижнего Новгорода пи-
шет о вере, но никогда не рисует 

огонь — потому что, говорит, он 
может не только вдохновлять, 
но и разрушать. Инженер-физик 
из Москвы Валентин Шунков со-
здает пейзажи, напоминающие 
натюрморты Константина Коро-
вина: «И наука, и искусство все-
гда опираются на опыт предше-
ственников, без этого развитие 
невозможно». Художница из Ка-
тара Шейма Аль-Мунтаср всех 
удивила своим «Русским бале-
том», а теперь хочет отправить-
ся в путешествие по России, что-
бы написать медведя: «Все сю-
жеты, которые я видела о России, 
связаны или с балетом, или мед-
ведем!»

На выставке более 150 произ-
ведений, объединенных одной 
темой — путь героя. Сначала это 
уют родного дома и города, с лас-
ковым светом в окнах многоэта-

жек, встречами первых друзей, 
романтикой ожидания автобу-
са — коллаж «Остановка» Мади-
ны Халатовой из Дагестана, по-
том встреча с наставниками, 
первое преодоление трудностей. 
И, наконец, осмысление сво-
ей культуры, своей традиции — 
на холсте «Романс» Анны Косс 
«поют» цветы с жостовских и та-
гильских подносов, с городецких 
досок, а на ковре мастера из Ли-
вана Мустафы Макки орнамент 
из символов Ближнего Востока — 
солнце, луна... Но при этом по 
стилю работа ливанца наполне-
на аллюзиями на конструктиви-
стов и супрематистов. «А что вы 
удивляетесь? — говорит Муста-
фа, — мой любимый художник — 
Малевич!»

Влияние русской культуры 
есть практически во всех рабо-
тах «Арт. Молодости», что сим-
волично — свой путь современ-
ные молодые художники без Рос-
сии представить не могут.

Молодые музыканты тоже 
себя видят с Россией в одном 
оркестре. Один из самых ярких 
проектов Всемирного фестиваля 
молодежи в «Сириусе» — «Джа-
зовая сцена будущего». По за-
думке Игоря Бутмана джазме-
ны из «не джазовых» стран Ар-

мении, Индии, Таиланда, Узбе-
кистана, Турции вместе с кол-
легами из России импровизи-
руют на одной сцене. «Когда мы 
импровизируем, мы говорим на 
одном языке. Каждый со своим 
акцентом, но главное, что каж-
дый говорит о дружбе, мире, лю-
бви и счастье», — сказал Бутман. 
И судя по тому, как зрители глав-
ной площади фестиваля актив-
но подпевали и вытанцовыва-
ли, джазовая формула единства 
многим пришлась по душе.

…Возвращаясь с очередно-
го фестивального события, по-
знакомились с француженкой 
Александрой Франкхаузер. Об-
менялись впечатлениями. Были 
сегодня, говорим, на встрече 
с Кустурицей… «Кустурица? 
Первый раз слышу, — как-то лег-
ко признала она, — а вот на кон-
церт Шамана пойду. У меня мама 
очень его любит, просила при-
слать с ним селфи». Шамана в Го-
роде молодежи мира ждут уже 
завтра.   

Эмир Кустурица: Русскую культуру 
отменить невозможно, потому что 
она всеобъемлюща.

По словам Рафиса Бурганова (на фото — слева), учатся и мэры, 
и руководители отелей. Все они уезжают с готовыми проектами.

— Следите за новостями в нашем 
спецпроекте
rg.ru/fest2024

А К Ц Е Н Т

Свой путь молодые художники 
без России представить себе не могут, 
да и музыканты видят себя с Россией 
в одном оркестре
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УСЛУГИ Постаматы 
нового формата 
вышли на улицы Москвы 

Вскрыли 
ячейку

 Ангелина Зеленькова 

Многие москвичи уже привыкли к постаматам в подъ-
ездах своих домов. Решение об их установке они при-
нимают вместе с соседями, а потом получают посылки, 
не выходя на улицу. Теперь же постаматы «вышли» и на 
автобусные остановки, и в другие общественные ме-
ста, откуда горожанам будет удобно забирать заказы 
с маркетплейсов и посылки из интернет-магазинов. 

Напомню, эти современные ячейки для получения 
заказов из интер-
нет-магазинов на-
чали устанавливать 
в подъездах жилых 
домов больше двух 
лет назад. Проголо-
совать за их уста-
новку у себя в доме 
жители могут че-
рез mos.ru. Сей-
час они есть уже во 
всех районах горо-
да — москвичам та-
кой формат нравит-
ся гораздо больше, 
чем, скажем, искать ближайший пункт выдачи или 
оплачивать услуги курьера. Опасения некоторых го-
рожан, что постамат превратит подъезд в «проходной 
двор», не оправдались — ведь им пользуются только 
жители этого дома. Тем более что за его размещение 
в подъезде, обслуживание и потребляемую электро-
энергию платить не нужно. Заказы можно делать че-
рез разные приложения и в разных онлайн-магазинах, 
а получать их в одном месте — у себя в доме. 

Возможности постаматов на автобусных останов-
ках, в парках, библиотеках и бизнес-центрах шире. 
Ими могут пользоваться все желающие. «В Москве 
установлено более 700 постаматов. Они расположены 
на городской территории, в культурно-досуговых и со-
циальных учреждениях, в административных зданиях 
и бизнес-центрах, на дворовых территориях и других 
местах общего пользования», — рассказали в пресс-
службе Агентства инноваций Москвы. 

Выпускают постаматы сейчас разных размеров. 
Есть даже модель интегрированного постамата в киос-
ки «Мороженое». Для автобусных остановок выбрали 
белые большие устройства. Они только начали появ-
ляться на городских улицах, к примеру, москвичи за-
метили ячейки на остановке на улице Кулакова в Стро-
гине и улице Молостовых на востоке столицы. В этих 
местах пункты выдачи заказов различных маркет-
плейсов, таких как «Яндекс.Маркет» или Wildberries, 
переполнены. Горожанам приходится ждать по пол-
часа и больше, чтобы забрать свою посылку. Большой 
плюс московских постаматов — круглосуточная рабо-
та, то есть заказ можно забрать в любое удобное время, 
открыв ячейку по уникальному одноразовому коду.

Кстати, не обязательно лично получать заказ, если 
назвать код родственнику или другу, они тоже смогут 
забрать посылку. Переживать о сохранности товара не 
приходится, так как каждый постамат находится под 
видеонаблюдением. Сейчас в постамат можно офор-
мить доставку и возврат из разных маркетплейсов, 
а скоро появится и возможность отправлять через них 
одежду в химчистку, технику — в ремонт, а также воз-
вращать товары, которые не подошли. Подать заявку 
через mos.ru на установку постамата в подъезде может 
любой желающий. Если технические возможности для 
размещения устройства есть, проводится собрание 
собственников на платформе «Электронный дом».  

ТРАНСПОРТ 

Платные 
парковки 
сделали улицы 
безопаснее

СТОЙТЕ 
БЫСТРЕЕ
Александр Мелешенко

Платные парковки делают ули-
цы безопаснее — в столичном де-
партаменте транспорта уже за-
фиксировали снижение числа 
нарушений правил остановки 
и стоянки на участках, где пар-
ковка стала платной с 22 янва-
ря. Лидером стал тихий Колен-
чатый переулок, там количе-
ство нарушений упало сразу на 
72 процента.

«Раньше из-за постоянно за-
нятых парковочных мест води-
тели чаще нарушали правила 
парковки — оставляли машины 
вторым рядом, под запрещаю-
щими знаками или на тротуа-
рах, из-за чего на улицах воз-
никали заторы и росла аварий-
ность, — объяснили статистику 
в ведомстве. — Платная парковка 
в 4,5 раза сокращает время не-
прерывной стоянки на одном 
месте. Это позволяет разгрузить 
парковки и улицы, у автомоби-
листов меньше поводов нару-
шать правила, а движение стано-
вится свободным».

Тот же Коленчатый переулок, 
расположенный на севере Моск-
вы, по сути, служит двором для 
нескольких многоэтажек. При 
этом рядом расположен стадион 
«Динамо» с торговым центром 
и другие точки притяжения лю-
дей — желающих припарковать-
ся в переулке, тем более бесплат-
но, всегда хватало. Это и приво-
дило к авариям: кто-то кого-то 
зажал, тот не смог аккуратно вы-
ехать, и вот произошло мелкое 
ДТП. Теперь же тут платная пар-
ковка — всего 40 рублей в час, но 
даже такой тариф смог снизить 
число нарушений и в целом на-
вести порядок со стоянкой.

Сократилось количество на-
рушений правил парковки и на 
других улицах, где недавно вве-
ли плату за стоянку. Во 2-м Ниж-
немасловском переулке нару-
шать стали на 52 процента реже, 
на 1-й и 2-й Квесисских улицах 
на 18 и 17 процентов соответ-
ственно, а на Верхней Маслов-
ке — на 16 процентов.  

СЕРВИС 

Почему 
постричь 
пекинеса 
дороже, 
чем мужчину 

МОЙ ДОРОГОЙ 
ПЕС 
Сергей Жуков 

Москвичи чаще остальных 
в стране водят своих домаш-
них животных в груминг-сало-
ны, которых за год стало больше 
на 16,5%. Об этом говорят ре-
зультаты исследования 2ГИС. 

Лидером по количеству 
компаний, оказывающих услу-
ги по уходу за животными, ожи-
даемо остается Москва. Здесь 
сейчас работают около 800 гру-
минг-студий. Да и желающих 
«припудрить носик» песику 
меньше не становится. Горо-
жане готовы выкладывать не-
малые деньги, чтобы питомца 
искупали, постригли, почисти-
ли ему зубы, сделали маникюр 
и SPA-процедуры. Ценник на та-
кие услуги стартует в среднем от 
3000 рублей. 

Например, в одном из сто-
личных салонов модельная 
стрижка для пекинеса или йорк-
ширского терьера обойдется 
в 3500 рублей, а для ризеншнау-
цера — уже 8000 рублей. Мужчи-
на, для сравнения, оставит в па-
рикмахерской 500—1000 руб-
лей. Как так?! Животные, гово-
рит зоостилист и сертифициро-
ванный грумер Елена Рогова, не 
умеют объясняться, поэтому без 
знаний зоопсихологии подой-
ти к ним и сразу начать стричь 
не получится. Плюс использует-
ся профессиональная космети-
ка, которая дороже той, которой 
пользуются люди. Инструменты 
для конкретной породы подби-
рают индивидуально, в том чис-
ле с учетом пожеланий клиента. 
«И вряд ли в кресле у парикмахе-
ра вы будете пытаться сбежать, 
облизывать мастера, выть, ца-
рапаться, кусаться или даже хо-
дить в туалет, — рассказала «РГ» 
Елена Рогова. — Работа грумера — 
сложный физический труд, да 
еще сопряженный с опасностью 
и неразрывно связанный с твор-
чеством».

В основном в салоны приво-
дят собак и кошек, а на гигиену 
когтей — еще и кроликов, шин-
шилл и даже морских свинок.  

В Москве установлено уже более 700 постаматов, и они поль-
зуются большой популярностью среди горожан. 

Через постаматы 
можно будет 
отправлять одеж-
ду в химчистку, 
а технику — 
в ремонт

А К Ц Е Н Т

Дефицит кадров в туротрасли 
не один десяток тысяч человек

ТУРИЗМ В Казани начали обучать топ-менеджеров для туриндустрии

Курортный набор

Объявление квалификационной коллегии 
судей Московской области

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
области объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Пушкинского городского суда Мо-
сковской области;

—  судьи Дмитровского городского суда Московской 
области

—  судьи Одинцовского городского суда Московской 
области;

—  судьи Химкинского городского суда Московской 
 области;

—  мирового судьи судебного участка №11 Видновского 
судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка №67 Каширского 
судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка №79 Коломен-
ского судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка №87 Королевско-
го судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка №125 Можайско-
го судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка №250 Ступинско-
го судебного района Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные должно-
сти с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, 
г. Красногорск, Московская область, 143401, здание Москов-
ского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 5 апреля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОЛИМПИАДА Прошел финал 
конкурса «Стань 
журналистом!» 

Экзамен 
в радиоэфире 

Екатерина Филиппова

В журналисты — с пятого класса? А почему бы и нет. 
В нашем совместном с журфаком МГУ и «Радио Рос-
сии» конкурсе «Стань журналистом!», который вхо-
дит в олимпиаду «Ломоносов» по комплексу предме-
тов «Журналистика», можно участвовать как раз с 
пятого класса. Только что состоялся его финал: в од-
ной из студий «Радио России» будущие «акулы пера» 
— десять человек — отвечали на вопросы жюри. В пря-
мом эфире! 

— Все, кто прошел в радиотур, уже заслужили одну 
из льгот при поступлении, но окончательные итоги бу-
дут известны, когда их озвучит оргкомитет олимпиады 
«Ломоносов», — отметила декан факультета журнали-
стики МГУ Елена Вартанова. 

Какие темы обсуждали с конкурсантами-финали-
стами? Например, такие: «Что важнее журналисту: 
внешность или интеллект?», «Будущее печатной газе-
ты в цифровую эпоху», «Ваша любимая басня Крыло-
ва», «Ваша любимая сказка»...  

— Сложность олимпиады по журналистике в том, 
что заключительный тур состоит из двух элементов — 
письменной работы и общения в радиостуди, — расска-
зала «РГ» председатель жюри, доцент кафедры социо-
логии массовых коммуникаций журфака МГУ Мария 
Аникина. — Среди нынешних призеров — одни из са-
мых юных за всю историю олимпиады по журналисти-
ке: ученики пятых классов из подмосковной Рузы и 
Санкт-Петербурга. А еще были ребята из Нижнего Нов-
города и Ярославля, Королева и Десногорска, Москвы. 
Впечатлила смелость ребят, впервые оказавшихся в 
студии федеральной радиостанции, и то, как аккурат-
но, точно и грамотно они умеют выстраивать свои от-
веты, чувствовать эфирное время.

От сдачи ЕГЭ олимпиадники не освобождаются. 
Главное — сдать профильную литературу не менее чем 
на 75 баллов. Победители в этом случае получают мак-
симальный балл по литературе «автоматом», а призе-
ры освобождаются от творческого конкурса при по-
ступлении на журфак.  

КОММЕНТАРИИ  

О поддержке педагогов, 
ЕГЭ и новациях 
в школьных программах

Получите сдачу

Мария Агранович

В России до 2030 года будут созданы 12 школ-лидеров. 
И строительство первых пяти начнется в этом году. 
Уже с 1 марта предложено вдвое увеличить выплату 
классным руководителям, работающим в небольших 
городах, райцентрах, поселках и селах. А выпускникам 
уже этой весной предоставят шанс на пересдачу ЕГЭ 
по одному из предметов — по выбору самого ученика. 
Эти и другие важнейшие изменения в образовании, о 
которых сказал в Послании президент, комментируют 
эксперты «РГ».

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ, заслуженный учитель России, директор 
Центра образования № 109:

— Мощнейший блок по образованию прозвучал в 
Послании президента Федеральному Собранию. И это 
абсолютно верно, потому что образование — это проек-
тирование будущего. Все предложения и поручения 
— поддержка педагогов, создание группы школ-лиде-
ров, пересдача ЕГЭ и другие — выверены и согласова-
ны со специалиста-
ми. Многое, что ка-
сается поддержки 
учителей, кстати, 
сегодня уже делает-
ся в Москве. Теперь 
практика пойдет на 
регионы.

Абсолютная но-
винка — это, конеч-
но, предложение 
о пересдаче Еди-
ного госэкзамена, 
причем так, чтобы 
успеть попасть в те-
кущую приемную кампанию. Совершенно правильное 
предложение, это дает шанс не ломать судьбу и биогра-
фию, а пересдать и не ждать целый год. Почему толь-
ко один предмет? Если ты не сдал несколько предме-
тов сразу — это похоже просто на лень. Но одна «осеч-
ка» вполне может быть — от стресса и волнения. Это 
предложение, с которым согласится любой профессио-
нал. Но отмечу: ЕГЭ совершенствуется постоянно.

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА, президент РАО:
— Идея школ-лидеров, школ-новаторов — это про-

сто здорово. У нас были педагоги-новаторы, их было у 
нас много. Расцвет новаторства пришелся на 60—70-е 
годы прошлого века. Весь этот опыт, все наследие но-
ваторства, конечно, хранилось в Академии педагоги-
ческих наук СССР, а сейчас в Российской академии об-
разования. Почему об этом говорю? Потому что для 
того, чтобы в новых школах создать вот эту команду 
педагогов-новаторов, очень важно не только найти лю-
дей, горящих идеей, но важно знать, что и как делалось 
раньше. И использовать этот опыт вместе с новыми 
технологиями и новым взглядом на мир, который нас 
окружает, двигаться вперед».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор РУДН Олег Ястребов: Получив высшее 
образование в России, можно сделать мировую карьеру 

Диплом с акцентом

Мария Агранович

В
семирный фестиваль 
молодежи на феде-
ральной территории 
«Сириус» в самом 
разгаре. Ректор Рос-
сийского универси-
тета дружбы народов 
Олег Ястребов тоже 
приехал вместе с ко-

мандой к Черному морю. А на-
кануне рассказал «РГ», чему и 
как учатся студенты вуза, ко-
торый и сам похож на Всемир-
ный фестиваль молодежи в ми-
ниатюре.

 Олег Александрович, у вас на 
фестивале внушительная де-
легация — по-другому и быть 
не могло. Что даст этот фе-
стиваль тем, кто учится в 
России? Что это вообще за со-
бытие такое для молодежи?

ОЛЕГ ЯСТРЕБОВ: Для нас этот фести-
валь — отдельная веха в истории. 
Начиная с 60-х годов делегация 
РУДН всегда была отдельной 
«историей» на подобных фести-
валях, где бы они ни проходили.

Нынешний фестиваль даст 
молодым много важных смыс-
лов. Ими будет наполнен каж-
дый день: ответственность за 
судьбы мира, многонациональ-
ное единство, возможности для 
каждого. А ведь молодежь, кото-
рая приезжает в Россию учить-
ся, едет не только за знаниями, 
но и за этими смыслами. На вре-
мя фестиваля Олимпийский 
парк в Сочи превратился в Го-
род молодежи мира, то есть фак-
тически стал кампусом РУДН.

Какие «достопримечатель-
ности» советуете посмот-
реть в этом городе? 

ОЛЕГ ЯСТРЕБОВ: Марафон «Знание.
Первые». Там самые интерес-
ные лекции от кумиров совре-
менной молодежи. Причем не 
только от российских, но и от 
иностранных. Фестиваль кино — 
обязательно.

Конечно, акция «Давайте 
дружить». Новые контакты, 
новые знакомства — это то, что 
современная молодежь, ино-
странные студенты очень ценят 
— поверьте. Кроме знаний они 
увозят отсюда сотни контактов 
из разных стран мира в своей 
телефонной книжке. Это один 
из самых ценных «багажей».

Интереснейший паблик-ток 
про инновации в науке и умные 
решения для будущего. Ино-
странные студенты принимают 
активное участие в исследова-
ниях. Молодежь заинтересова-
на в научных, технологических, 
медицинских стартапах. Поче-
му? Потому что это достаточно 
быстрый социальный лифт, хо-
рошие возможности для старта 
в бизнесе. А если это к тому же 
и международный совместный 
проект… У РУДН на фестивале — 
свой стенд, основная его идея: 
«Мы разные, мы равные, но мы 
вместе». Приходите в гости! 

Расскажите, чему учатся в 
РУДН иностранцы и откуда 
они приезжают?

ОЛЕГ ЯСТРЕБОВ: Прежде всего все 
наши студенты, и не только ино-
странные, учатся дружбе, ли-
дерству и умению работать в 
интернациональной и много-
конфессиональной команде. 
Вот это тот навык, который 
сегодня очень недооценен. Во 
многих вузах есть проектный 
подход, ребят учат работать в 
команде. И это здорово! Но вот 
навык работы в международной 
многоконфессиональной груп-
пе, навык толерантности мало 
где можно получить.

Если говорить о популяр-
ных у иностранных студентов 
направлениях, то в тройке лиде-
ров «Лечебное дело», «Между-
народные отношения», «Инже-
нерное дело». Так же очень по-
пулярны лингвистика, инфор-
мационные технологии, юрис-
пруденция.

Кстати, все наши иностран-
цы в обязательном порядке 
учат русский язык и еще один 
дополнительный иностранный. 
Приехал из страны, где государ-
ственный язык — французский, 
значит учишь еще русский и, 
например, английский. Так что 

кроме профессии, навыков, о 
которых я сказал выше, выпуск-
ник получает еще и сертификат 
по русскому языку и диплом 
переводчика. Плюс каждый про-
ходит обучение программиро-
ванию на языке Python.

Из стран в лидерах, наверное, 
Китай?

ОЛЕГ ЯСТРЕБОВ: Китай, Иран. Так-
же в топ-10 входят Сирия, Эк-
вадор, Монголия, Замбия, Ни-
герия, Турция, Ливан, Казах-
стан. Все почему-то думают, что 
Университет дружбы народов — 
только про Африку. Но заметь-
те: в топ-10 всего одна афри-
канская страна.

Часто говорят: иностранцы, 
которые учатся в России, — 
наша мягкая сила за рубежом. 
А сколько ваших выпускников 
остается в России? 

ОЛ Е Г  Я СТ Р Е Б О В : Примерно семь 
процентов. Мало? Я бы так не 
сказал. Дело в том, что наша 
первоочередная задача — под-
готовить качественного специ-
алиста для его родной страны. 
Чтобы он использовал полу-
ченные в России знания у себя 
на родине. Поэтому у нас все ра-
боты, включая дипломные, ори-
ентированы на ту страну, отку-
да приехал студент. Мы вносим 
значительный вклад в развитие 
экономики стран нашего прие-
ма. Это такая правильная госу-
дарственная задача, правиль-
ная задача нашего университе-
та. Для нас это очень важно. По-
тому что вернувшись, выпуск-
ник своим примером проде-
монстрирует качество полу-
ченного образования. И глядя 
на него как на специалиста, все 
будут понимать — это образо-
вание, полученное в России. И 
кто-то обязательно задумается 
о том, чтобы отправить к нам 
ребенка или сотрудника.

А куда идут работать те, 
кто все же решает остаться 
в России? 

ОЛЕГ ЯСТРЕБОВ: Туризм, архитек-
тура, университеты. В послед-
ние несколько лет у россий-
ских компаний появился до-
полнительный спрос на про-
фильных специалистов из 
стран, куда бы хотели напра-
вить инвестиции. 

Выпускники держат связь с 
альма-матер?

ОЛЕГ ЯСТРЕБОВ: Еще как! Ведь для 
многих РУДН стал жизнен-
ным трамплином. Человек воз-
вращается в свою страну, и он 
там сразу — специалист миро-
вого уровня с перспектива-
ми карьерного роста. В нашей 
базе данных более 125 тысяч 
выпускников, действуют 70 
договоров о сотрудничестве с 
ассоциациями выпускников. 
Наши создают у себя в странах 
центры русского языка, сами 
его финансируют. Очень актив-
ные ребята. 

Выпускники очень трога-
тельно каждый год отмечают 
день рождения РУДН. То торт 
испекут в виде логотипа, то на 
какой-нибудь горной вершине 
флаг с эмблемой вуза установят. 
А вот если вдруг вы в Бейруте на 
23 февраля увидите улицу, заве-

шанную российскими флагами, 
знайте — это делают выпускни-
ки РУДН.

Почему российский диплом — 
это круто?

ОЛЕГ ЯСТРЕБОВ: Потому что у нас 
одна из лучших высших школ 
мира и передовая наука. Так 
было и в советское, и в досо-
ветское время, так есть сейчас 
и так будет. Открытия наших 
ученых, нобелевские лауреаты 
— выпускники отечественных 
университетов… Все это фак-
ты, с которыми нигде в мире не 
спорят. Нам, по сути, не нужно 
продвигать качество россий-
ского образования и россий-
ской науки. Для нас это сде-
лали наши «научные» отцы и 
деды.

Российское образование 
фундаментальное, но в послед-
ние годы — и это очень заметно 
— насыщается практикой, оста-
ваясь при этом надежной опо-
рой. Современные выпускники 
более подготовлены к быстрым 
изменениям, которые сейчас 
происходят во многих направ-
лениях. Именно фундаменталь-
ное образование, фундамен-
тальные знания дают возмож-
ность быстро сориентировать-
ся в стремительно меняющемся 
мире.  

Олег Ястребов: Наши студенты, и не только иностранные, учатся дружбе, лидерству и умению работать в интернациональной и многоконфессиональной команде. 

А К Ц Е Н Т

Для многих учеба в России это жизнен-
ный трамплин. Человек возвращается 
в свою страну, и он там сразу — 
специалист мирового уровня 
с перспективами карьерного роста

ШКОЛА    
Начались 
всероссийские 
проверочные 
работы 

УЧЕБНАЯ 
ОЦЕНКА  
Евгения Добрынина

С начала  марта по 17 мая  в рос-
сийских школах — «сезон» все-
российских проверочных работ 
(ВПР).  Здесь нет строгих дат, 
как на ЕГЭ: конкретный день 
для каждого класса и предмета 
школа выбирает самостоятель-
но. Напомним: ВПР проверя-
ет, как школьники знают тему, 
где есть пробелы и что учителю 
нужно подтянуть. Оценку мо-
гут выставить  как за обычную 
контрольную. 

 Всего ВПР напишут око-
ло 8,5 миллиона школьников 
всех регионов России, включая 
учеников школ ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской обла-
стей.  С 1 по  22 марта работы по 
истории, биологии, географии, 
физике, химии, а также единую 
по социально-гуманитарным 
предметам напишут ученики 
11-х классов. Важно: провероч-
ные должны проводиться толь-
ко по тем предметам, которые 
они не выбрали для  ЕГЭ.

С 19 марта по 17 мая 2024 
года пройдут ВПР для 4—8-х 
классов. Обязательные для всех  
—  по русскому языку и матема-
тике. Четвероклашки напишут 
еще работу по «Окружающему 
миру», а пятиклассники — по 
биологии и истории.

В 6—8-х классах также 
четыре «проверки» — две обя-
зательных, а вторая пара — на 
основе случайного выбора, то 
есть как повезет. Выборка бу-
дет для 6-х классов из истории, 
биологии, географии и обще-
ствознанию, для 7-х классов — 
из истории, биологии, геогра-
фии, обществознания и физи-
ки, для 8-х  — из истории, биоло-
гии, географии, обществозна-
ния, физики и химии. 

А вот проверочные работы 
по иностранным языкам в  7 и 
11-х классах в этом году прово-
диться не будут. В 10-м классе 
не будет ВПР по географии. 

Что еще надо знать? Как и 
прежде, ВПР по истории, био-
логии, географии и общество-
знанию в 5—8-х классах  можно 
будет выполнить в компьютер-
ной форме. Для этого в распи-
сании предусмотрен период 
с 4 по 17 апреля и резервный 
день — 18 апреля. Второй год в 7 
и 8-х классах школ с углублен-
ным изучением математики и 
физики ВПР пройдут также   на 
углубленном уровне.  

ИНИЦИАТИВА 

Учителей 
родного языка 
премируют 

НОСИТЕЛИ 
КУЛЬТУРЫ
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Чеченская Республика

В Чечне решили премировать 
всех учителей родного языка: 
премии в 100 тысяч рублей по-
лучат 1644 педагога  по всему 
региону. Особо отличившим-
ся преподавателям чеченско-
го языка предложили вручить 
республиканские награды. Та-
ким образом правительство ЧР 
хочет поддержать учителей и 
привлечь в сферу новых специ-
алистов.

— Я уверена, что это самая 
большая мотивация для нас ра-
ботать лучше и обучать детей 
языку, который в корне влияет 
на воспитание подрастающего 
поколения, — рассказала учи-
тель чеченского языка Центра 
образования им. Ахмата-Хаджи 
Кадырова Луиза Исраилова.

Годом родного языка в рес-
публике стал 2023-й, но его 
поддержка и развитие останут-
ся в приоритете и дальше. Так, 
школьников начали мотивиро-
вать учить чеченский, предоста-
вив право бесплатного проезда в 
общественном транспорте всем 
отличникам по этому предме-
ту. Недавно в школы республики 
направили свыше 94 тысяч книг 
чеченского языка и чеченской 
литературы, а еще разработали 
компьютерную игру для обуче-
ния детей родному языку.    

Так выглядит вход в Международный аэропорт ВФМ, в который на время фестиваля превратился Университет 
«Сириус». 

Впервые оказавшись в прямом радиоэфире, не растерялись 
даже самые юные участники конкурса.

Предложение 
по ЕГЭ дает шанс 
не ломать судьбу 
и биографию, 
а пересдать 
и не ждать год 

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Внимание! Посадка на рейс «Образование в России» 
открыта в терминале «Z»!
Терминал «Z» — это зал пленарных заседаний в Международном аэро-

порте Всемирного фестиваля молодежи в «Сириусе». Очередь в терми-

нал — в три ряда. Все стремятся на дискуссию о российском образова-

нии, одним из организаторов которой стал Российский университет 

дружбы народов им. П. Лумумбы.

Здесь ребята из Парагвая, Ливана, Египта, Казахстана, Франции, Мекси-

ки... Полный зал.

Задумка такая: из любой страны можно задать вопрос про то, как учить-

ся в России и получить ответ — на своем родном языке от студента из 

РУДН. Представители ассоциаций студентов разных стран были в зале и 

выходили на связь онлайн из аудиторий РУДН. 

— Одно дело, когда на твой вопрос отвечает важный взрослый — министр 

или, например, ректор, и совсем другое — когда с тобой говорит ровес-

ник, такой же, как и ты, — рассказал «РГ» ректор РУДН Олег Ястребов. — 

Все-таки, как ни крути, а совсем другой уровень доверия, когда о своем 

опыте молодому человеку из Аргентины рассказывает его «сосед по 

улице»: как в России дают знания, где живут иностранные студенты, ка-

кая атмосфера, как он жил, как влюблялся в России. 

А вот Мухамед из Египта уже учится в России — он студент пятого курса 

лечебного факультета Волгоградского медицинского госуниверситета. — 

Самое главное, что я вижу — это стремление русских людей жить и рабо-

тать в добре и мире, — поделился студент. — А этот фестиваль дал удиви-

тельную возможность — узнать не только русскую культуру, но и культу-

ру и языки множества других стран. Это здорово!

Между тем

Участников ВФМ-2024 пригласили учиться в первом 
совместном российско-китайском университете
Совместный университет МГУ им. Ломоносова и Пекинского политехни-

ческого института в Шэньчжэне стал синергией фундаментальной, клас-

сической науки и инженерного вуза. Участников Всемирного фестиваля 

молодежи пригласили получить элитное высшее образование и полу-

чить сразу два диплома, а также выучить русский и китайский языки.

Студентам предлагают программы по электронике, инженерии, химии, 

биологии, вычислительной технике, экономике, торговле и многим дру-

гим направлениям. «Университет занимается высокотехнологичным со-

трудничеством, проводит научные исследования и, конечно, готовит 

высококвалифицированные кадры», — отметил вице-президент РАН, 

председатель совета директоров Университета МГУ-ППИ в Шэньчжэне 

Степан Калмыков.

Учебное заведение создавалось по совместной инициативе президента 

России Владимира Путина и главы КНР Си Цзиньпина в рамках проекта 

«Один пояс — один путь» и открыло свои двери в 2017 году. Здесь уже 

учатся более 2500 студентов, из них 250 россиян. «Планируем в бли-

жайшем будущем увеличить общее число студентов до 5000, из них 40 

процентов приедут из России. Сейчас профессорско-преподаватель-

ский состав ровно наполовину состоит из российских профессоров», — 

заявил первый проректор вуза Сергей Иванченко.

Подготовил Глеб Сотников 

ЦИФРА

8,5
МИЛЛИОНА

 школьников напишут всерос-

сийские проверочные работы 
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КИНО Фильм «Аквариум» 
о будущем светлом, 
неопределенном

Уймите 
волнения-
страсти

Валерий Кичин

В антиутопии «Аквариум» дебютант в режиссуре Илья 
Шагалов взялся за нелегкую задачу показать жизнь об-
щества, откуда жизнь выкачана. Общества стерилизо-
ванного, где удалось, наконец, унять волнения-стра-
сти, где за любой выплеск эмоций грозит справедли-
вая кара. Сначала в виде замечания. А потом — ссылка 
в Анклав. 

Что такое в данном случае этот Анклав, никто не 
знает, но все его боятся. Как вещает в хирургической 
белизне кинокадра некий идеолог, страх — дело полез-
ное, конструктивное, нужное и важное. Действие филь-
ма происходит, как и принято в антиутопиях, в некото-
ром образцовом царстве, некотором идеальном госу-
дарстве и в некотором светлом будущем, где жил-был 
дисциплинированный Стас с верною женою Ритою.

И вот однажды Стас дал слабину — поддался эмоци-
ям, обществом осужденным и запрещенным. Крепил-
ся, крепился — и поддался. Не вынес, когда какой-то тип, 
устроив в приличном кафе хулиганский дебош, стал 
жену Риту всячески оскорблять. Не сдержался тут Стас, 
дал типу в наглую, 
извините, морду. 
Тип оказался про-
вокатором, тести-
рующим здоровый 
коллектив на само-
обладание, ему ни-
чего не будет, кроме 
поощрения. А Стасу 
влепили первое за-
мечание — первую 
угрозу сослать в Ан-
клав. И прикрепили 
к нему белобрысого 
Макса — инспектора. 
То есть соглядатая. Макс теперь будет в семье жить и пи-
сать доклады куда нужно. «Куда нужно» представлено 
героем Алексея Кравченко — человеком из каких-то важ-
ных органов, в титрах он обозначен как «судья».

Дальнейшие события похожи на плавание в аква-
риуме для рыбьей мелюзги размашистым брассом. 
В семье турбулентность: у Стаса есть любовь на сто-
роне, но есть и жена с сыном, и есть установленные за-
коном правила, согласно которым ни-ни! Когда для 
пара нет выхода, все в котле бурлит и взрывается. Се-
мейный напряг тоже нет-нет да и выплеснется повы-
шением тона, а за это будет замечание — и здравствуй, 
Анклав! Смотреть все это грустно и, буду откровенен, 
в какой-то миг скучновато: то ли сценарист Дмитрий 
Константинов, удачно начав, тут ничего не смог при-
думать нового, то ли такой замысел: мол, в жизни без 
жизни ничего особенного не происходит. В любом слу-
чае здесь действие буксует и немного провисает.

А мы пока восхитимся визионерскими находками 
режиссера Ильи Шагалова, оператора Андрея Майки, 
тандема художников Юлии Тимофеевой и Алисы Виду-
ты. Мир неопределенного, но очень светлого будуще-
го создан минимальными средствами — пересветкой, 
ненормальным ракурсом, до упора отрегулированной 
композицией кадра. Любой такой пейзаж, любой ин-
терьер можно найти на сегодняшней нашей земле, но 
он кажется опрокинутым в абсолютную стерильность. 
Все или симметрично, или утопает в отражениях само-
го себя. Все очищено от деталей. Только строгая графи-
ка: аквариум — он же прямоугольный!

Пока хорошие артисты Алексей Филимонов и Дарья 
Урсуляк пытаются совладать с однозначно монотон-
ными ролями, динамику фильма берут на себя Никита 
Еленев в роли инспектора Макса и Алексей Кравченко — 
его начальник. Второй приносит в фильм тени совет-
ских тридцатых с их бескомпромиссными хозяевами 
жизни типа «Крутится-вертится, хочет упасть». Пер-
вый же — единственный в этом фильме, кто претерпева-
ет важную эволюцию, становясь его смысловым цен-
тром. Артист нашел для своего героя замечательный 
пластический рисунок: его Макс — получеловек-полу-
робот. То есть был, конечно, живым парнем, но порядок 
приучил к армейской дисциплине. Все по заданной про-
грамме: вытянуться в струнку, мило улыбнуться и сле-
довать за подследственным неотступно, как кот за мы-
шью. Но в нем иногда еще взбулькивают атавизмы жиз-
ни, просыпается нечто категорически запрещенное. 
Например, дружеские чувства к подопечному. А потом 
даже и сочувствие. А потом и вопросы возникают к на-
чальству: а что такое Анклав этот жуткий? И началь-
ник в минуту откровенности, как сыну родному, дове-
рит: есть, оказывается, где-то рядом другой мир, где 
люди не стесняются и посмеяться, и поплакать, и вол-
нения-страсти испытать. Живут и дышат вольно и без 
ранжира. Тот свет, короче.

Здесь картина раскручивается подобно сжатой пру-
жине. И музыка Азамата Мурзаева, которая сопрово-
ждала все действие угрожающим механическим хрю-
каньем, тоже обретает дыхание и живую силу.

«Аквариум» наследует от советского кино веру в ве-
сенние ростки, способные пробить и асфальт, и бетон. 
Веру в разум, который имеет свойство просыпаться, 
в солнечный круг и небо вокруг. Возможно, и в алма-
зах, хотя это уже после финальных титров. Кино неров-
ное, как московские тротуары, но цепляющее твое 
внимание, как проклюнувшиеся мартовские почки на 
Тверском бульваре.

На фестивале «Короче» в Калининграде дебютный 
фильм Ильи Шагалова получил Специальный приз 
жюри с формулировкой «За реальность».  

ВЫСТАВКА 

Арктическое 
искусство 
в центре 
Москвы

ЖИВОПИСЬ 
ПОД 40
Андрей Васянин

Старинные рукописные карты, 
шаманские колокольца, укра-
шения из слоновой кости, рус-
ская северная живопись... Ста-
рый Английский двор, палаты 
XVI века в пяти минутах ходьбы 
от Кремля с конца января ста-
ли на несколько недель храни-
лищем исторических и художе-
ственных артефактов, связан-
ных с русским освоением Арк-
тики, и частью проходящего 
в Москве художественно-про-
светительского проекта «Ис-
следователь и художник: искус-
ство в экспедиции».

...Кто как не художник рисо-
вал этих статных дам на север-
ных картах XVI — XVII веков? 
С лоций путешественников и 
начинается выставка: для евро-
пейских картографов Русский 
Север был местом таинствен-
ным, их знания опирались 
в основном на легенды о вот 
этой самой Золотой бабе, кото-
рой якобы поклонялись север-
ные народы. А народы тех мест 
меж тем поклонялись добрым 
духам, их женщины надева-
ли украшения из бисера и ко-
сти мамонта, отгоняющие ду-
хов злых, шаманы излечивали 
раны, прикладывая к ним такие 
вот шкурки горностая (коллек-
ция Таймырского Дома творче-
ства). А это была настоящая ва-
люта тех времен: за северными 
горностаями и соболями снаря-
жали целые экспедиции... 

Статус художника в экспе-
дициях, наземных и морских, 
был в свое время не ниже ста-
туса врача — его работы тогда 
были единственным средством 
визуальной фиксации результа-
тов научных походов. Понача-
лу это были просто зарисовки 
для создания карт и планов тер-
риторий, потом рисовальщи-
ки от схематичных «картогра-
фических ландшафтов» пере-
шли к полноценным пейзажам, 
а художественное образование 
и подготовка экспедиционных 
художников от Академии наук 
переходят к Императорской 
Академии художеств.

Один из залов выставки укра-
шает экспозиция работ учени-
ка Шишкина и Куинджи Алек-
сандра Борисова, работавшего 
экспедиционным художником 
на рубеже веков, собиравшего 
собственные художественные 
экспедиции от Пинеги до Кар-
ского моря. «Собака на нартах», 
«Отдыхающий ненец в палатке», 
«Медведь на охоте»: Борисов ра-
ботал маслом на 40-градусном 
морозе, потому что боялся про-
пустить такие восходы на Новой 
Земле, моменты, когда меланхо-
личные туманные пейзажи ста-
новятся неестественно яркими 
и красочными. Небольшого фор-
мата работы классика северной 
живописи приехали на выставку 
из архангельского Музея худо-
жественного освоения Арктики 
имени А. Борисова.

Рядом с полотнами Борисо-
ва на стендах зала — снимки Ни-
колая Пинегина, вместе с Геор-
гием Седовым совершившего 
первую научную экспедицию к 
Северному полюсу, рисунки ис-
следователя Таймыра, ученика 
Билибина и Рериха Андрея Ле-
каренко, живопись сказочника 
и этнографа Степана Писахова, 
пейзажи первого ненецкого ху-
дожника Тыко Вылки.

...Четкие, контрастные чер-
ные и красные квадратные 
и треугольные аппликации на 
северных парках-малицах из 
выделанной кожи — эти образ-
цы нганасанского гардероба, 
привезенные арктическими 
экспедициями начала века, вы-
ставлялись в столичных этно-
графических музеях и, скорее 
всего, вдохновили на творче-
ские эксперименты Лисицко-
го и Малевича.  Основатель су-
прематизма и создал эскиз это-
го флакона одеколона фирмы 
«Брокар» в форме ледяной глы-
бы, увенчанной фигуркой мед-
ведя, словно из сюжета запо-
лярной костяной резьбы.  

Zеркало для героя

И если мы не будем на 
передовой в борьбе с 
этим — то мы не нужны. 

Зачем тогда театр? Зачем нуж-
ны люди искусства, которым 
дано право говорить со сцены, 
которых слушают? Очень до-
садно, что большая часть мо-
сковских театров не повесила 
«зеркало» на свои фасады. А вот 
театры в регионах это сделали.

Давайте поговорим о набо-
левшем — о премии «Золотая 
маска». Необходимость ее 
«перезагрузки» вы назвали в 
числе первоочередных задач, 
как только были избраны гла-
вой СТД. «Премия утратила 
доверие» — а в чем это, на ваш 
взгляд, выражалось? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Премии испол-
няется 30 лет, она юбилейная. 
И, как любой организм, «Зо-
лотая маска» претерпевает из-
менения. На вопрос о том, есть 
ли традиции в театре, Стани-
славский отвечал: нет, потому 
что театр — это живое. Не мо-
жет ведь дерево традиционно 
приносить двадцать яблок. Оно 
в один год принесет тридцать, 
в другой — сто, а потом, может, 
ни одного. В декабре, к момен-
ту, когда меня выбрали предсе-
дателем СТД, уже существовал 
конфликт интересов внутри те-
атрального сообщества.

Напомню, слоган премии — 
«Профессионалы профессиона-
лам». Задачи из этого следуют 
достаточно ясные. Но смысл, за-
ложенный 30 лет назад, сегодня 
утрачен. Да, профессиональное 
сообщество меняется. Насколь-
ко одни считают других профес-
сионалами — вопрос острый. Но 
насчет утраты доверия все как 
раз очевидно: спонсоры отка-
зались от поддержки «Золотой 
маски», Министерство культу-
ры РФ — тоже. Конечно, были 
спектакли, заслуживающие 
внимания. Но были и те, что не 
заслуживали его совсем. Поче-
му так произошло — другой во-
прос. Моя задача — выслушать 
все стороны: и деятелей культу-
ры, и секретариат СТД, все теат-
ральное сообщество, в котором 
более 29 тысяч человек. Что они 
думают по этому поводу? 

Коллапс интересов и привел 
к тому, что «Золотая маска» по-
теряла свое значение и подошла 
к рубежу, когда надо принимать 
решение — проводить ее или за-
быть о ней навсегда? Само по-
нятие «национальная премия» 
— премия, которая принадлежит 
многонациональному народу, — 
требует большого внимания и 
ответственности. Что предлага-
ем мы, профессионалы — и как 
на это будет смотреть зритель? 
Говорят: в театр идут либо один 
раз и навсегда — либо один раз 
и никогда больше. Допускать 
разочарование в театре такая 
премия точно не имеет права.

Многих расстроило, что в 
этом году фестиваль «Золо-
той маски» не проводится в 
Москве. Жюри смотрит спек-
такли в городах, где они по-
ставлены. Почему?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: «Золотая мас-
ка» — проект, который создает-
ся в течение целого года. Мы ре-

шили — тем более в юбилейный 
для премии сезон — не останав-
ливать ее движение. Хотя мож-
но было бы сделать паузу, про-
верить наши возможности и 
провести фестиваль через год. 
В связи с отсутствием спонсор-
ской помощи единственное, что 
мы могли сделать на данный мо-
мент, — уговорить жюри поехать 
в города, где поставлены спекта-
кли-номинанты. Они отобраны 
еще предыдущим экспертным 
советом, я их качество не оцени-
ваю, их оценит жюри, побывав в 
театрах-претендентах.

То есть в будущем фестиваль 
все же вернется в столицу?

В Л А Д И М И Р  М А Ш К О В :  П о д гото в -
ка такой премии требует про-
странств. Привозя спектакли из 
регионов в Москву, нужно оста-
навливать деятельность того 
или иного московского театра. 
Это не всегда удобно как при-
нимающей стороне, так и номи-
нантам: к новой сцене надо при-
выкнуть, за короткий срок это 
полноценно не удается, и мы ви-
дим часто не лучший вариант 
того, что привезли. И возникает 
серьезная задача, которую я по-
пытаюсь реализовать, — создать 
свою площадку СТД с большой 
и малой сценами. Она и будет в 
течение года безболезненно для 
московских театров принимать 
спектакли «Золотой маски» со 
всей страны. Мне кажется, это 
одно из революционных реше-
ний проблемы.

Но вообще хотелось бы, что-
бы лучшие спектакли видели не 
только в Москве, но и в других 
культурных центрах России. 
Это может быть большой фести-
валь на целый год, распределен-
ный по всей территории стра-
ны… А пока — жюри отсмотрит 
спектакли, определит лучших. 
В конце марта вручим награ-
ды «За честь и достоинство». А 
в конце мая проведем в Москве 
праздник «Золотой маски», где 
отметим всех победителей.

Многих волнует перспектива 
сокращения количества но-
минаций «Золотой маски». 
Стоит или нет? Сейчас их 
больше тридцати...

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Пока мы оста-
вили прежнее число номина-
ций. Мне кажется неправиль-
ным лишать людей возможно-
сти получить «Маску» за свой 
труд. Каждая личность, создаю-
щая спектакль, от режиссера до 
бутафора, — важная составляю-
щая всего процесса. Поэтому 
мы пока ничего не меняли, но 
опять-таки — я хочу услышать 
мнение сообщества.

Услышать мнение сообще-
ства поможет СТД?

В Л А Д И М И Р  М А Ш К О В : Понимаете, 
Союз театральных деятелей 
сегодня сложно назвать Сою-
зом — по-настоящему он не ра-
ботает вместе, сообща. Наде-

юсь, в конце марта мы проведем 
конференцию, где соберутся 
председатели всех региональ-
ных отделений СТД (а их 78), мы 
выслушаем всех и определимся 
с задачами на дальнейшее. По-
говорим о том, как подготовить-
ся к 150-летию СТД в 2026 году. 
Подумаем, что можем сделать 
для российского театра вообще 
и для театров в частности. В чем 
ответственность региональных 
отделений? Ведь «Золотая мас-
ка», —  премия Союза театраль-
ных деятелей, и именно мест-
ные отделения СТД должны от-

вечать за отбор номинантов. 
Они должны понимать, что сей-
час нужно, ново, что заслужи-
вает внимания и стало откры-
тием. Что из театральной жиз-
ни региона можно представить 
широкой аудитории.

Драматическое и кукольное 
жюри возглавит Сергей Же-
новач. Оперу, мюзикл и балет 
эксперты будут оценивать 
под руководством главного ре-
жиссера НОВАТа Вячеслава 
Стародубцева. Как собира-
лась новая команда «Золотой 
маски»? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Жюри выбира-
ет секретариат СТД. Но тут воз-
никли дополнительные слож-
ности. Профессионалы, рабо-
тающие в театре, очень заня-
ты. Прекратить работу на ме-
сяц, чтобы отсмотреть 50 спек-
таклей, почти невозможно. Но 
иначе получится, что лучших 
выбирают те, кто не участвует 
в театральном процессе, кто не 
знает, что такое жизнь театра, а 
пользуется только своими вку-
совыми наработками. Так что 
определить экспертов, готовых 
потратить время и силы, чтобы 
порадоваться чужому талан-
ту, было не так просто. Но хочу 
подчеркнуть: жюри — тоже жи-
вой процесс. Нет такого, что 
Союз один раз определил — и 
все, этот человек будет выби-
рать пожизненно. Каждый раз 
сообщество предлагает следу-
ющего лидера — и мне кажется 
правильным, что это лидеры, 
реально участвующие в дея-
тельности театра.

Обновленную «Золотую мас-
ку» упрекают в том, что пре-
мия  будет «слишком зави-
сеть от государства». По ва-
шим словам, для выдвижения 
на премию нужно заручиться 
рекомендацией местных де-
партаментов культуры. Что 
же — не видать теперь преж-
ней смелости, разнообразия 
спектаклей и тем?

В Л А Д И М И Р  М А Ш К О В :  Во-первых, 
спектакли будут такие, кото-
рые представит театральное со-
общество и выберут эксперты. 
Что касается разнообразия, у 
нас больше 600 государствен-
ных театров и множество част-
ных — в совокупности, навер-

ное, около тысячи. А говоря про 
политическую составляющую, 
задам вопрос: политика — это 
что? В переводе на русский — это 
государственная деятельность. 
Деятельность, которая пользу-
ется властью для решения по-
ставленных задач.

Государственные театры 
участвуют в государственной 
деятельности, финансируются 
государством. Более того, у каж-
дого, даже частного театра, есть 
своя политика. Театры занима-
ются темами, которые касают-
ся острых политических мо-
ментов, внутренней жизни че-
ловека. В самой сути театра за-
ложена власть — над зрителем. И 
в этом сила театра — не зря есть 
формула «властители дум». Го-
ворить, что театры существуют 
вне политики и вне государства, 
нельзя — это просто обман.

На это спросят: а как же сво-
бода художника?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Да, я часто слы-
шу — «теперь свободы не будет». 
Предлагаю людям «очень сво-
бодным» поехать в Австрию, 
где недавно прошло открытие 
Года культуры Евросоюза. Ни-
чего более пошлого и отврати-
тельного я не видел. Полностью 
обнаженные люди посыпают 
себя пудрой, катаются по сце-
не — это что, искусство? Если 
речь о такой свободе — не знаю, 
нужно ли это нам. Просто пото-
му, что это бездарно. Не нужно 
подменять бездарностью сво-
боду. И пусть художник реша-
ет сам, о чем он будет говорить 
со зрителем здесь и сейчас, чем 
властвовать над ним. Если это 
истинная свобода — ее не оста-
новишь. Если часть хайпа — это 
не свобода.

Вот почему и разговор у нас 
идет о том, чтобы региональные 
отделения СТД и министерства 

культуры давали рекоменда-
ции, имели прямое отношение 
к тому, что представляется на 
«Золотую маску». Если чинов-
ники не бывают в театре и не по-
нимают, что это такое, — им сто-
ит объяснить, донести до них 
вместе с СТД: что талантливо, 
а что не очень. И когда нервно 
спрашивают, зачем нужны эти 
рекомендации, я отвечаю: это 
только рекомендация. Предло-
жение, не более того. Пугли-
вость нашей творческой ин-
теллигенции по любому поводу 
меня всегда искренне удивляет.

 Сейчас в Театре Табакова го-
товится спектакль на осно-
ве реальных историй бойцов 
СВО. Что это будет за поста-
новка? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Это очень ин-
тересный опыт — наш заведую-
щий литературной частью Олег 
Антонов и актер «Табакерки» 
Севастьян Смышников поехали 

в Крым на арт-кластер «Таври-
да», где встречались с ребята-
ми, прошедшими СВО. И в ходе 
их бесед родилась история, на 
основе которой сейчас создает-
ся пьеса. Это история реального 
человека, его зовут Артем. На-
деюсь, к открытию следующе-
го сезона, когда мы завершим 
ремонт в нашем историческом 
подвале на Чаплыгина, этот 
спектакль появится на новой 
площадке. Мне кажется, полу-
чается очень искренняя, прон-
зительная и честная история о 
человеке.

Не страшно браться за та-
кую тему? Часто творцы объ-
ясняют: так быстро отклик-
нуться нельзя, для осмысления 
спецоперации нужно время, 
дистанция? 

В Л А Д И М И Р  М А Ш К О В :  Я понимаю 
тех, кто не решается подойти к 
этой теме, потому что — не раз 
об этом говорил — сейчас время 
документалистов. Авторы, ко-
торые честно напишут о проис-
ходящем, еще должны появить-
ся. Но есть театры, которые уже 
стараются осмыслить военные 
события наших дней. Тот же до-
нецкий Музыкально-драмати-
ческий театр им. Бровуна. Они 
приезжали к нам со спекта-
клем «Я знаю правду», проеха-
ли по всей стране. Это их исто-
рия, их ощущение происходя-
щего.Поднимать в театре тему 
СВО — очень важно. Мы должны 
сами себе начать рассказывать, 
о чем это. Но есть одно непро-
стое условие — нужно быть ис-
кренним. Патриотическое чув-
ство, любовь к Родине сыграть 
нельзя. Либо в это веришь — 
либо лжешь. Зритель раскусит 
сразу.

Напоследок - успокойте 
поклонников вашего талан-
та. Режиссера и актера Вла-
димира Машкова мы из-за  
вашей невероятной нагрузки 
не потеряем?  

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Несмотря ни 
на что, когда я возвращаюсь 
из  своих дальних странствий в 
Москву, сразу начинаю репети-
ровать. Сейчас мы готовим в Те-
атре Олега Табакова спектакль, 
в котором я выступаю и как ре-
жиссер, и как актер. А когда 
меня нет, артисты репетируют 
сами. Так что наш большой те-
атральный организм работа-
ет, как завещал Олег Павлович, 
— «интенсивно и полно». Но-
вый спектакль будет называть-
ся «Наследники». Больше пока 
ничего не скажу, только назва-
ние. Оно мне кажется созвуч-
ным  времени. Кто наши наслед-
ники? И чьи наследники мы? 
Что мы наследуем? Об этом го-
ворить сегодня — очень важно.  

А К Ц Е Н Т

Не нужно подменять бездарностью 
 свободу

1

Герои Машкова, как и сам артист, 
готовы к смелым поступкам 
(на фото кадр из фильма «Край»).

А К Ц Е Н Т

Говорить, что театры существуют 
вне политики и вне государства, 
нельзя — это просто обман

«Аквариум» насле-
дует от советского 
кино веру в разум, 
который имеет 
свойство однажды 
проснуться

Инспектор Макс у Никиты Еленева — единственный персонаж, 
претерпевающий важную эволюцию: он начинает думать!
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На выставке можно увидеть и образ-
цы арктического гардероба — само-
бытной «северной моды».

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 марта 2024
вторник № 49 (9291 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Казанский 
«Ак Барс» оказался 
на грани вылета 
из Кубка Гагарина

Отстали 
от «Авто»

Илья Соболев

Финалист Кубка Гагарина-2023 казанский «Ак Барс» 
проиграл екатеринбургскому «Автомобилисту» со сче-
том 1:3 в третьем матче серии 1/8 финала плей-офф. 
Еще одно поражение — и один из фаворитов сезона пре-
кратит борьбу за главный трофей.

После двух фиаско на домашнем льду казанцы при-
ехали в Екатеринбург фактически без права на ошибку. 
Положение «Ак Барса» осложнялось тем, что команда 
лишилась своего лидера. Александр Радулов за удар со-
перника в голову во второй игре серии был дисквалифи-
цирован на один матч.

А без него повести партнеров за собой у Казани ока-
залось некому. После первых двух периодов екатерин-
буржцы превзошли соперника по броскам в створ в два 
раза 33-16. Только в заключительной 20-минутке «бар-
сы» немного пришли в себя и даже впервые за пять пе-
риодов в серии заби-
ли: отличился Илья 
Сафонов. Но для по-
беды этого было со-
всем недостаточно.

— К сожалению, 
у нас есть пока 
проблема, что не 
забиваем, — приво-
дит слова главного 
тренера «Ак Барса» 
Зинэтулы Билялетдинова официальный сайт клуба. — 
Хотя создаем моменты. Не могу сказать, что не создаем. 
Каким бы соперник ни был, как бы он ни оборонялся, 
мы должны забивать. Одна шайба за три игры — это ми-
зер. Поэтому будем работать, разговаривать, пытаться 
что-то сделать.

А у Екатеринбурга такой проблемы нет. Вчера на 
льду солировал форвард «Автомобилиста» Анатолий 
Голышев. Его хет-трик стал первым для команды за все 
время участия в плей-офф Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ).

«Автомобилист» очень близок к тому, чтобы выйти 
в четвертьфинал и повторить свой лучший результат 
в Кубке Гагарина. Единственный раз уральцам это уда-
валось в сезоне 2018/19.

Ну а «Ак Барс» рискует впервые в своей истории вы-
быть уже в 1/8 финала плей-офф КХЛ.

В еще одной паре Восточной конференции челя-
бинский «Трактор» обыграл на своем льду уфимский 
«Салават Юлаев» (3:2) и повел в противостоянии со сче-
том 2-1. Отличный матч провел канадский голкипер че-
лябинцев Зак Фукале, отразивший 34 броска по своим 
воротам из 36. 

Вчера также состоялись третьи матчи в двух сериях 
Западной конференции. Череповецкая «Северсталь» 
принимала московский «Спартак», а действующий об-
ладатель Кубка Гагарина ЦСКА — ярославский «Локо-
мотив». В обоих противостояниях счет после первых 
двух матчей был ничейным — 1-1. 

А вот серия московского и минского «Динамо» 
стартовала чуть позже: вчера команды проводили толь-
ко вторую встречу. В первой сильнее были москвичи 
(4:1). Все три матча завершились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Сегодня пройдут третьи матчи еще в трех парах 
1/8 финала. На Западе нижегородское «Торпедо» при-
мет питерский СКА. В Петербурге соперники одержали 
по одной победе. 

На Востоке магнитогорский «Металлург» после по-
ражения дома от хабаровского «Амура» постарается 
вернуть инициативу в серии, в которой пока ничья — 1-1. 
А омский «Авангард», выиграв оба домашних матча 
у тольяттинской «Лады», попытается развить успех и на 
выезде.  

ФУТБОЛ «Бавария» примет в ответном матче итальянский «Лацио», 
которому проиграла на выезде в 1/8 финала Лиги чемпионов 

Как покорить римлян
Илья Соболев

С
егодня вечером опре-
делятся имена первых 
участников четвертьфи-

нальной стадии Лиги чемпио-
нов. Они станут известны по ито-
гам матчей «Бавария» — «Лацио» 
и «Реал Сосьедад» — «ПСЖ».

Встреча в Мюнхене обещает 
быть жаркой. После поражения 
в Риме (0:1) «Бавария» рискует 
вылететь из турнира. В пользу 
немецкой команды перед про-
тивостоянием с итальянцами 
говорит разве что их гигант-
ский опыт: они выходили в 1/4 
финала Лиги чемпионов в деся-
ти из последних 11 розыгрышей 
соревнования.

Если же говорить о нынеш-
ней форме клубов, то «Бава-
рию» на протяжении всего сезо-
на жутко лихорадит. Еще в кон-
це прошлого года команда выле-
тела из Кубка страны, а в наци-
ональном первенстве она отста-

ет от лидера «Байера» на десять 
очков за десять туров до конца 
Бундеслиги. Все эти результаты 
привели к конфликтам внутри 
коллектива. В частности, никак 
не могут наладить отношения 
главный тренер мюнхенцев То-
мас Тухель и хавбек Йозуа Ким-
мих. Открытое недовольство ме-
тодами работы Тухеля выража-
ют еще несколько футболистов.

Неудивительно, что Тухель и 
руководство «Баварии» реши-
ли объявить о прекращении со-
трудничества по окончании се-
зона. Однако, по информации 
немецких СМИ, специалист мо-
жет покинуть свой пост уже по-
сле матча с «Лацио». Произой-
дет это в случае вылета из Лиги 
чемпионов.

Сам Тухель в последнее вре-
мя достаточно откровенен и не 
тушуется публично критико-
вать своих подопечных. К при-
меру, после ничьей с «Фрайбур-
гом» (2:2) на прошлых выход-

ных Томас обвинил собствен-
ных футболистов в безрас-
судстве.

— Я крайне недоволен. Мы 
играли вообще без структу-
ры, были слишком недисци-
плинированны и теряли пози-
ции. В стартовые полчаса «Ба-
вария» действовала бездумно 
и безрассудно. Команда часто 
теряла мяч и позволяла сопер-
нику контратаковать. Нужно 
разобраться, почему так полу-
чилось. У нас были все шансы 
набрать три очка, но мы вновь 
оступились. Это не может не 
разочаровывать, — не скрывал 
своих эмоций Тухель.

У «Баварии» всего одна побе-
да в последних пяти встречах во 
всех турнирах. С такой вот ста-
тистикой подходят мюнхенцы 
к одному из решающих матчей 
сезона. Что касается «Лацио», 
то от римлян никто и не ждал чу-
дес. Вместе с тем сами итальян-
цы всерьез настроены впервые 

за 24 года попасть в четвертьфи-
нал Лиги чемпионов.

— В первой встрече с «Бава-
рией» мы долго терпели и до-
бились своего. Обыграть один 
из лучших клубов Европы — это 
дорогого стоит. Счет мог быть и 
крупнее, но 1:0 перед выездом 
в Мюнхен считаю неплохим ре-
зультатом. Однако мы прекрас-
но понимаем, с каким давлени-
ем столкнемся в Германии. Нуж-
но быть готовыми к этому, — от-
метил главный тренер итальян-
ской команды Маурицио Сарри.

В отличие от пары «Бавария» 
— «Лацио» в противостоянии 
«Реал Сосьедада» с «ПСЖ» есть 
явный фаворит. Парижане вы-
играли дома со счетом 2:0, обес-
печив себе комфортное преиму-
щество. Полузащитнику сбор-
ной России Арсену Захаряну и 
его партнерам по клубу из Сан-
Себастьяна нужно совершить 
небольшой подвиг, чтобы про-
биться в следующий раунд. Осо-
бенно с учетом той формы, в ко-
торой находится «Сосьедад»: в 
девяти последних встречах во 
всех соревнованиях команда 
одержала лишь одну победу, 
скатившись в середину табли-
цы испанского первенства и вы-
летев из Кубка страны.

В отличие от своего соперни-
ка «ПСЖ» на всех порах мчится 
к победе во французском чем-
пионате и стремится выиграть 
главный еврокубковый турнир. 
Многое будет зависеть от фор-
мы лидера парижан Килиана 
Мбаппе. В последнее время Мб-
аппе все чаще оказывается во-
влеченным в различные сканда-
лы. Так, по сообщениям СМИ, у 
него резко ухудшились отноше-
ния с рулевым команды испан-
цем Луисом Энрике.

Так, Килиану не понрави-
лось, что его убирали с поля 
в двух предыдущих играх — с 
«Ренном» и «Монако». В инди-
видуальной беседе Энрике ска-
зал форварду, что он вынужден 

идти на такие шаги, поскольку 
«ПСЖ» надо потихоньку при-
выкать играть без Мбаппе. Как 
известно, француз покинет 
свой нынешний клуб летом и, 
скорее всего, перейдет в мад-
ридский «Реал».

Разумеется, журналисты не 
могли не поинтересоваться у 
Энрике по поводу ранних замен 
Мбаппе. Специалист отвеча-
ет на такие выпады не без иро-
нии. «Три вопроса на одну и ту 
же тему — почему до финально-
го свистка убрал с поля Килиана. 
Спросите в четвертый раз. Я ни 
разу в карьере не оформлял по-
кер. Может хоть здесь удастся это 
сделать», — такова была реакция 
Энрике на пресс-конференции 
после встречи с «Монако» (0:0).

Претензии у Мбаппе не толь-
ко к Энрике, но и к руководите-
лям клуба. Футболист подозре-
вает, что «ПСЖ» сливает сведе-
ния о нем в прессу. После того, 
как Килиан сообщил президен-
ту парижан Нассеру Аль-Хе-
лайфи о решении сменить об-
становку в июне, его роль в ко-
манде резко поменялась. Как 
пишет издание L’Equipe, отно-
шения за кулисами стали напря-
женными. Мбаппе и «ПСЖ» до-
говаривались о другом време-
ни огласки решения игрока. Ки-
лиан с недопонимаем отнесся 
к тому, что информация о его 
трансфере прозвучала в тот мо-
мент, когда ему и его одноклуб-
никам предстоят важнейшие 
матчи в Лиге чемпионов.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 марта, вторник, «Матч ТВ»
22.45. «Бавария» (Германия) — 

«Лацио» (Италия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1».
22.45. «Реал Сосьедад» (Испания) — 

«ПСЖ» (Франция). 

Прямая трансляция.

СКАНДАЛ 

Штангисты 
из США 
превратились 
в европейцев, 
выступив 
на чемпионате 
Старого Света

АМЕРИКА — 
ЦЕ ЕВРОПА
Николай Долгополов

Первенство Европы по тяжелой 
атлетике в столице Болгарии 
Софии стало одним из отбороч-
ных турниров к летним Олим-
пийским играм-2024 в Париже. 
Здесь европейцам можно было 
выполнить квалификационный 
норматив и готовиться к Олим-
пиаде.

Но европейцам, а не сбор-
ной США по тяжелой атлетике, 
нагрянувшей в Софию в силь-
нейшем составе. Почему при-
ехали? 

Ответ поражает. Потому, что 
Госдепартамент США рекомен-
довал, заметьте, не запрещал 
своим гражданам не отправ-
ляться в Венесуэлу. Именно в 
столицу этой страны Каракас и 
следовало прибыть штангистам 
всех государств, представляю-
щих американский континент, 
чтобы на официальных состя-
заниях, там проводимых, по-
бороться за путевки на Игры в 
Париж.

Но в США заартачились: 
ехать опасно, да и визы из-за 
понятных осложнений в отно-
шениях между двумя страна-
ми могут не выдать, да и вдруг 
еще чего. В Венесуэле потен-
циальных гостей успокоили. 
Безопасность обеспечим, как и 
въездные визы. Что еще надо? 
Кстати, этих гарантий оказа-
лось достаточно для нацио-
нальной сборной Канады, тоже 
изначально не горевшей жела-
нием соревноваться в Венесуэ-
ле. Все же приехали.

Однако американцам и это-
го оказалось мало. И они отпра-
вились на первенство Европы 
в Софию. 

Нет, на пьедестал состяза-
ний не поднимались. До этого — 
пока — не дошло. Но квалифика-
ционные нормативы штурмо-
вали именно там.

Случай в практике всего 
мирового спорта небыва-
лый. На сайте Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК), от пристального внима-
ния которого не могут ускольз-
нуть никакие отборочные тур-
ниры к Олимпиаде, официаль-
ного разрешения не публико-
валось. 

Вроде бы МОК был поче-
му-то и вопреки всем правилам 
не против. Однако с каким-либо 
заявлением по этому необыч-
нейшему поводу, перевернув-
шему все существующие в мире 
спорта правила, не выступал. 
Так тихо решили Международ-
ная и Европейская федерации 
тяжелой атлетики, с которыми 
у американцев хорошие связи 
и где с недавних пор работает 
свой человек.

Все было сделано исподтиш-
ка. Случившееся может произ-
вести настоящий переворот 
во всем олимпийском движе-
нии. Значит ли выступление 
штангистов США на первен-
стве Европы, что руководите-
ли спорта этой страны могут 
по собственному разумению, 
исходя из политических сооб-
ражений, определять, где и на 
чемпионатах каких континен-
тов они могут соревноваться, 
наплевав не только на все спор-
тивные принципы, но и на гео-
графию? 

А если их примеру захотят 
последовать другие? Почему 
хранит гордое молчание МОК, 
чья Хартия, о которой эта ор-
ганизация упоминает при каж-
дом удобном и неудобном слу-
чае, явно нарушена.

И, наконец, сохранилось ли 
у представителей Соединенных 
Штатов хоть какое-то, нет, не 
уважение, а пусть хоть отдален-
ное представление о правилах 
приличия?  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Стали известны подробности проведения 
Всемирных игр дружбы

Будем дружить играми
Ирина Белова, 
Краснодарский край 

В 
сентябре 2024 года 
состоятся Всемир-
ные игры дружбы. 
Соревнования по 33 
видам спорта, в кото-
рых примут участие 
спортсмены не менее 
чем из 70 стран, прой-
дут в Москве и Ека-

теринбурге. Об этом во время 
пресс-конференции в рамках 
Всемирного фестиваля молоде-
жи сообщил гендиректор орг-
комитета Всемирных игр друж-
бы Алексей Сорокин.

— Турнир, который планиру-
ется, беспрецедентен по масшта-
бам и по срокам подготовки, 
— сказал он. — Нас ожидают со-
ревнования по 33 видам спорта 
и 36 видам спортивной програм-
мы. Эта разница вызвана града-
цией видов спорта по нашей клас-
сификации и по международной. 
По просьбе Международной 
ассоциации дружбы мы исполь-
зуем также и международную 
классификацию, по которой у нас 
36 видов спортивной программы.

В 208 дисциплинах спорт-
смены разыграют 283 комплек-
та наград. Всего будет исполь-
зовано 24 соревновательных 
и тренировочных объекта в 
Москве и Екатеринбурге.

— Большая часть спортивной 
программы состоится в Моск-
ве, но в Екатеринбурге пройдут 
такие важные виды спорта, как 
легкая атлетика и плавание, — 
продолжил Сорокин. — Поэто-
му трудно говорить о каком-то 
неравенстве городов: у нас аб-
солютный паритет — оба города 
крайне важны для нас, и мы уже 
заключили соглашение с Меж-
дународной ассоциацией друж-
бы, штаб-квартира которой на-
ходится в Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Самое главное, 
что правообладателем игр яв-
ляется Международная ассоци-
ация. Она своего рода законода-
тель мод, и мы работаем по тре-
бованиям этой организации.

Гендиректор уточнил, что 
управление проектом сфор-
мировано, в соответствующих 
федеральных ведомствах со-
зданы и уже функционируют 
рабочие группы по различным 
направлениям: связь, медици-
на, безопасность, а в Госдуму 
внесен закон об Играх дружбы.

— Надеемся, он достаточно 
оперативно будет принят, что 
позволит нам заложить мощ-
ную правовую основу для Игр, 
— заявил Сорокин. — Естествен-

но, мы взаимодействуем и с дву-
мя городами. В Москве и Ека-
теринбурге созданы городские 
организационные комитеты. 
Что касается призовых, то это, 
естественно, коммерческий 
турнир. Мы располагаем доста-
точно значительным, как нам 
кажется, призовым фондом. По-
бедители получат 40 тысяч дол-
ларов. Для многих видов спор-
та эта сумма большая. Ожидаем 
повышенный интерес со сторо-
ны спортсменов.

Кроме того, всем участникам 
предоставят бесплатный пере-

лет и проживание. Ожидаем 
около 6,5 тысячи спортсменов.

Организаторы надеются на 
широкий отклик. Пригласитель-
ная кампания уже началась. От-
мечается, что приглашения 
строятся как на основе взаимо-
действия с федерациями в раз-
личных странах, так и на персо-
нальной основе.

— У нас действительно будут 
персональные приглашения, — 
пояснил Сорокин. — Основой 
для приглашения будет рейтинг 
спортсмена и его достижения 
на европейских и мировых пер-

венствах. Мы не приглашаем 
все страны, это не фестиваль, 
мы приглашаем спортсменов, 
и поскольку говорим о спорте 
высших достижений, то это дей-
ствительно должны быть элит-
ные спортсмены. Конечно, мы 
не скрываем, что часть нашей 
мотивации — это забота о на-
ших спортсменах, оказавших-
ся в сложном положении. Без 
соревнований спорт невозмо-
жен, поэтому это, конечно, до-
полнительная возможность для 
наших спортсменов посоревно-
ваться и выступить в состязани-
ях с равными им по мастерству 
соперниками.

Интересно, что согласно 
опросу ВЦИОМ, предстоящие 
Всемирные игры дружбы уже 
нашли отклик у россиян. По сло-
вам главы ВЦИОМ Константина 
Абрамова, 65 процентов росси-
ян что-то слышали либо хорошо 
знают об этом соревновании, 
правда, некоторые пока пута-
ют Игры дружбы с Играми Бу-

дущего, которые недавно про-
шли в Казани. Единственное, 
что беспокоит опрошенных — 
траты бюджетных средств, на 
что Алексей Сорокин сразу за-
верил, что в основном финанси-
рование будет осуществляться 
из внебюджетных источников 
и новой инфраструктуры созда-
ваться не будет.

— Я планирую принять уча-
стие в Играх дружбы, но сначала 
нужно пройти отбор, не все же-
лающие смогут участвовать, — 
поделился мнением с корреспон-
дентом «РГ» 26-летний победи-
тель Игр Будущего по BMX-фри-
стайлу из Казани Ирек Ризаев.

Уточним, что в преддверии 
Игр запущен сайт wfg24.com 
на русском и английском язы-
ках, к которым позже приба-
вятся еще четыре — француз-
ский, испанский, арабский и 
китайский.  

Всемирные игры дружбы представил 
гендиректор оргкомитета Алексей 
Сорокин.

Гол Чиро Иммобиле (в центре) принес «Лацио» победу над «Баварией» в первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов.

А К Ц Е Н Т

На Всемирных играх дружбы в 208 дисци-
плинах разыграют 283 комплекта медалей. 
Соревнования пройдут в Москве 
и Екатеринбурге

В Венесуэле, 
где проводился 
Панамериканский 
чемпионат, потен-
циальных гостей 
из США успокаи-
вали:  безопас-
ность обеспечим, 
равно как 
и въездные визы. 
Что еще надо?

Хоккеисты екатеринбургского «Автомобилиста» 
не дают развернуться звездам казанского «Ак Барса».
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«Ак Барс» впервые  
может выбыть 
уже в 1/8 финала 
плей-офф КХЛ

НХЛ 

Российский форвард «Миннесоты» Кирилл Капризов 

оформил уже третий хет-трик в сезоне Национальной хок-

кейной лиги. На этот раз досталось «Сан-Хосе», который 

уступил «Миннесоте» со счетом 3:4.

Интересно, что все три хет-трика Капризов уместил в пол-

тора месяца. От рук россиянина пострадали «Каролина» 

(5:2) и «Ванкувер» (10:7). 2024 год вообще складывается 

для Кирилла отлично: на данном отрезке у него уже 

16 шайб. Столько же у лучшего снайпера лиги амери-

канского нападающего «Торонто» Остона Мэттьюса.

Всего у Капризова 66 (29 шайб + 37 передач) очков 

в 55 матчах. Он четвертый бомбардир в сезоне среди рос-

сиян. В своем клубе Кирилл с отрывом первый. У бли-

жайшего преследователя, шведа Юэля Эрикссона Эка — 

55 баллов.

Добавим, что российский форвард повторил рекорд «Мин-

несоты» по количеству хет-триков за регулярный чемпио-

нат. Ранее он был установлен словаком Марианом Габори-

ком (2002/03) и повторен американцем Заком Паризе 

(2015/16).

А вот по скорости достижения отметки в 300 (143+157) 

очков Капризов в истории «Миннесоты» абсолютно луч-

ший. Он достиг солидного рубежа за 258 матчей. Во всей 

лиге только пятеро из действующих игроков сделали это 

быстрее.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 марта, вторник, «Матч ТВ»
12.00. «Амур» — «Металлург». Прямая трансляция.

19.30. «Торпедо» — СКА. Прямая трансляция

«КХЛ ТВ»
18.00. «Лада» — «Авангард». Прямая трансляция
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